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Orçadas em R$ 15 milhões, obras conectam Mangabeira e Valentina à Perimetral Sul; Cidade Universitária ao Altiplano; e Geisel ao Colinas do Sul. Página 4

Estado inaugura vias que unem Zona Sul de JP

NA PARAÍBA

A covid em números

NO BRASIL

NO MUNDO

MORTES

391.811

18.447.420

181.230.014

8.538

514.202

3.925.445
Fonte - PB: SES-PB/ BR: G1/ Mundo: Microsoft Bing Covid-19 Tracker

CASOS vACINAS APLICADAS

1.730.476

96.961.486

2.962.355.875

Treze na berlinda Galo é a única equipe paraibana que nunca 
venceu o Brasileirão e luta para se sobressair na série D. Página 21

Foto: Instagram/Trezeoficial

Forró Enquanto preparam o segundo álbum, grupo Os Gonzagas anima o 
São Pedro com show em trio elétrico com transmissão pela internet. Página 9
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Governo irá investir 
R$ 24 milhões na 1a 
obra do Rodovias PB
Em solenidade pelos 75 anos do DER, ontem, foram assinadas as ordens de serviço para 
início das obras na PB-103, no trecho entre Dona Inês, Tabuleiro e PB-073. Página 3

EsportesCultura
 

Governador apresenta projeto 
piloto ao Ministério da Saúde

PB tem 62 municípios de 
volta à Bandeira Amarela 

Operação da PRF registra mais 
de 700 infrações nas rodovias 

Proposta de João Azevêdo é reestruturar política de saúde 
pública na rede de urgência e emergência. Página 13

Saúde alerta para possibilidade de outro pico na 2a 
quinzena de julho e reforça necessidade de proteção. Página 5

Fluxo de veículos nas estradas durante o São João foi 
maior que o mesmo período do ano passado. Página 7

Colunas

Dinheiro não deve de forma alguma ser 
nosso mestre ou a causa última da nossa 

felicidade, mas, sim, ser uma maneira de trazer 
conforto para nós e nossa família.  Página 17
Flávio Uchôa

Feito à mão e assinado por Oriebir, Marcos 
Pinto, Dyógenes Chaves, Josildo Dias e tantos outros, 
o LP ‘Jaguaribe Carne’ acaba tendo um valor duplo: 

pela arte visual e pela música  Página 10
André Cananéa

Marco Hospital Metropolitano Dom José Maria Pires 
ultrapassa a marca de 1.200 cirurgias cardíacas. Página 25
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Geral

Economia
Empreender abre 200 vagas 
para linha de crédito em JP 
Programa voltado aos novos negócios começa a inscrever 
interessados no dia 5 de julho pela internet. Página 17

Paraíba

Políticas

Após 20 dias Lázaro é morto em Goiás e polícia 
investiga se ele atuava como matador de aluguel. Página 20

Foto: Divulgação/Agência Brasil
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É fato que nunca houve, em 25 anos de funcionamento das urnas 
eletrônicas, qualquer evidência de fraude no processo eleitoral brasi-
leiro. Ao contrário, o histórico da eleição informatizada no país corro-
bora que os equipamentos são seguros. Para a maioria dos especialis-
tas, portanto, é possível assegurar a integridade do voto eletrônico.  

Os críticos do sistema atual, que defendem a adoção do voto im-
presso, têm espalhado a ideia de que apenas assim seria possível audi-
tar o resultado de uma eleição. Nada mais falacioso. Como já demons-
traram os técnicos do Tribunal Superior Eleitoral (TSE), fato que foi 
referendado pelo presidente da Corte, ministro Luís Roberto Barroso, 
o processo informatizado não exclui uma eventual auditagem.   

A implantação do voto impresso já nas eleições do próximo ano 
é uma proposta defendida pelo presidente Jair Bolsonaro, que, sem 
nenhuma prova concreta, insinua que existe a possibilidade de ocor-
rência de fraude no sistema atual.  

Tramita na Câmara dos Deputados a PEC 135/2019, que estabe-
lece o voto impresso. Contudo, a proposta, que já vinha enfrentando 
alguma resistência entre os parlamentares de distintas siglas, dificil-
mente passará no plenário, sobretudo após onze legendas ligadas ao 
Centrão fecharem questão contra a PEC, após reunião virtual de líde-
res partidários. Chegaram a esse entendimento ACM Neto (DEM), Ro-
berto Freire (Cidadania), Luciano Bivar (PSL), Bruno Araújo (PSDB), 
Baleia Rossi (MDB), Ciro Nogueira (PP), Gilberto Kassab (PSD), Luis 
Tibé (Avante), Marcos Pereira (Republicanos), Paulo Pereira da Silva 
(Solidariedade) e Valdemar Costa Neto (PL).         

É importante ressaltar que esse movimento dos partidos não so-
mente irá dificultar a mudança na legislação eleitoral, mas também 
representa uma questão relevante nesse contexto: os líderes parti-
dários estão dando um sinal inequívoco de que confiam no sistema 
eleitoral vigente, classificando-o como um dos mais modernos e efi-
cientes do mundo. A propósito disso, o presidente do DEM, ACM Neto, 
resumiu o pensamento dos integrantes das legendas: “Uma coisa que 
está dando tão certo, para que mexer?”.

O TSE estima que a implantação do voto impresso custaria R$ 
2 bilhões, apenas com a compra do módulo impressor. Um recurso 
que, no caso de a PEC ser rejeitada na Câmara dos Deputados, como 
parece iminente, poderá servir para outras demandas nesse cenário 
de grave crise sanitária em que vivemos.

Atestado de confiança O ministro do Brasil 
Ele foi aluno do Colégio Pio X, prin-

cipal referência na educação de base na 
Paraíba. Responsável pela formação pes-
soal e profissional de várias gerações de 
paraibanos que estão aí a prestar os mais 
relevantes serviços à comunidade, nos 
mais diversos setores de atividade, to-
dos eles com caráter forjado no chamado 
“espírito marista”. O qual ensina muito 
mais do que as lições contidas nos livros 
didáticos de português e matemática; 
desperta nos jovens os valores cristãos, 
morais e cívicos necessários à constru-
ção de sua personalidade. 

De uma família de médicos, filho 
do doutor Antônio Queiroga, o dr. Tony, 
personagem influente na 
história da medicina pa-
raibana, fundador de dois 
hospitais em João Pessoa, 
formou-se na Universida-
de Federal da Paraíba, re-
conhecida como uma das 
melhores instituições de 
ensino superior do País. Da 
qual seguiu para fazer es-
pecialização em cardiologia, nos gran-
des centros do Brasil e do exterior. Até 
retornar à terra natal disposto a cuidar 
dos seus conterrâneos e aplicar os co-
nhecimentos e a experiência que adqui-
riu em tantos anos de dedicação, estu-
dos e pesquisas. 

Tornou-se, assim, o dr. Marcelo 
Queiroga, considerado pelos paraibanos 
como um cardiologista de comprovados 
conhecimentos científicos, que fez de sua 
profissão um sacerdócio e instrumento 
de Deus para salvar vidas como especia-
lista nos problemas do coração, o mais 
vital dos órgãos do ser humano. 

Fora dos hospitais, também se preo-
cupava em servir aos seus colegas médi-
cos; a participar de entidades representa-
tivas da categoria onde pudesse contribuir 
com a valorização e crescimento da car-

diologia da Paraíba. Foi membro do Con-
selho Regional de Medicina e dirigente 
da Sociedade Brasileira de Hemodinâmi-
ca e Cardiologia Intervencionista, entre 
outros cargos, até chegar à presidência 
da Sociedade Brasileira de Cardiologia, 
quando muitos imaginavam que tivesse 
atingido o ápice de sua carreira. 

Ledo engano. O dr. Marcelo Queiroga 
foi bem mais longe e hoje consolida o seu 
nome nacionalmente no comando do Mi-
nistério da Saúde, a pasta mais importan-
te do Governo, sobretudo neste momento 
de pandemia e de incertezas. Assumiu o 
cargo, por onde já haviam passado três 
ministros, cercado de expectativas, bom-

bardeado pela Imprensa e 
até do “fogo amigo” do Palá-
cio do Planalto, estimulado 
pelos que não desejavam a 
sua permanência e não con-
cordaram com a sua escolha. 

Com sabedoria e resi-
liência resistiu às pressões. 
Tolerou até mesmo uma 
manifestação infeliz do pre-

sidente da República que procurou dimi-
nuir a sua importância no ministério. Ao 
contrário do que imaginavam, superou 
tudo isso e saiu do episódio ainda mais 
fortalecido. Hoje, o dr. Marcelo Queiroga é, 
ele sim, um general sem estrelas que atua 
na linha de frente do combate à covid-19 e 
que não esmorece em seu objetivo de vaci-
nar toda a população brasileira. 

- Durante 30 anos, eu entrei no cora-
ção dos paraibanos com o cateter. Agora, 
eu quero entrar no coração dos brasilei-
ros com a vacina da esperança, disse o 
ministro na visita que fez esta semana a 
João Pessoa. 

Como repetia o ‘velho’ Abelardo, “é 
na adversidade que se conhece os gran-
des homens”. 

Os brasileiros de bom senso lhe ofere-
cem o braço, Doutor Vacina. 

A coceira de seu Adolfo
O que será que ele tinha que não 

conseguia manter a mão fora do bol-
so traseiro, o bolso das nádegas? A 
mão estava lá, fosse qual fosse a vi-
sita. Podia ser o vigário, a comichão 
era irresistível. Seu Adolfo tinha de 
coçar o traseiro. Nisso tinha o tes-
temunho do neto, observador atento 
como são os netos. A mão estava lá, 
os olhos idem, a coceira ibidem. Os 
olhos coçavam como a mão, ninguém 
sabia quem coçava mais. 
Quando a guerra come-
çou, a coceira se danou e 
não parou mais.

A coceira de Seu 
Adolfo era parecida. 
Inda mais com um tre-
me-treme na mão di-
reita, aquela de fazer 
o cumprimento diante 
da tropa ou da juventude: viva! E o 
braço se estendia, teso. Teso! Viva a 
vitória, ou viva o líder! Viva! Todos 
tinham de repeti-lo.

Todo mundo era obrigado a re-
petir o gesto do Duce. Sim, foi ele que 
inventou. O braço estendido contra o 
horizonte. Depois, veio a coceira que 
af ligia Seu Adolfo. Viva o líder, Viva 
a vitória! E o braço entesava-se, fei-
to um boneco de mola. O gesto era 
repetido por todos. A mão no bolso 
traseiro de Seu Adolfo era marca re-
gistrada: viva!

A mão na contra mão repetia-se 

na parada militar, na parada cívica 
do Partido. A vitória dependia des-
se gesto, dependurada do braço, da 
mão, viva a vitória! Todos tinham de 
repetir o gesto hipnótico, viva o lí-
der! E disparavam o braço do boneco 
de mola, viva! Ai de quem não o re-
petisse.

Heil! Sieg Heil! Telefunken-volks-
vagen, as aftasardem, e doem mein!

czmuß, es muß Waffen SS - Sieg 
Heil, Viktoria - Ade, mein 
liebes schätzelein / Ade, 
ade, gesc Heil! Sieg Heil!

Viva a vitória!
Mas a vitória não 

veio, e sim a derrota for-
midável, espetacular, a 
mão no bolso, a pobreza 
entrando porta adentro, 
todos cantando Tovar, 

Tovar, camaradinha, camarada! Co-
nheci o pai de perto, muito perto, 
camarada!

Você queria dor, eis lá. Depois 
tem mais, amanhã tem mais, muito 
mais.

O III Reich ia durar um milênio, 
durou seis anos. Mas as dores vale-
ram por mais de século, e há notícia 
que durarão ainda mais. Por enquan-
to, tente contentar-se com o Alzhei-
mer de Hitler: não dói, não coça, não 
arde. Mas deixa na gente uma tontu-
ra que nos faz esquecer as palavras 
mais amadas.

 Ao contrário do que 
imaginavam, superou 

tudo isso e saiu do 
episódio ainda mais 

fortalecido   

 E o braço se 
estendia, teso. Teso! 

Viva a vitória, ou viva o 
líder! Viva! Todos 

tinham de repeti-lo   

Abelardo Jurema Filho
abelardojurema@hotmail.com | Colaborador

Sitônio Pinto
sitoniopinto@gmail.com | Colaborador

Na matéria “Cultura popular nordestina é valorizada em coletânea”, publicada 
sábado (26), na página 12, atribuímos erroneamente o lançamento do livro 
‘Uma Viagem Ao Reino Encantado da Cultura Nordestina’ à editora A União. 
Por esse equívoco, nossas desculpas.

ERRAMOS
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Investimento será de R$ 24 milhões em serviços de restauração na PB-103 que vão beneficiar 36,7 mil pessoas
O governador João Aze-

vêdo esteve ontem na sede do 
Departamento de Estradas de 
Rodagem da Paraíba (DER-PB), 
em João Pessoa, ocasião em 
que assinou a ordem de servi-
ço para implantação, pavimen-
tação e restauração da rodovia 
PB-103, que compreende os 
trechos de Dona Inês, distrito 
de Tabuleiro e o entroncamen-
to da PB-073. Esta é a primeira 
obra do programa Rodovias PB 
e representa um investimento 
superior a R$ 24 milhões, pro-
venientes do Tesouro Estadual. 
Serão beneficiadas diretamen-
te 36.700 pessoas. 

O gestor também recebeu 
o novo mapa de rodovias da 
Paraíba, uma placa comemora-
tiva em alusão aos 75 anos do 
DER e plantou uma muda da 
árvore jacarandá no jardim do 
órgão para celebrar o mês do 
meio ambiente. 

Na ocasião, o chefe do 
Executivo estadual parabeni-
zou o DER pela importância 

dos serviços de qualidade rea-
lizados em todas as regiões do 
Estado. “Nós temos investido 
fortemente em programas de 
obras rodoviárias e de mobili-
dade urbana e o DER tem rea-
lizado um trabalho fundamen-
tal para que todas essas ações 
sejam executadas dentro do 
cronograma previsto, contri-
buindo com o desenvolvimen-
to econômico da Paraíba, com 
a melhoria da qualidade de 
vida das pessoas e com a ge-
ração de emprego e renda. Eu 
aproveito esse momento para 
agradecer a todos os servido-
res do DER pela dedicação e 
compromisso com o povo pa-
raibano”, frisou. 

Ele também destacou os 
investimentos do Governo da 
Paraíba em rodovias na região 
do Brejo. “Além da ordem de 
serviço autorizada hoje, te-
mos as obras de Alagoa Nova a 
Areia, Arara a Serraria, o Cami-
nho dos Engenhos, Guarabira 
a Boa Nova, Areia a Remígio, 

dentre outras estradas, e esse 
conjunto de obras vai facilitar 
o fluxo de veículos e o Brejo 
vai ficar com uma infraestru-
tura de estradas excelente, 
permitindo um deslocamento 
rápido, graças ao trabalho do 
DER”, acrescentou. 

O secretário da Infraes-
trutura, dos Recursos Hídricos 
e do Meio Ambiente, Deusdete 
Queiroga, destacou a relevân-
cia do trabalho desenvolvido 
pelo DER para promover o 
desenvolvimento da Paraíba. 
“É um órgão que tem feito um 
esforço muito grande para 
melhorar a estrutura viária 
do Estado, com um volume 
excepcional de obras e o go-
vernador João Azevêdo vem 
implantando um programa 
de estradas muito forte, com 
investimentos de mais de R$ 
800 milhões de recursos pró-
prios e o DER vem cumprin-
do muito bem seu papel na 
implantação e restauração de 
rodovias”, comentou. 

Governador autoriza primeira 
obra do programa Rodovias PB

Secretário de Turismo de João 
Pessoa, Daniel Rodrigues afir-
ma que a prefeitura quer va-
lorizar a divulgação do Folia 
de Rua no país, porque é um 
período importante para a 
ocupação de hotéis na capital 
- de acordo com ele, repre-
senta até 45% na rede hote-
leira. “Antes se vendia Areia 
Vermelha, o Jacaré, mas não 
o Folia de Rua”, disse.   

Folia de Rua  
Serão selecionados quinze 
homens e quinze mulheres 
para participar do ‘Movimen-
to Nova Atitude’. As inscrições 
ocorrerão até 9 de julho, por 
meio do endereço eletrôni-
co movimentonovaatitude.
com.br. Entre outros, a forma-
ção abordará temas como for-
mação política do Brasil, sis-
tema eleitoral, comunicação e 
marketing político.  

“Lançamos a plataforma e um edi-
tal para toda a Paraíba com um 
processo de seleção para curso de 
formação de novos líderes políti-
cos”. Do deputado Chió (Rede), em 
informação enviada à coluna, re-
portando-se ao ‘Movimento Nova 
Atitude’, que tem “o compromisso 
com as boas práticas na política, a 
ética e a transparência”.    

‘MoviMento nova atitude’ 

eleição 2022: MdB queR pRotagonisMo nos estados, Mas 

veneziano diz que não haveRá iMposição na pB 

até 9 de julho 

Presidente nacional do MDB, Baleia Rossi tem conversado com os dirigentes nos estados, afirmando 
que a participação da legenda nas chapas majoritárias deve ser um foco, seja na condição de lançar 
candidaturas a governador, seja na condição de lançar candidatos a vice-governador ou ao Senado. 
Na Paraíba, o presidente estadual do partido, Veneziano Vital do Rêgo (foto), tem dito que o MDB tem 
“história e tamanho” para pleitear vaga na chapa a ser encabeçada pelo governador João Azevêdo 

(Cidadania), de quem é aliado de primeira hora. O parlamentar afirma, porém, que o partido não 
fará nenhuma imposição, ressaltando que caberá ao governador construir com os partidos que 
integram a base aliada o melhor entendimento para a formação da chapa majoritária. Na 

semana passada, precisamente na quinta-feira, o senador esteve reunido com Baleia Rossi, 
de quem ouviu considerações sobre a necessidade de o partido adotar uma postura pro-
tagonista nas eleições de 2022. O nome da esposa do senador, Ana Cláudia (Podemos), 
que comanda a Secretaria Estadual de Articulação e do Desenvolvimento Social, é sempre 
lembrado por aliados como potencial candidata a vice-governadora, vaga que também é 
pleiteada pelo Avante, na figura do presidente da ALPB, deputado Adriano Galdino. Não 
sendo candidata na chapa majoritária, ela disputará cadeira na Câmara dos Deputados.    

UN Informe
Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

“É cogente que a CPI possa debruçar-se so-
bre esses novos fatos que se mostram tre-
mendamente suspeitos”. Do senador Ve-
neziano Vital do Rêgo, confirmando que 
assinou o requerimento que solicita a pror-
rogação dos trabalhos da CPI da Pandemia 
do Senado por mais 90 dias. Para este obje-
tivo, são necessárias 27 assinaturas.  

veneziano apoia  
pRoRRogação da Cpi 

houve pRevaRiCação? (1) 

houve pRevaRiCação? (2) 

O presidente Jair Bolsonaro cometeu crime 
de prevaricação, no caso das negociações 
para a compra da vacina Covaxin? Para o 
vice-presidente da CPI da Pandemia, Ran-
dolfe Rodrigues (Rede), a resposta é sim. Ele 
entrou com uma notícia-crime no Supremo 
Tribunal Federal (STF) contra o presidente, 
acusado-o de prevaricação.  

De acordo com a denúncia, Bolsonaro foi avisado 
pelo deputado Luís Miranda (DEM-DF) de que esta-
ria ocorrendo irregularidades nas negociações para 
a compra da vacina. “[Cometeu] crime de prevarica-
ção, ao não levar a termo as necessárias investiga-
ções criminais pertinentes”, diz trecho do documento 
protocolado no STF por Randolfe Rodrigues.  

Fo
to

: M
ar

co
s 

O
liv

ei
ra

 /
 A

.S
en

ad
o

Em visita ao Departamento de Estradas de Rodagem, o governador João Azevêdo recebeu o novo mapa de rodovias da Paraíba

Foto: José Marques/Secom-PB

Compromisso dos servidores
Funcionário do DER há 68 anos, 

o superintendente Carlos Pereira evi-
denciou o compromisso dos servidores 
com a execução das obras. “Eu fico 
muito emocionado de poder contri-
buir com o progresso da Paraíba e do 
nosso povo. Nós temos mais de 6 mil 
km de estradas para manter e estamos 
fazendo um dos maiores programas do 
DER, o Rodovias PB, um investimento 
de quase R$ 500 milhões em 32 obras, 
entre restaurações e implantações e, 
praticamente, todas estão em concor-
rência, o que será um marco para a 
história do DER”. 

O prefeito de Bananeiras, Matheus 
Bezerra, enalteceu a sensibilidade do 
governador João Azevêdo de assegu-
rar investimentos para a região. “O 
contorno de Bananeiras vai ajudar a 
melhorar o fluxo no trânsito e a estrada 
de Tabuleiro a Dona Inês, passando 
pelos nossos sítios Caboclo e Olho 

D’Água é a realização de um sonho 
e nós temos muito a agradecer ao 
governo que beneficia uma localidade 
inteira, levando desenvolvimento, me-
lhorando o escoamento da produção 
agrícola e facilitando o acesso turístico 
das pessoas que vêm do Rio Grande 
do Norte, elevando Bananeiras a um 
outro patamar do ponto de vista da 
infraestrutura rodoviária”, comemorou. 

O deputado estadual Tião Gomes 
e o secretário chefe de Governo, Ro-
naldo Guerra, acompanharam a visita 
do governador João Azevêdo ao DER. 

As obras da PB-103 contemplam os 
municípios de Bananeiras, Dona Inês e 
o distrito de Tabuleiro e têm o objetivo 
de modernizar e ampliar a infraestru-
tura rodoviária estadual, promover o 
desenvolvimento socioeconômico da 
região, facilitar o escoamento da pro-
dução econômica regional e melhorar 
a qualidade de vida da população. 

Assistência alimentar

Programa Tá na Mesa começa 
a ser executado em 9 cidades

O Programa Tá na Mesa 
começou a ser executado 
ontem em nove municípios 
paraibanos que não pos-
suem Restaurantes Popula-
res. É uma ação de caráter 
emergencial com o objetivo 
de promover assistência ali-
mentar aos segmentos mais 
vulneráveis da população em 
83 municípios, onde serão 
fornecidas 25.100 refeições 
diárias, ao preço de R$ 1,00. 
Um investimento do Tesouro 
Estadual que ultrapassa R$ 4 
milhões.

Para execução do pro-
grama nessas cidades que 
não possuem Restaurante 

Popular, o Governo do Estado 
lançou edital de convocató-
ria e selecionou, entre as que 
apresentaram propostas, as 
empresas do setor alimentí-
cio (restaurantes e similares) 
que desejavam fornecer as 
refeições, do tipo quentinha.

As cidades onde o pro-
grama começou a ser exe-
cutado nesta segunda-feira 
foram Barra de Santa Rosa, 
Brejo do Cruz, Itaporanga, 
Mogeiro, Pirpirituba, Serra 
Branca, Sumé, Tacima e Ingá. 
Outros 19 municípios come-
çarão a executar o Tá na Mesa 
até a próxima sexta-feira (2).

O secretário do Desen-

volvimento Humano, Tibé-
rio Limeira, acompanhou o 
início do fornecimento das 
refeições nos municípios de 
Ingá e Mogeiro. “São R$ 4,4 
milhões investidos em 83 
cidades, naquelas com mais 
de 20 mil habitantes serão 
fornecidas 400 refeições 
diárias; em cidades com po-
pulação entre 10 e 20 mil ha-
bitantes, serão 250 refeições. 
No total são 25.100 refeições 
diariamente, totalizando 
mais de R$ 552 mil em recur-
sos circulando mensalmente 
pelos próximos três meses 
nestes municípios”, declarou 
Tibério Limeira.
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De acordo com a Secreta-
ria de Estado da Saúde (SES) 
foram registrados, nesta se-
gunda-feira, 1.115 casos de 
contaminação pelo novo coro-
navírus e 23 falecimentos em 
decorrência do agravamento 
da doença. Com os números, o 
Estado chegou a 392.926 ca-
sos confirmados, sendo 8.561 
óbitos e 258.373 pessoas con-
sideradas recuperadas. Apro-
ximadamente 125 mil casos 
estão em aberto no Estado, 
representando pacientes em 
processo de recuperação ou 
casos ainda não finalizados no 
sistema de notificação.

Entre os novos casos 
confirmados, apenas 36 
(3,23%) são pacientes hos-
pitalizados. Dados do Centro 
Estadual de Regulação Hos-
pitalar apontam ainda para 46 
pacientes internados entre o 
domingo e ontem, totalizando 
691 pacientes em tratamento 
nas unidades públicas de refe-
rência. Este é o menor registro 
de internações por covid-19 
desde  o dia 5 de maio.

O número de ocupação 
total de leitos de UTI (adulto, 
pediátrico e obstétrico) foi 
de 59%. Já nas enfermarias 
adulto, o número é de 46%. 
A Região Metropolitana de 
João Pessoa possui 55% de 

ocupação em UTI e 45% em 
enfermaria para adultos. A 
região de Campina Grande 
aparece com 62% em UTI e 
53% de ocupação em leitos 
de enfermaria. O Sertão segue 
com a maior taxa de ocupação 
em leitos de UTI adulto, sen-
do 73% de leitos ocupados e 
51% nos leitos de enfermaria 
para adultos. 

Fo ra m  re a l i z a d o s 
1.040.565 testes para diag-
nóstico da covid-19, con-
firmando casos em todas 
as cidades e óbitos em 221 
das 223. Apenas Bernardino 
Batista e Riachão do Baca-
marte não possuem casos de 
mortes entre seus residen-
tes. A Rainha da Borborema 
chegou a 1.003 óbitos por 
covid-19. Apresentam uma 
maior concentração: João 
Pessoa (2.772), Santa Rita 
(318), Patos (235), Cabedelo 
(192), Guarabira e Cajazeiras 
(141 cada), Sousa (129), Sapé 
(110) e Esperança (84).

Cinco municípios con-
centram 507 novos casos, cor-
respondendo a 45,47% dos 
novos casos registrados. São 
eles: Campina Grande com 
206 novos casos; Bayeux con-
firmou 102 casos; Santa Rita 
aparece em seguida com 75 
registros; João Pessoa con-
firmou 69 contaminações; e 
Patos, com 55 novos casos, 
encerra a lista.

A Paraíba tem 63 muni-
cípios que acumulam casos 
acima de mil. As maiores con-
centrações de casos ocorrem 
em: João Pessoa (98.789), 
Campina Grande (36.513), 
Patos (13.019), Guarabira 
(9.415), Cajazeiras (9.077), 
Cabedelo (8.885), Santa Rita 
(8.901), Bayeux (7.333), Sou-
sa (6.988), São Bento (5.506), 
Pombal (5.348) e Esperança 
(5.138).

Entre os óbitos, 19 dos 
23 ocorreram entre o domin-
go e a segunda-feira, os de-
mais são datados desde o dia 
13 de junho. Quatro aconte-
ceram em hospitais privados, 
um em residência e os demais 
em hospitais públicos. Foram 
acometidos 12 mulheres e 
11 homens, com faixa etária 
de 3 a 83 anos de idade. Oito 
pacientes não possuíam co-
morbidades, enquanto 15 
apresentaram hipertensão 
como fator de risco mais fre-
quente.

Os falecimentos foram 
confirmados entre residentes 
dos municípios de João Pes-
soa (9); Santa Cecília e Sousa 
(2 cada); Aroeiras, Bayeux, 
Cabedelo, Cajazeiras, Caldas 
Brandão, Campina Grande, 
Catolé do Rocha, Conceição, 
Lagoa Seca e Santa Rita (um 
caso cada). Outros 89 óbitos 
estão em investigação pela 
SES.

Paraíba tem o menor número 
de internações em 52 dias
Ana Flávia Nóbrega
anaflavia@epc.pb.gov.br

Ricardo Magatti
Agência Estado

Mbappé erra pênalti e França 
é eliminada da Eurocopa

Apontada como a gran-
de favorita à conquista da 
Eurocopa, a França está eli-
minada da principal compe-
tição de seleções da Europa. 
Em mais um jogo emocio-
nante, cheio de alternâncias 
e decidido em detalhes, a 
Suíça bateu a atual campeã 
mundial nos pênaltis após 
empate em 3 a 3 no tempo 
normal e avançou às quartas 
de final da Eurocopa.

Nesta segunda, em Bu-
careste, na Romênia, a sele-
ção francesa enfrentou uma 
organizada Suíça, que deu 
trabalho, saiu na frente, mas 
perdeu um pênalti quando 
vencia por 1 a 0 e se abalou 
emocionalmente. Os fran-
ceses cresceram depois que 
Lloris defendeu a penalida-
de, conseguiram a virada no 
segundo tempo com gols de 
Benzema em um intervalo 
de dois minutos e ampliaram 
com Pogba. 

Não houve mais gols na 
prorrogação. Nas penalida-
des, Gavranovic, Pogba, Schär, 
Giroud, Akanji, Thuram, Var-
gas, Kimpembe, Mehmedi 
converteram suas cobranças. 
Quis o destino que Mbappé, 
um dos principais nomes da 
França, errasse o último pê-

nalti, defendido por Sommer, 
o herói da classificação suíça. 
O goleiro festejou muito. Já o 
astro do PSG decepcionou e 
deixou o torneio sem balan-
çar as redes.

Nas quartas, a Suíça 
encara a Espanha, que mais 
cedo precisou da prorroga-
ção para despachar a Croácia 
em Sevilha. O duelo será na 
próxima sexta-feira, às 13 
horas (de Brasília), em São 
Petersburgo, na Rússia.

Griezmann acionou 
Mbappé na entrada da área. 
O astro do PSG rolou para 
Benzema, que colocou na 
frente e tocou na saída do 
goleiro. Dois minutos depois, 
o atacante do Real Madrid, 
de volta à seleção após cinco 
anos e meio, marcou o segun-
do. Dessa vez, Coman tocou 
para Griezmann, que tabelou 
com Mbappé. O camisa 7 pa-
rou no goleiro. Mas Benzema 
apareceu para conferir no 
rebote.

Confiante, o time fran-
cês ampliou aos 29 com uma 
pintura de Pogba, compro-
vando que, quando está a 
fim, o meio-campista do 
Manchester United faz a 
diferença. Ele dominou na 
intermediária, e chutou co-
locado, no ângulo direito. 
Comemorou com uma dan-
cinha marrenta.

Com 3 a 1 no placar, 
imaginava-se que a França 
administraria a vantagem 
com certa tranquilidade. O 
cenário de um jogo cheio de 
alternâncias, porém, mudou 
rapidamente. A Suíça renas-
ceu aos 35, quando Seferovic 
fez mais um de cabeça e dimi-
nuiu o marcador. Os suíços 
aproveitaram a fragilidade 
defensiva do desequilibrado 
rival, forte no ataque, mas 
mal na defesa, e alcançaram 
o improvável empate aos 44 
minutos. Xhaka encontrou 
Gavranovic, que limpou a 
marcação e finalizou cruza-
do, da entrada da área, no 
canto.

Na prorrogação, embora 
tenha havido certa cautela 
dos dois lados e as equipes 
estivessem extenuadas, o 
jogo permaneceu aberto e 
ambos criaram chances para 
marcar. Giroud, que entrada 
no lugar do exausto Benze-
ma, levou perigo em cabe-
ceio defendido por Sommer. 
Mbappé teve em seus pés a 
oportunidade de carimbar 
a vaga francesa após linda 
enfiada de Pogba, mas bateu 
mal de esquerda, sem dire-
ção, e saiu mancando, fruto 
de câimbra. Nos pênaltis, 
Mbappé foi o único a errar e 
teve de aguentar a festa dos 
suíços.

Com mais de 436.936 
pessoas vacinadas, sendo 
314.062 com a primeira dose 
e 122.874 com a segunda 
dose, encerrando o ciclo de 
imunização, João Pessoa já 
tem 38,42% da população 
estimada imunizada contra 
o novo coronavírus. Para se-
guir avançando no processo 
de imunização, o prefeito da 

cidade, Cícero Lucena, afir-
mou que a estimativa para 
vacinar toda a população 
pessoense acima de 18 anos 
sem comorbidades é até 
agosto.

“Na última sexta-feira 
estivemos com o ministro 
da Saúde aqui onde ele es-
tabeleceu que a previsão de 
vacinas são de 60 milhões 
de doses no mês de julho e 
mais 60 milhões em agosto. 
Confirmada a proporção da 

população de João Pessoa, 
nós teremos cerca de 300 mil 
vacinas e, consequentemen-
te, vamos conseguir atingir o 
objetivo de imunizar nosso 
público alvo até agosto com 
a primeira dose”, declarou 
Cícero Lucena.

De acordo com o gestor, 
a estimativa é baseada nos 
números apresentados pelo 
ministro da Saúde, Marcelo 
Queiroga, em visita à Paraí-
ba na última sexta-feira. Se-

gundo Cícero Lucena, mais 
de 120 milhões de doses de 
imunizantes deverão ser dis-
tribuídas aos estados a partir 
das próximas semanas.

Neste momento, a ci-
dade concentra a aplicação 
de doses na população que 
aguarda o recebimento da 
segunda dose dos imunizan-
tes. Isto porque, de acordo 
com o gestor, a estratégia de 
imunização do município é o 
de não guardar doses. Sem-

pre que recebe dosagem, a 
prefeitura executa uma força 
tarefa para aplicação no me-
nor espaço de tempo.

“A opção que nós fize-
mos, como gestor, é de que 
o lugar da vacina é no braço 
da população e não guarda-
da em geladeira. Eu poderia, 
como aconteceu na sexta-
feira em que recebi 20 mil 
doses, ter dividido em cinco 
ou seis dias para ter vacina 
todo dia. Mas não fiz isso por-

que acho que vacinar em um 
espaço curto de tempo, como 
fizemos em 24 horas, evita 
que as pessoas que se vaci-
nariam no passar dos dias 
possam ser contaminadas. 
Essa é a nossa estratégia. Nós 
não interrompemos a vacina-
ção, nós aplicamos todas as 
vacinas disponíveis e esta-
mos observando o resultado 
disso com a redução de novos 
casos e hospitalizações”, fina-
lizou Cícero Lucena.

Ana Flávia Nóbrega
anaflavia@epc.pb.gov.br

Com investimentos de aproximadamente R$ 15 milhões, obras melhoram a infraestrutura e ampliam a mobilidade urbana

Mais praticidade, agili-
dade e segurança passarão a 
fazer parte da rotina da popu-
lação de João Pessoa que reside 
ou trabalha na região sul da 
cidade. Isto porque, na tarde 
de ontem, o governador João 
Azevêdo entregou as obras de 
ligações urbanas, que criam 
alternativas de ligações entre 
bairros da Zona Sul da cidade, 
objetivando a melhora do des-
locamento. Com investimentos 
de mais de R$ 15 milhões, as 
ações beneficiam, aproxima-
damente, 350 mil pessoas re-
sidentes nos bairros Jardim 
Cidade Universitária/Portal do 
Sol, Ernesto Geisel/Colinas do 
Sul e Mangabeira/Valentina de 
Figueiredo.

As obras, executadas 
por meio do Departamento 
de Estradas de Rodagem da 
Paraíba (DER-PB) e da Co-
sampa, empresa ganhadora 

da concorrência pública, liga 
as áreas entre Mangabeira/
Valentina de Figueiredo/Pe-
rimetral Sul; Geisel/Colinas 
do Sul e Jardim Cidade Uni-
versitária/Portal do Sol, no 
Altiplano Cabo Branco.

“Estamos aqui, de forma 
simbólica, entregando as três 
obras de mobilidade urbana 
que fizemos em João Pessoa. 
Essas obras facilitam e muito a 
vida de muitas pessoas, reduz 
o tempo que as pessoas gastam 
para chegar em casa. Não te-
nho dúvida nenhuma de que a 
obra de mobilidade urbana em 
João Pessoa é de fundamental 
importância, principalmente 
para oferecer mais qualidade 
de vida para as pessoas, redu-
zindo o tempo dentro de carros 
e mais com a família. Receber a 
nota A, através da gestão fiscal 
eficiente, propicia condições e 
capacidades de investimentos. 
Por isso que entregamos de 
forma rápida obras como esta. 
A capacidade de investimento 

é boa por conta da nossa gestão 
fiscal”, avaliou João Azevêdo.

A obra foi executada com 
recursos próprios do Governo 
do Estado e, a partir de agora, 
serão de responsabilidade da 
Prefeitura Municipal de João 
Pessoa, a sinalização, manu-
tenção das vias e iluminação 
em todos os trechos entregues. 
Presente na entrega simbólica 
da obra, o prefeito Cícero Lu-
cena celebrou a parceria com 
o Governo do Estado.

“O mais importante é 
registrarmos que o Governo 
do Estado e a prefeitura es-
tão agindo de forma conjunta 
na solução dos problemas da 
nossa cidade. Esse é um exem-
plo gratificante de saber que 
foi executado pelo Estado. São 
alternativas de fazer interliga-
ções entre os bairros, reduzin-
do o tempo no trânsito e em 
veículos, também no transpor-
te coletivo pensando em redu-
zir o valor pago, por exemplo”, 
afirmou Cícero Lucena

Ana Flávia Nóbrega
anaflavia@epc.pb.gov.br

Estado entrega novas vias 
na Zona Sul de João Pessoa

Conjunto de três obras, entregues ontem de forma simbólica, deve beneficiar aproximadamente 350 mil pessoenses

Foto: Marcus Antonius

Capital quer vacinar população acima de 18 anos



Paraíba
Dia de São Pedro
A Igreja Católica celebra hoje o Dia de São Pedro. Na capital, 
duas paróquias homenageiam o santo. Serão celebradas 
missas, mas a procissão marítima está cancelada. Página 8
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Apesar do quadro mais positivo, previsão é de novo crescimento do número de casos na segunda quinzena de julho

Situação melhora e 62 cidades 
da PB têm bandeira amarela
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Juliana Cavalcanti 
julianacavalcanti@epc.pb.gov.br

Ao todo, 62 municípios pa-
raibanos, incluindo João Pessoa, 
estão atualmente com bandeira 
amarela de retomada gradual 
das atividades, conforme a 28ª 
Avaliação do Plano “Novo Nor-
mal Paraíba”, cuja vigência teve 
início ontem e segue até o dia 
3 de julho. Estas cidades inte-
gram praticamente toda a pri-
meira Macrorregião de Saúde, 
com exceção de Capim e Cuité 
de Mamanguape ,que estão na 
Bandeira Laranja (Litoral e Zona 
da Mata). 

De acordo com o secretá-
rio de Saúde do Estado, Geraldo 
Medeiros, a avaliação significa 
que as medidas adotadas pelo 
Governo da Paraíba resultaram 
efeitos.“É isso que nós observa-
mos: funcionamento de bares e 
restaurantes até 21h, o cancela-
mento do dia de São João e do 
feriado e outras atitudes anterio-
res de um mês pra cá. Com isso, 
está havendo esse declínio do 
número de ocupação de leitos”, 
declarou Geraldo Medeiros. 

No entanto, secretário aler-
tou que apesar deste resultado, 
não há motivo para relaxamen-
tos pois com as aglomerações 
durante os dias de São João e 
São Pedro, a previsão é um novo 
crescimento do número de casos 
na segunda quinzena de julho. 
“Mesmo sem feriado, houve um 
fluxo elevado de pessoas para o 
interior, para as fazendas, então 
houve muita aglomeração nestes 
últimos quatro dias”, observa o 
secretário. 

“Muitas das cidades hoje na 
bandeira amarela, estavam na 
laranja na avalição 27, uma delas 
é a capital paraibana. Capim e 
Cuité de Mamanguape hoje na 
laranja estavam  na cor verme-
lha no último estudo. Segundo a 
Secretaria de Estado da Saúde, 
72% dos municípios estão nas 
bandeiras vermelha e laranja. 
São 153 cidades classificadas na 
cor laranja e oito na vermelha”, 
frisou Geraldo Medeiros.

Os locais na cor vermelha 
são: Cacimba de Areia,SantaI-
nês,SantaTeresinha,São José 
do Bonfim, São José dos Cor-
deiros, SãoMamede,Teixeira e 
Uiraúna. Nenhuma cidade ain-
da alcançou a bandeira verde.  
As orientações para que as 
medidas de prevenção conti-
nuem a ser adotadas prosse-
gue. Uso de máscara continua 
obrigatório e as pessoas de-
vem manter o distanciamento 
físico e cuidar da higienização.  

Sobre o Plano
O plano “Novo Normal 

Paraíba” é desenvolvido pela 
Secretaria de Saúde e pela Con-
troladoria Geral do Estado e é 
baseado em indicadores como a 
quantidade percentual de novos 
casos, letalidade (óbitos), ocupa-
ção da rede hospitalar da região e 
percentual de isolamento social.

Ele divide paraibanas em 
quatro bandeiras: vermelha 
(nível mobilidade impedida); 
laranja (nível mobilidade res-
trita); amarela (nível mobilidade 
reduzida) e verde (nível normal). 
As avaliações são apresentadas 
quinzenalmente, mas desta vez 
foi apresentada em 18 dias. 

SERVIÇO 

Além de João Pessoa, 

alcançaram a bandeira

amarela (nível 

mobilidade reduzida), 

as seguintes cidades, 

segundo a avaliação 

do “Novo Normal 

Paraíba”:  

 

n Alagoinha 

n Alhandra 

n Araçagi  

n Araruna 

n Baía da Traição 

n Bananeiras  

n Bayeux 

n Belém 

n Borborema  

n Caaporã,  

n Cabedelo  

n Cacimba de Dentro 

n Caiçara  

n Caldas Brandão 

n Casserengue 

n Conde  

n Cruz do Espírito Santo  

n Cuitegi 

n Curral de Cima 

n Dona Inês 

n Duas Estradas 

n Guarabira 

n Gurinhém 

n Ingá 

n Itabaiana 

n Itapororoca 

n Itatuba 

n Jacaraú 

n Juarez Távora 

n Juripiranga 

n Lagoa de Dentro  

n Logradouro 

n Lucena 

n Mamanguape  

n Marcação 

n Mari 

n Mataraca 

n Mogeiro 

n Mulungu  

n Pedras de Fogo 

n Pedro Régis 

n Pilar 

n Pilões 

n Pilõezinhos 

n Pirpirituba  

n Pitimbu 

n Riachão  

n Riachão do Bacamarte 

n Riachão do Poço 

n Rio Tinto 

n Salgado de São Félix 

n Santa Rita 

n São José dos Ramos 

n São Miguel de Itaipu 

n Sapé  

n Serra da Raiz  

n Serraria 

n Sertãozinho  

n Sobrado 

n Solânea  

n Tacimas

Regulação de vagas tem novo sistema informatizado
A Secretaria de Estado da Saúde 

(SES) dispõe agora de um novo siste-
ma de regulação de vagas nos leitos 
específicos para covid-19, que, por 
ser informatizado, vai garantir mais 
agilidade no processo regulatório. A 
ferramenta, denominada Reg-nutes, 
é resultante de parceria entre a SES, 
por meio da Gerência de Regulação 
e Avaliação da Assistência (Gerav), e 
o Núcleo de Tecnologias Estratégicas 
em Saúde (Nutes), da Universidade 
Estadual da Paraíba (UEPB), e foi 
apresentada a gestores de unidades 
de saúde na sexta-feira (25).

A apresentação aconteceu de 
forma remota, por técnicos do Nutes, 
para os gestores dos hospitais e UPAs 
da 3ª Macrorregião de Saúde, onde 
o sistema começará a ser testado, já 
a partir de julho, nos Hospitais Re-
gionais de Patos, Cajazeiras, Sousa, 

Santa Luzia, Piancó, Pombal, Catolé 
do Rocha; Hospital Infantil Noaldo 
Leite, em Patos; Hospital Distrital de 
Itaporanga e UPAs de Cajazeiras e 
Princesa Isabel. 

“O sistema será solicitado pelo 
hospital que está precisando da vaga. 
O médico regulador avalia e solicita 
o leito aos hospitais de referência na 
covid-19. Este será o fluxo”, explicou a 
gerente executiva da Gerav, Carolina 
Lucena.  

De acordo com Carolina, o Cen-
tro Estadual de Regulação Hospitalar 
(CERH) já regulou mais de 17 mil 
pacientes com Covid, desde sua im-
plantação, em março de 2020, até o 
momento. “Atualmente, a regulação 
ocorre por e-mail. Com a implan-
tação de um sistema informatizado 
(Reg-nutes), ocorrerá uma maior 
agilidade no processo regulatório com 

um melhor tempo-resposta”, falou.
O sistema será financiado pelo 

Projeto Aprimoramento do Modelo 
de Atenção na Rede de Saúde – 
Amar. “Além de financiar, o Amar 
está participando, ativamente, de 
todas as discussões sobre o sistema 
de regulação, do acompanhamento 
da implantação, treinamento, capa-
citação e feedback dos hospitais”, 
afirmou a coordenadora geral do 
Projeto Amar, Rosa Marcia França. 
Ela destacou ainda que o sistema faz 
parte da informatização e inovação 
da saúde que serão viabilizadas pelo 
projeto Amar.

A meta do Projeto Amar é permi-
tir o aperfeiçoamento do modelo de 
Atenção Integral à Saúde no Estado, 
fortalecendo a ação do SUS da Paraí-
ba e consolidando as Redes Integra-
das na Atenção à Saúde no Estado.

Saúde alerta que medidas de prevenção à transmissão da covid-19 continuam em vigor, como o uso de máscaras, mesmo em ambientes externos

Vacinação

PMJP segue hoje com aplicação da 
2a dose da AstraZeneca e CoronaVac

A campanha de imuni-
zação contra a covid-19 da 
Prefeitura de João Pessoa 
se concentra, hoje, na apli-
cação da segunda dose dos 
imunizantes da AstraZeneca 
(Fiocruz), para quem tomou 
a primeira dose há 90 dias, e 
CoronaVac (Butantan), para 
quem tomou a primeira dose 
há mais de 28 dias.

A aplicação para os que 
serão imunizados com a As-
traZeneca acontecerá em cin-
co ginásios distribuídos pela 
cidade, das 8h às 12h; além 
dos drives thru montados no 
Mangabeira Shopping (tam-
bém pedestres), Santuário 
Mãe Rainha, UFPB e Unipê, 
das 8h às 15h. Já os que vão 

receber a dose de reforço da 
CoronaVac (Butantan) serão 
atendidos no Lyceu Paraiba-
no, das 8h às 12h.

A Secretaria Munici-
pal de Saúde alerta que as 
pessoas deverão agendar 
previamente sua vacinação 
através do aplicativo Vacina 
João Pessoa ou do site vaci-
na.joaopessoa.pb.gov.br. Com 
isso, o cidadão assegura ser 
vacinado no local indicado, 
com agilidade e todos os 
cuidados sanitários neces-
sários.  

A documentação neces-
sária para quem vai tomar 
a segunda dose é apenas o 
cartão de vacinação e docu-
mento oficial com foto.

Foto: Marcus Antonius

COnFIRA OS POStOS DE 2ª DOSE DE VACInAÇãO hOJE:

Astrazeneca/Fiocruz –  
para quem completou 90 dias da 1ª dose

8h às 15h
n Mangabeira Shopping (drive-thru e pedestres)
n Santuário Mãe Rainha (drive-thru)
n UFPB (drive-thru)
n Unipê (drive-thru)

8h às 12h
n Escola Municipal Professor Oscar de Castro (Cruz das Armas)
n Centro Cultural Tenente Lucena (Mangabeira)
n Escola Municipal Seráfico da Nóbrega (Tambaú)
n Escola Municipal Olívio Ribeiro Campos (Bancários)
n Darcy Ribeiro (Funcionários II)

CoronaVac/Butantan –  
para quem completou 28 dias da 1ª dose

8h às 12h
n Lyceu Paraibano (Centro)



Paraíba
Edição: Clóvis Roberto      Editoração: Ulisses Demétrio6  A UNIÃO  |  João Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 29 de junho de 2021

Lucilene Meireles
lucilenemeireles@epc.pb.gov.br 

 
No ranking nacional, o es-

tado do Pará ocupa o primeiro 
lugar em número de casos con-
firmados da Doença de Chagas. 
Do total de confirmações no 
país entre 2007 e 2019, cerca de 
80,95% foram entre os paraen-
ses, conforme dados do governo 
local. A Paraíba, porém, apesar 
das ações realizadas nos muni-
cípios, registrou 15 óbitos em 
decorrência do mal nos cinco 
primeiros meses de 2021, se-
gundo dados preliminares do 
Sistema de Informação sobre 
Mortalidade (SIM), da Secreta-
ria de Estado da Saúde (SES). Ao 
longo da última década, a doença 
matou 300 pessoas no Estado.

Para evitar que esse núme-
ro aumente e que o combate à 
doença seja prejudicado pela 
pandemia de covid-19, o Mi-
nistério da Saúde (MS) divulgou 
uma nota informativa em abril 
com recomendações aos estados 
para adequações das ações de 
vigilância e cuidado ao paciente 
com a Doença de Chagas. 

Entre as orientações, as 
visitas domiciliares só serão 
realizadas se houver infestação 
confirmada e, em caso de sin-

tomas, o paciente será avalia-
do também para covid. Outra 
preocupação do MS é que a do-
ença leva em torno de 40% dos 
indivíduos infectados a desen-
volverem alterações cardíacas 
e digestivas. Doença infecciosa 
febril causada pelo protozoário 
Trypanosoma cruzi, transmitida 
pelo inseto barbeiro ou bicudo, 
possui duas fases distintas, a 
aguda, que permite tratamen-
to, e a crônica, que pode afetar 
o coração e o aparelho digestivo. 

Na Paraíba, a presença do 
inseto barbeiro se dá priorita-
riamente nas regiões do Semiá-
rido, principalmente no Sertão 
e Alto Sertão.

A infectologista Adriana 
Cavalcanti, do Complexo Hos-
pitalar Clementino Fraga, em 
João Pessoa, explicou que a do-
ença não é muito comum, mas 
ressaltou que ainda há ocor-
rência de casos no Estado. “O 
ideal é não facilitar para que 
o barbeiro tenha onde se es-
conder. Então, deve-se evitar 
acúmulo de materiais, frestas 
e, como a doença também é 
transmitida através de alimen-
tos contaminados, é preciso 
ter muita atenção quando for 
consumir açaí ou cana-de-açú-
car”, ressaltou. 

Doença de 
Chagas matou 
15 pessoas este 
ano na PB

Doença de Chagas é transmitida 
ao ser humano e aos animais através 
do protozoário Trypanosoma cruzi 
pela picada do inseto barbeiro

Ações de prevenção
Até 2020, a Fundação Nacional de Saúde (Fu-

nasa) tinha 331 convênios vigentes em 157 municí-
pios paraibanos, o que significa 70% do Estado para 
melhorar a situação sanitária das pessoas que viviam 
em situação de risco. De acordo com o Ministério 
da Saúde, há um ano, cerca de 50% da população 
da Paraíba enfrentava restrição de algum serviço de 
saneamento básico, conforme atesta a Síntese de 
Indicadores Sociais (SIS/IBGE), situação que pode 
contribuir para a proliferação do inseto.  

Para melhorar a qualidade de vida dos parai-
banos, a Funasa concluiu, na Paraíba, 34 obras, em 
2019, incluindo a construção de rede de água e esgo-
to, novas unidades sanitárias, instalação da Solução 
Alternativa Coletiva Simplificada de Tratamento de 
Água para Consumo Humano (SALTA-z) e melhorias 
habitacionais para o controle da doença de Chagas.

Em 2020, durante visita do governador João 
Azevêdo ao presidente da Funasa, Ronaldo Nogueira 
ressaltou que levar maior acesso ao saneamento 
básico significa prevenir a proliferação de doen-
ças. Uma das iniciativas da Funasa é o Programa 
Saneamento Brasil Rural, atuando no saneamento 
básico em áreas rurais.

O Governo Federal também disponibiliza finan-
ciamento para execução de melhorias em residências 
para combater a proliferação do barbeiro, incluindo 
reforma de domicílio e reconstrução nos casos em 
que a estrutura da casa não suporta a reforma. Os 
recursos são para municípios localizados em áreas de 
risco para a Doença de Chagas, visando a realização 
de melhorias nas residências mais vulneráveis.

Entre os que estão incluídos na Paraíba, estão 
São José de Lagoa Tapada, São José de Princesa, 
Imaculada, Vista Serrana, Juru, Cacimbas, São João 
do Rio do Peixe, Aparecida, São Francisco, Manaíra, 
Nazarezinho, Veirópolis, São Domingos. 

O quE é a DOEnça DE Chagas
É uma doença transmissível causada 
por um parasita e transmitida pelo 
inseto barbeiro, que passa o pro-
tozoário Trypanosoma cruzi ao ser 
humano e animais através da picada. 
Ele vive no sangue periférico e nas 
fibras musculares, especialmente 
cardíacas e digestivas. A doença foi 
descoberta pelo sanitarista Carlos 
Chagas.

O barbeiro e seus hábitos
n Os barbeiros abrigam-se em locais 
perto da fonte de alimento que é o 
sangue humano e de animais.
n Costumam ficar na mata, ninhos de 
pássaros, toca de animais, casca de 
tronco de árvore, montes de lenha, 
embaixo de pedras. 
n Nas casas, se escondem nas fres-
tas, buracos das paredes, camas, col-
chões e baús.
n Galinheiro, chiqueiro, paiol, curral 
e depósitos também são esconderijos 
para o inseto. 

Como ocorre a transmissão 
n Através das fezes, o barbeiro depo-
sita o protozoário T.Cruzi sobre a pele 
enquanto suga o sangue. O ato de 
coçar o local da picada facilita a pe-
netração do tripanossomo. A conta-
minação também ocorre pela mucosa 
dos olhos, nariz e boca ou através 
de feridas ou cortes na pele. Pode 
ser ainda por transfusão de sangue, 
se o doador for portador da doença; 
transmissão congênita da mãe con-
taminada para o filho via placenta; 
manipulação de caça (ingestão de 
carne contaminada) e acidentalmente 
em laboratórios.

sintomas
n Fase aguda - Febre, mal estar, falta 
de apetite, inchaços localizados na 
pálpebra ou outras partes do corpo, 
aumento do baço e do fígado e dis-
túrbios cardíacos. Em crianças, o qua-
dro pode se agravar e levar à morte. 
Normalmente, nesta fase, não há 
qualquer manifestação da doença, 
podendo passar desapercebida.
Fase crônica - Muitos pacientes 
podem ser portadores do T.cruzi e 
passar um longo período ou o resto 
da vida sem manifestar sintoma. Em 
outros casos, a doença prossegue 
e pode comprometer o coração e o 
aparelho digestivo.

Você sabia?
Existe tratamento para a Doença de 
Chagas, mas ele só é eficaz quando 
ela é descoberta precocemente. 

Curiosidade
A transmissão da Doença de Chagas 
também pode ocorrer através de ali-
mentos contaminados, como o açaí e 
o caldo de cana. Nesse caso, o bar-
beiro acaba sendo moído junto com 
os alimentos, contaminando todo o 
produto, conforme a Fundação Os-
waldo Cruz (Fiocruz).

Como prevenir
n É recomendado rebocar as pare-
des, fechar rachaduras e frestas;
n Utilize telas em portas e janelas;
n Evita a permanência de animais 
como cão, gato, macaco e outros no 
interior da casa;
n Evite acumular lenha, telhas ou ou-
tros entulhos no interior e arredores 
da casa;

n Galinheiro, paiol, tulha, chiqueiro, 
depósitos devem ser limpos e afasta-
dos das casas;
n Retire ninhos de pássaros dos bei-
rais das casas;
n Faça a limpeza periódica nas casas 
e em seus arredores;
n Divulgue para amigos, parentes, 
vizinhos informações sobre como pre-
venir a doença;
n Encaminhe insetos suspeitos de 
serem ‘barbeiros’ para o serviço de 
saúde mais próximo.

Fonte: Ministério da saúde; Fiocruz. 

Dez municípios com mais óbitos 
2011 a 2020*
n Monteiro – 25
n João Pessoa – 23
n Patos – 21
n Sousa – 16
n Princesa Isabel – 12
n Cajazeiras – 9
n Imaculada – 9
n Campina Grande – 8
n Teixeira – 8 
n Pombal - 6
Fonte: SIM/SES. *Números por muni-
cípio de residência. 

n 2.591 
É o número de casos da Doença de 
Chagas registrado no Brasil de 2010 
a 2019. A maior parte das ocorrências 
foi na região Norte, principalmente 
no estado do Pará (1.844). Os dados 
de 2020 e 2021 não foram consolida-
dos. O Ministério da Saúde frisou que 
a doença a doença é de notificação 
compulsória no Sinan (Sistema de In-
formação de Agravos de Notificação) 
apenas na fase aguda. 

Prevenção

Criança e adolescente também sofrem 
com pressão alta, alerta cadiologista

É comum ouvir falar 
de adultos com hipertensão 
arterial ou pressão arterial 
elevada, mas esses problemas 
também afetam crianças e 
adolescentes, alerta o cardio-
logista Valério Vasconcelos. A 
principal causa de hiperten-
são em crianças e adolescen-
tes é a obesidade, no entanto 
mudanças no estilo de vida 
são alternativa à medicação.

Conforme o documen-
to Diretrizes Brasileiras de 
Hipertensão Arterial 2020, 
divulgado em novembro do 
ano passado, a prevalência 
de Pressão Arterial Elevada 
(PAE) e de Hipertensão Arte-
rial (HA) em crianças e ado-
lescentes vem aumentando 
nos últimos anos. Na idade 
pediátrica, a prevalência atual 
de Hipertensão Arterial é de 
3% a 5%, enquanto a de Pres-

são Arterial Elevada é esti-
mada entre 10-15%. Já na 
faixa etária de 7 a 12 anos, 
as prevalências de PAE e HA 
são de 4,7% e 1,9% respec-
tivamente, ambas ocorrendo 
mais entre os obesos.

Valério Vasconcelos ex-
plica que, geralmente, a HA 
primária ocorre em crianças 
acima de 6 anos, que têm so-
brepeso ou obesidade (o risco 
de desenvolver hipertensão é 
oito vezes maior nas crianças 
obesas) ou ainda história fa-
miliar positiva para HA. Nos 
primeiros anos de vida, a 
pressão alta também pode ser 
a manifestação secundária de 
alguma doença de base, espe-
cialmente de doenças renais, 
endócrinas, cardíacas e pul-
monares, como a apneia do 
sono. “Prematuros e crianças 
que nascem com baixo peso 

também estão sujeitos a de-
senvolver hipertensão arte-
rial na idade adulta”, ressalta.

O especialista comenta 
que nem sempre é possível 
determinar a causa médica 
da pressão alta primária nas 
crianças e adolescentes. “Mas 
estudos mostram que, atual-
mente, assim como aconte-
ce com os adultos, histórico 
familiar, obesidade, seden-
tarismo, maior ingestão de 
sal e menor de potássio são 
fatores de risco que contri-
buem para o aparecimento 
da hipertensão arterial na 
infância. Já na adolescência, 
cigarro, consumo de bebidas 
alcoólicas e de outras drogas, 
assim como o uso de anabo-
lizantes e de pílulas anticon-
cepcionais, pesam também 
como fatores de risco para o 
surgimento da doença”, diz.

Antes de pensar em me-
dicação, explica Valério Vas-
concelos, é preciso introduzir 
um novo estilo de vida. “Crian-
ça e adolescente podem tomar 
medicamento para hiperten-
são, mas é importante que os 
pais ou responsáveis também 
estimulem a prática regular de 
atividade física e a introdução 
de dieta balanceada, com mais 
frutas e verduras, menos gor-
duras saturadas e açúcar. Uma 
outra medida indispensável é 
reduzir drasticamente a inges-
tão de sal”, aponta.

O pediatra e o médico 
clínico geral têm muita im-
portância no diagnóstico de 
pressão arterial elevada e 
de hipertensão arterial em 
crianças e adolescentes, e o 
tratamento deve ser inicia-
do tão logo se identifique o 
problema.

Inseto transmissor do mal, o barbeiro 
é mais frequentemente encontrado 
nas regiões do Sertão e Alto Sertão
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Mesmo com decretos, fluxo de veículos nas rodovias foi intenso durante o São João, com acidentes graves e mortes

Mesmo com os decretos 
não permitindo as tradicio-
nais festas juninas para evi-
tar o avanço da pandemia do 
novo coronavírus no Estado, 
o São João nas rodovias fede-
rais que cortam a Paraíba foi 
marcado por grande fluxo de 
veículos, imprudência e aci-
dentes graves que culmina-
ram na morte de seis pessoas. 
A Operação São João da Polí-
cia Rodoviária Federal (PRF), 
deflagrada na última quarta-
feira e encerrada à meia-noi-
te do domingo, registrou mais 
de 700 infrações de trânsito. 

Um dado alarmante 
para os policiais federais é 
que nesta operação foi re-
gistrado um aumento consi-
derável no fluxo de veículos 
nas estradas federais no Es-
tado em comparação ao mes-
mo período do ano passado, 
no primeiro ano da pande-
mia. “O desrespeito às leis 
de trânsito e a imprudência 
marcaram o período festivo”, 
disse a superintendente da 
PRF-PB, Keilla Melo, comple-
mentando que ao todo ocor-
reram 18 acidentes e 17 pes-
soas ficaram feridas. 

Ela disse ainda que cha-
ma a atenção o fato de que 
todos os acidentes com mor-
tes envolveram motocicletas. 
Dos cinco acidentes graves 
registrados durante a opera-

Operação da PRF registra 
mais de 700 infrações na PB

ção, quatro ocorreram no Ser-
tão do Estado, nos municípios 
de Sousa, São João do Rio do 
Peixe e Uiraúna. Outro aciden-
te grave aconteceu no Agreste 
paraibano, no município de 
Pocinhos. 

Ao todo, 615 veículos e 
703 pessoas foram fiscaliza-
dos nas rodovias federais pa-
raibanas. Mesmo assim, mui-
tos motoristas insistiram em 
adotar condutas de risco na 
direção. As equipes flagraram 

diversas situações de desres-
peito às normas de trânsito. 
As principais infrações autua-
das foram as ultrapassagens 
proibidas e a não utilização de 
capacete por motociclistas. 

A PRF também flagrou 14 

motoristas dirigindo sob efei-
to de álcool. Ao todo, foram 
feitas 756 infrações diversas e 
71 veículos foram recolhidos 
aos pátios por irregularida-
des. As ações de combate ao 
crime também foram intensi-

ficadas durante a operação, o 
que resultou na prisão de 16 
pessoas por crimes diversos. 
Durante a ação da PRF, quatro 
armas de fogo foram apreen-
didas e cinco veículos rouba-
dos foram recuperados.

Dicas 

n A PRF alerta que, mesmo com o final 
da Operação São João, as fiscalizações 
nas rodovias federais continuam e dá 
dicas para uma viagem segura. O pri-
meiro ponto é que o condutor do veícu-
lo faça um planejamento da viagem que 
vai fazer. O motorista deve se informar 
sobre as distâncias que vai percorrer, 
condições do tempo, pontos de parada, 
existência de postos de combustíveis e 
de restaurantes à beira da estrada.
Antes de seguir viagem, é importante 
realizar uma revisão preventiva no veí-
culo mesmo para pequenas distâncias. 
Verificar o estado de conservação dos 
pneus e estepe, nível de óleo do mo-
tor, faróis, limpadores de vidro e freios. 
Uma revisão é fundamental para uma 
viagem segura.
Ainda de acordo com orientação da PRF, 
o condutor do veículo deve observar as 
placas que indicam os limites de veloci-
dade e as condições de ultrapassagem. 
Elas não foram colocadas naquele pon-
to da estrada sem motivo. Nos trechos 
em obras, o motorista deve reduzir a 
velocidade e obedecer a sinalização 
local. Outra dica não menos importante 
é que o condutor do veículo deve pro-
gramar paradas a cada três horas para 
que não corra o risco de sentir sono ou 
mesmo dormir no volante.

O fluxo de veículos nas rodovias 
que cortam o Estado, durante 
o São João, foi maior que no 
mesmo período do ano passado

Foto: Marcus Antonius

PM prende169 suspeitos e 
apreende armas e drogas

A Polícia Militar pren-
deu e apreendeu 169 sus-
peitos, 43 armas de fogo, 
20 quilos de drogas e re-
cuperou 33 veículos com 
registros de roubo e furto, 
da terça-feira (22) até o úl-
timo domingo - período em 
que a corporação realizou 
pelo menos três operações, 
com abrangência em todo 
o Estado. O objetivo foi au-
mentar a presença policial 
em todas as regiões parai-
banas e combater possíveis 
aglomerações no período 
do São João.

Conforme balanço da 
Coordenadoria de Estatís-
tica e Avaliação (EM/7) da 
PM, com a Operação Nôma-
de, houve um aumento de 
75% de apreensões de ar-
mas e também de 75% das 
apreensões de drogas, nos 
dias 23 e 24 deste mês, em 
comparação com o mesmo 
período do ano passado. A 
Operação São João Sem Fo-
gueiras apagou 70 foguei-
ras em áreas urbanas, o 
que estava proibido por lei 
estadual, por causa da pan-
demia da covid-19.

O destaque em todo pe-
ríodo foram os 50 manda-
dos de prisão cumpridos na 
Paraíba por meio da Opera-
ção Malhas da Lei, que cap-
turou envolvidos principal-
mente no tráfico de drogas. 
Os alvos foram localizados 
por meio de indicação da 
Coordenadoria de Inteligên-
cia da PM (COInt).   

Nos seis dias, foram 
mais de 2.600 atendimentos 
à população, sendo 54 deles 
de pessoas que denuncia-
ram descumprimentos de 
medidas sanitárias.
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Com a Operação Nômade, houve crescimento de 75% na apreensão de armas durante o período junino

Em CG e JP

casos de quedas lideram 
atendimentos em hospitais

Pacientes vítimas de 
quedas lideraram os aten-
dimentos, no final de sema-
na, nos hospitais de trauma 
de João Pessoa e Campina 
Grande. 

O Hospital Estadual de 
Emergência e Trauma Dom 
Luiz Gonzaga Fernandes, em 
Campina Grande, atendeu 
374 pessoas. O balanço tem 
como base as entradas rea-
lizadas a partir da zero hora 
do sábado até as primeiras 
horas de ontem. De acordo 
com dados, dos 374 atendi-
mentos, 72 foram vítimas de 

queda, superando os aciden-
tes de moto com 45 registros. 
Outros casos de emergência 
atendidos na unidade de saú-
de foram acidente de auto-
móvel (seis), agressão física 
(cinco), vítimas de projéteis 
de arma de fogo (três), arma 
branca (dois), atropelamen-
tos (dois) e acidentes com 
bicicleta (seis). 

Na capital
O Hospital Estadual de 

Emergência e Trauma Sena-
dor Humberto Lucena, em 
João Pessoa, realizou durante 

o fim de semana 301 atendi-
mentos, sendo que 110 gra-
ves ou gravíssimos.  

As ocorrências envol-
vendo quedas lideraram as 
entradas da emergência, 
com 79 casos, superando 
acidentes de moto com 51. 
Outros casos de emergência 
registrados na unidade de 
saúde foram corpo estranho 
(34), agressão física (nove), 
acidente de automóvel (cin-
co), queimadura (cinco), 
atropelamento (cinco), aci-
dente de bicicleta (quatro) e 
arma branca (um).

Polícia desarticula grupo que 
planejava assaltos a bancos

Uma ação integrada en-
tre a Polícia Civil da Paraíba, 
através da Delegacia de Re-
pressão ao Crime Organiza-
do (Draco), de João Pessoa, 
com o apoio da Delegacia de 
Crimes Contra a Pessoa (DC-
CPAT), Polícia Militar, Siste-
ma Penitenciário e Polícia 
Rodoviária Federal, resultou 
na desarticulação de um gru-
po criminoso que planejava 
realizar assalto a bancos e 
carros fortes no Estado.

A ação aconteceu na noi-
te deste domingo, quando o 
grupo chegava à cidade de 

Campina Grande, houve in-
tensa troca de tiros e os três 
criminosos que ocupavam 
um carro da marca Gol foram 
atingidos. Eles ainda foram 
socorridos e levados ao Hos-
pital de Trauma de Campina 
Grande, mas vieram a óbito.

O delegado Vítor Melo, 
da Delegacia de Repressão 
ao Crime Organizado de João 
Pessoa, disse que os crimino-
sos tinham alugado uma casa 
em João Pessoa para servir de 
sede para o grupo.

“As investigações começa-
ram no início deste ano e eles 

vinham sendo monitorados 
pela Polícia Civil. Identificamos 
que os bandidos alugaram uma 
casa no Valentina Figueiredo, 
Zona Sul de João Pessoa, de 
onde planejavam ações como 
assalto a bancos e ataque a car-
ros fortes que seriam realizadas 
na capital, em Campina Grande 
e no Sertão do Estado”, revelou 
o delegado Vítor Melo. Ele dis-
se ainda que os criminosos que 
vieram à óbito já respondiam a 
vários processos na Justiça por 
assaltos a banco, inclusive três 
ataques que ocorreu em João 
Pessoa no ano de 2013.

José Alves 
josealves@epc.pb.gov.br
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Na capital, as duas paróquias em homenagem ao santo realizam missas; procissão marítima não ocorrerá devido à pandemia

Hoje, 29 de junho, é co-
memorado o Dia de São Pe-
dro, um dos santos de maior 
destaque do catolicismo. 
“Aquele a quem Jesus chama 
para segui-lo e por três ve-
zes pergunta se ele o ama e 
ele diz sim, que Jesus sabe e 
conhece o seu coração e sabe 
que ele o ama. Então, Jesus 
pede que ele apascente (con-
duzir ao pasto) e tome conta 
das suas ovelhas”. A coloca-
ção é feita pelo padre Egídio 
de Carvalho, da paróquia 
Santo Antônio de Lisboa, em 
Tambaú. 

O padre Marcelo Mon-
te de Sousa, da Igreja San-
to Inácio de Loyola no Alto 
do Céu, acrescenta a rele-
vância do apóstolo, consi-
derado fundador da igreja 
cristã em Roma. “É a rocha 
da igreja, a firmeza da fé”. 
Pedro era o apóstolo mais 
próximo de Jesus Cristo, 
sendo considerado o 
pastor supremo do 
rebanho do Mes-
tre. Segundo a 
tradição, é São 
Pedro quem 
guarda as por-
tas do Céu, ca-
bendo ao san-
to também 
ser o senhor 
das chuvas, 
tanto que 
a celebra-
ção do dia 
do santo é 
realizada 
na pri-
meira se-
mana do 
inverno.

D e 
nome Si-
mão, foi Jesus 
quem o cha-

mou de Pedro, que significa 
pedra, a rocha onde a igreja 
do Senhor viria a ser edifica-
da. Natural de Betsaida, vivia 
em Cafarnaum e era pesca-
dor. Homem simples, mas 
que tinha como característi-
cas a inquietação e a impulsi-
vidade, chegando a questio-
nar o próprio Jesus durante 
as pregações. De fé inabalá-
v e l , o amor de Pedro 

por Cristo era 
tanto que lhe 
foi confiada a 
missão de go-

vernar a 
i g re j a , 
segun-
d o 
cons-
ta nas 
escri-
turas. 
“ E u 

te digo 
que tu 

és Pedro e 
sobre esta 
pedra edi-
ficarei a mi-
nha Igreja, 
e as portas 
do inferno 
não preva-
lecerão con-
tra ela. E 
eu te darei 
as chaves 
do Reino 

dos Céus: 

tudo o que ligares na terra 
será ligado nos céus e tudo o 
que desligares na terra será 
desligado nos céus”. (Mateus 
16,18-19).

O homem que ne-
gou Jesus por três vezes 
afirmou também em três 
oportunidades que o ama-
va. Bispo de Roma, portan-
to considerado o primei-
ro papa, lá foi perseguido 
pelo imperador Nero e pre-
so várias vezes por pregar 
as boas novas do Messias. 
Conhecido por ser pesca-
dor de homens, realizou 
curas e falou para um pú-
blico sempre crescente 
até ser capturado, morto e 
crucificado de cabeça para 
baixo, por afirmar não ser 
digno de morrer na mesma 
posição de Cristo. 

Para o padre Marce-
lo Monte cada comemora-
ção, como a realizada em 
homenagem a São Pedro  
proporciona uma oportuni-
dade de reflexão. “É a lição 
do movimento para dentro, 
de voltar-se para dentro, 
recolher-se. Nosso mundo 
é muito voltado para fora 
e esse momento mais uma 
vez nos ensina o contrário, 
voltar-se para dentro é um 
movimento de santidade”, 
afirma. 

Celebrações
Em João Pessoa, há duas 

paróquias dedicadas ao san-
to, a de São Pedro Pescador 
(paroquiasaopedropesca-
dor), em Manaíra, e São Pe-
dro e São Paulo  (paroquia_
spedrospaulo), no bairro 
Brisamar. 

Na Paróquia de São Pe-
dro Pescador do último sá-
bado até ontem foi celebrado 
o tríduo de São Pedro com 
m i s s a s d i á -
rias. 

Hoje,  dia de São Pedro, tam-
bém haverá missa às 8h e às 
17h. Segundo o padre Luiz 
Júnior, responsável pela pa-
róquia, às 15h a imagem do 
santo percorrerá as princi-
pais avenidas do bairro em 
carro aberto. “Não será car-
reata para evitar aglomera-
ção”. 

Para a Paróquia de São 
Pedro Pescador, a comemo-
ração deste ano é ainda mais 
especial. “Estamos comple-
tando 20 anos. Nós agradece-

mos a Deus por mais esta 
oportunidade, é um 

ano de louvar e agra-
decer, mas também 

fazemos memória 
de muitos pa-
roquianos que 
tiveram suas vi-
das ceifadas por 
causa da pande-
mia. Vamos orar 
também pela 
esperança, para 

que a gente não 
perca a esperança 

de que no próximo 
ano, em avançando 

o programa de 

vacinação, nós estejamos em 
uma situação mais favorável 
e possamos celebrar como 
em anos passados”, afirma o 
padre Luiz Júnior. 

Há ainda paróquias em 
homenagem a São Pedro no 
município de Mamanguape 
e em Serra Redonda, mas 
comumente nesta data todas 
as igrejas católicas rendem 
homenagens ao santo. Lem-
brando que as missas pre-
senciais só podem receber 
30% do total de fiéis, segun-
do decreto estadual.

Procissão cancelada 
No litoral paraibano, 

outra grande marca da cele-
bração ao santo, a procissão 
marítima com a imagem de 
São Pedro levada do Santuá-
rio da Penha até a Paróquia 
de São Pedro Pescador, não 
irá acontecer pelo segundo 
ano consecutivo, devido a 
pandemia do novo coronaví-
rus.  O evento, que tem mais 
de 100 anos, costuma reunir 
centenas de barcos que se-
guem com imagem do santo 
do ponto de partida, na Praia 
da Penha, até Tambaú, onde 

é realizada uma 
missa. 

Laura Luna
lauraluna@epc.pb.gov.br

Igreja Católica celebra 
hoje o Dia de São Pedro

Pequeno Cidadão

Programa facilita emissão de documentos para crianças

O programa Pequeno Ci-
dadão visa facilitar a emissão 
de documentos de identidade 
(RG) para crianças que pos-
suem até 12 anos de idade. 
A iniciativa funciona como 
medida de enfrentamento ao 
desaparecimento infantil. O 
projeto de Lei 2.865/2021, de 
autoria da deputada estadual 
Cida Ramos, foi aprovado no 
dia 14 de junho pela Comissão 
de Constituição e Justiça da 
Assembleia Legislativa da Pa-
raíba e segue para apreciação 
do plenário da Assembleia, 
seguido de sanção do gover-
nador João Azevêdo.

A deputada Cida Ramos, 
autora do projeto do Pequeno 
Cidadão, explica que a inicia-
tiva surge após a experiência 
nos oito anos de gestão da Se-
cretaria de Estado do Desen-
volvimento Humano, que atua 
com assistência social, Direitos 
Humanos e outros eixos. Com 
o trabalho relativo ao público 
infanto-juvenil, “percebemos 
que a documentação básica 

além de direito do cidadão é 
uma grande aliada na conces-
são de políticas públicas e na 
proteção de violação de direi-
tos como é o caso do desapa-
recimento de crianças de até 
12 anos”, destacou a deputada. 
Daí surgiu o Pequeno Cidadão.

O principal objetivo do 
programa é contribuir com a 
redução dos sub-registros da 
documentação básica dessas 
crianças, “que provoca a difi-
culdade de acesso às políticas 
públicas e também contribui 
para manter crianças desa-
parecidas por falta de identi-
ficação biométrica”, ressaltou 
Cida Ramos. “Nossa proposta 
é apresentar um novo Projeto 
de Lei que ofereça ação efetiva 
do Estado, além da mobiliza-
ção social em torno das cam-
panhas, e resulte na emissão 
desta documentação básica, 
que é apontado, pela sua au-
sência, como dificultador da 
localização dessas crianças”, 
completou ela.

O Pequeno Cidadão de-
verá acontecer, quando san-
cionado, em uma parceria 
entre a Secretaria de Estado 

do Desenvolvimento Humano 
(SEDH) e a Secretaria de Es-
tado da Educação e da Ciência 
e Tecnologia (SECT). A ação 
levará os serviços de emissão 
de identidade até as escolas 
que atendem crianças de até 
12 anos, “sendo operacionali-
zado pelo Programa Cidadão, 
serviço já existente na Secre-
taria de Desenvolvimento Hu-
mano, que já atua de forma 
itinerante para emissão da 
documentação básica”, pon-
tuou a deputada.

Segundo Cida Ramos, o 
Governo do Estado poderá 
firmar parcerias e convênios 
com as escolas da rede pública 
e privada, para que as crianças 
tenham acesso aos serviços do 
programa em questão. “A esco-
la interessada deverá solicitar 
a visita do programa através 
dos canais de comunicação 
disponibilizados pelo Estado, 
apresentando o quantitativo 
dos alunos que se enquadrem 
no referido programa, bem 
como outras informações que 
se façam necessárias. O Estado 
da Paraíba promoverá campa-
nhas educativas enfatizando 

a importância das crianças 
possuírem o documento de 
identidade, veiculadas nos 
meios de comunicação, prin-
cipalmente no sentido de solu-
cionar o desaparecimentos de 
crianças no estado”, observou 
a deputada estadual.

Acompanhamento
De acordo com dados do 

Ministério Público da Paraíba 
(MPPB), são mais de 90 casos 
não solucionados de paraiba-
nos sumidos que estão sendo 
acompanhados pelo Progra-
ma de Localização e Identifi-
cação de Desaparecidos (Pli-
d-PB). Desse número, cerca 
de 20% são crianças e adoles-
centes (menores de 17 anos). 
A Polícia Civil registrou, entre 
os anos de 2018 e 2020, 111 
desaparecimentos de pessoas 
com idade até 20 anos.

A promotora de Justiça, 
Elaine Alencar, que atua  no 
Plid-PB, ressaltou que apesar 
dos números relativamente 
baixos de boletins de ocor-
rência relacionados ao de-
saparecimento de crianças, 
acredita-se que existe uma 

subnotificação desses casos. 
“Isso se deve a dois fatores: o 
desconhecimento da popula-
ção da necessidade desse re-
gistro e pelo mito da exigência 
do prazo mínimo para registro 
do BO. Não há que se aguardar 
24h ou 48h. O registro deve 
ser imediato. Quanto mais rá-
pido for a comunicação às au-
toridades maiores as chances 
de localização de uma criança. 
Basta lembrar que para retirar 
uma criança do país, 3 dias 
bastam”, argumentou ela.

O trabalho de enfren-
tamento a esse tipo de caso 
acontece envolvendo vários 
órgãos e entidades. “As inicia-
tivas realizadas pelo Ministé-
rio Público são importantes, 
porém não mais que a atua-
ção das instituições parceiras, 
como o Instituto de Polícia  
Científica/PB, o TJPB, os Con-
selhos Tutelares, os vários 
órgãos e setores da SEDH/PB, 
a Polícia Civil, além do apoio 
científico da UFPB. E, claro, o 
apoio incansável da Impren-
sa para levar informação à 
população. Não há enfrenta-
mento eficaz se não por meio 

de uma Rede integrada”, disse 
a promotora.

Elaine Alencar pontuou 
algumas das ações que acon-
tecem na Paraíba a fim de 
conscientizar sobre o desapa-
recimento infantil. “Estamos 
investindo em campanhas 
educativas (aproveitando as 
datas significativas sobre o 
tema para sempre levar in-
formações à população) e no 
Projeto Cidadania de Primeira, 
que tem por objetivo facilitar o 
acesso do RG com identifica-
ção biométrica para crianças 
de 0 a 6 anos matriculadas em 
creches e pré-escolas da rede 
pública”, destacou ela.

“Verificado que a criança 
não está nos locais que fre-
quentemente visita, é impor-
tante que se busque imedia-
tamente a Delegacia de Polícia 
e registre o BO de desapareci-
mento. Além disso, deve-se fa-
zer buscas em hospitais e até 
no Núcleo de Medicina Legal, 
para afastar tanto a possibili-
dade de internação hospitalar 
quanto de eventual óbito”, en-
fatizou a promotora de Justiça, 
Elaine Alencar.

Beatriz de Alcântara
alcantarabtriz@gmail.com
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Artur Xexéo
Imprensa lamenta a morte do carioca que foi um ícone 
do jornalismo cultural no Brasil, além de biógrafo, 
cronista e crítico de arte. Página 12
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Vem com xote românti-
co, desses que convidam a 
pessoa imediatamente para 
levantar e dançar, o novo 
single da banda paraibana 
Os Gonzagas. ‘Eu Batom, Tu 
Perfume’ é o primeiro single 
do grupo neste ano e abre 
caminho para o novo álbum 
que será lançado ainda em 
2021. A música já está dis-
ponível nas plataformas di-
gitais da banda e traz par-
ceria inédita com a cantora 
e compositora campinense 
Jéssica Melo.

Lançada no Dia de São 
João, a nova canção de Os 
Gonzagas vem como um diá-
logo, uma troca de provoca-
ções e insinuações român-
ticas em que uma pessoa 
promete tirar o batom da 
morena de tanto beijo, e a 
outra responde que vai tirar 
o perfume de tanto abraço e 
cheiro que vai dar no more-
no. Essa ideia dialógica sen-
sual da canção surgiu a par-
tir da composição de Jéssica 
Melo, que também canta no 
single. O encontro dos artis-
tas se deu durante o segundo 
Festival de Música da Paraí-
ba, realizado pelo Governo 
do Estado. De concorrentes a 
parceiros, os músicos defen-
diam suas canções no con-
curso e passaram a compar-
tilhar uma admiração mútua 
que resultou em ‘Eu Batom, 
Tu Perfume’. 

“Eu comecei fazendo o 
refrão, depois chamei Carlos 

(outro compositor e sanfo-
neiro da banda) para a gen-
te fazer o resto da canção. 
Quando eu mostrei a Jéssica - 
eu só mostrei, nem pedi para 
ela escrever outra parte, ela 
se sentiu inspirada a escre-
ver o outro lado da história”, 
conta Yuri Gonzaga, vocalista 
e sanfoneiro de Os Gonzagas. 
“Quando ela mandou esse re-
torno inesperado, a música 
ganhou uma outra propor-
ção. Essa ideia de dueto ele-
vou a música a uma situação 
muito mais interessante”, 
considera o músico, que teve 
que gravar toda a canção de 
casa e à distância com o pro-
dutor André Vitor. 

Com ‘Eu Batom, Tu Per-
fume’, já são oito as músicas 
lançadas pelo grupo de 2019 
para cá. A essas devem se 
somar outras quatro para 
serem disponibilizadas até o 
final do ano, quando o novo 
álbum reunirá todas elas em 
um só projeto. “A gente sentiu 
a vontade de juntar isso em 
um álbum que representasse 
mais o momento de agora da 
banda”, comenta Yuri. Este 
será o segundo álbum da 
banda em estúdio, depois de 
Onde Estará (2018), além do 
EP O Candeeiro Não Se Apa-
gou e do trabalho ao vivo, Es-
túdio Showlivre (2019).

Com oito integrantes, 
dos quais três são vocalis-
tas e cinco compõem para 
a banda, a atual formação 
conta com Yuri Gonzaga (voz 
e sanfona), Kamila Justino 
(voz e triângulo), Zé Neto 
(voz e violão), Jefferson Brito 

(guitarra), Carlos Henrique 
(sanfona), Leandro Santos 
(percussão), Caio Bruno 
(bateria) e Hugo Leonardo 
(baixo). Essa profusão de 
compositores quase sempre 
leva o grupo a ter que de-
fender entre eles quais can-
ções entram para o álbum. “A 
gente faz um grande debate. 
Chega até a rolar uma vota-
ção, mas não é um processo 
simplesmente numérico. A 
gente traz para o debate para 
discutir as músicas que a 
gente acha boa, mas que fa-
çam sentido dentro de algum 
contexto”, explica Yuri, que 
adianta que o próximo single 
a ser lançado em agosto será 
uma composição do baixista 
Hugo Leonardo. Mas é exa-
tamente essa característica 
de realizar um trabalho emi-
nentemente autoral que hoje 
define a banda.       

“Para a gente, só faz 
sentido a banda existir se 
for para fazer um trabalho 
autoral”, frisa Yuri. Mas nem 
sempre foi assim. A banda 
passou vários anos e outras 
formações dividindo seu re-
pertório com os clássicos do 
forró. O que impedia a banda 
de seguir pelos caminhos que 
ela agora trilha era o receio 
de cantar apenas as compo-
sições de seus integrantes e 
eles não terem mais espaço 
para se apresentarem na ci-
dade. Hoje com um público 
fiel ao trabalho da banda, a 
decisão se mostrou acerta-
da. “Se for para fazer forró só 
por fazer forró, a gente acha 
que tem muito mais gente 

Com embalo romântico, ‘Eu Batom, Tu Perfume’ é a oitava 
canção do projeto a ser divulgada pelo grupo paraibano

Os Gonzagas 
preparam seu 
segundo álbum

Apresentação itinerante movimenta 
hoje a internet e as ruas do Bessa

Depois de as chuvas que 
caíram na capital paraibana 
fizeram adiar a apresentação 
de Os Gonzagas no último 
domingo, a banda deve subir 
em um trio elétrico hoje e 
levar forró às pessoas que es-
tão dentro de casa no Dia de 
São Pedro. Pelo segundo ano 
consecutivo, o grupo realiza 
uma live itinerante que bus-
ca trazer um pouco de festa 
e descontração para quem 
está com saudades de ver um 
show de forró de perto. Para 
quem mora distante do trajeto 
a ser percorrido pela banda, 
a apresentação poderá ser 
acompanhada de forma vir-
tual, através das plataformas 
digitais de Os Gonzagas. 

A organização é realizada 
pela própria comunidade do 
bairro, que define o trajeto e 
disponibiliza a estrutura para 
que Os Gonzagas levem suas 
músicas para os moradores 
da Zona Leste de João Pes-
soa. “A gente vai tocando e as 

pessoas ficam nas suas casas, 
nas varandas, e vão curtindo. 
A ideia é essa, e não ficar pa-
rando para que as pessoas não 
venham a aglomerar e fazer 
festa”, explica Yuri Gonzaga. 
Alguns poucos moradores 
decidem seguir o trio em seus 
veículos particulares, mas isso 
não é estimulado pelos orga-
nizadores, para que não haja 
congestionamento durante o 
trajeto. “A ideia não é fazer 
uma carreata”, complementa. 
O percurso previsto deve durar 
cerca de uma hora e meia.

Além de transmissões 
como a de hoje, o grupo acen-
tuou durante a pandemia uma 
forma de produção musical 
que se caracteriza pela di-
vulgação de singles, diluindo 
durante o ano a apresentação 
de seu projeto. “Está muito 
forte isso de lançar singles 
porque tudo é muito rápido, 
tudo é muito passageiro. Você 
precisa pegar a atenção das 
pessoas, então se lança uma 

música por vez, porque se 
você lança um disco inteiro 
talvez algo passe batido”, 
contextualiza Yuri.

A forma de produção 
de singles responde a uma 
característica atual de divul-
gação, no qual o público que 
consome música digitalmente 
nem sempre se sente estimu-
lado a se aprofundar em co-
nhecer um álbum mais longo. 
A estratégia também serve 
para que as bandas consigam 
se manter ativas principal-
mente nas redes sociais, que 
pedem um ritmo de atuali-
zação mais constante e sem 
longas interrupções. “Mas o 
álbum inteiro ele passa uma 
mensagem conjunta, ele tem 
um todo que também é legal, 
como a conexão entre as 
músicas”, contrapõe Yuri, que 
depois de lançar o décimo 
segundo single desde o ano 
de 2019 reunirá as canções 
em álbum a ser lançado até 
o final deste ano.

Foto: Divulgação

No dia de São Pedro, grupo subirá em trio elétrico para tocar forró e ritmos regionais

qualificada fazendo isso por 
aí”, pontua.    

O novo álbum de Os 
Gonzagas seguirá por esse 
mesmo caminho, respei-
tando a tradição do forró e 
mantendo muitas caracterís-
ticas sonoras no gênero, mas 
permitindo incorporar novas 
linguagens que surgem e es-
tão presentes desde as letras 
do grupo até uma renovação 
estética em suas apresen-
tações. Entre a escolha do 
repertório, a forma de tocar 
com destaque para arranjos 

com guitarras distorcidas e 
um posicionamento crítico 
sobre as questões do coti-
diano, Os Gonzagas acabam 
por rejuvenescer o ritmo. 
“Isso acontece de uma forma 
natural e se dá em várias ca-
madas. São melodias, harmo-
nias, arranjos, mas também a 
letra. Como cada um vem de 
uma realidade e gostamos de 
música além do forró, a gen-
te traz isso na hora de tocar 
e de compor. São vários ele-
mentos que se juntam nesse 
intuito, até a forma de se po-

sicionar e o que dizer, a ima-
gem e a maneira de se vestir”, 
enumera o artista.

Através do QR Code acima, 
acesse as plataformas para 

ouvir o single

Foto: Divulgação

Nova música da banda deve ser 
somada com outras quatro para 
serem disponibilizadas até o final 
do ano em um só trabalho

Joel Cavalcanti 
cavalcanti.joel@gmail.com
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Com a volta das vitrolas às casas das famílias de classe 
média brasileira, o mercado de LP anda mais aquecido do que 
fogueira de São Pedro. E nesse comércio bastante legal de dis-
cos, em que a maioria dos álbuns passa de um colecionador para 
outro, muitas vezes intermediado por uma loja (e vale lembrar 
que João Pessoa já conta com quatro estabelecimentos físicos do 
ramo, e pelo menos outros três, por enquanto, virtuais), rarida-
des aparecem em um piscar de olhos.

Semana passada, surgiu, de supetão, na Música Urbana, 
um exemplar do raríssimo Paraibô, disco lançado em 1978 
pelo ex-The Gentlemen, produtor de disco de Cátia de França e 
amigo de fé e irmão camarada de Zé Ramalho, Hugo Leão (no 
álbum, assinando como Hugo Filho). O LP foi comercializado por 
“módicos” R$ 600 e, segundo o proprietário, Robério Rodrigues, 
não esquentou nem o banco da prateleira da loja: “Vendeu em 
segundos”, assegurou, informando que logo se formou uma lista 
com oito pretendentes à espera que o titular da compra desistis-
se, todo mundo disposto a sacar seis garoupas da carteira pela 
preciosidade.

O preço foi uma pechincha, se comparado aos R$ 2 mil que 
o Vinil Paraíba cobra em sua loja virtual no Mercado Livre pela 
tiragem original do disco. Aliás, no catálogo há outras preciosi-
dades e a julgar pelos preços, Hugo Leão estaria milionário só 
com os discos que gravou, afinal lá também pode ser adquirido 
um LP da tiragem original do disco The Gentlemen (1972), clás-
sico absoluto da discografia paraibana, por outros R$ 2.200.

Sentado na frente do PC também vejo outro tesouro parai-
bano, ainda mais raro e, consequentemente, mais caro: Transas 
do Futuro, compacto com quatro músicas lançado por Jarbas 
Mariz (há anos radicado em São Paulo) em 1977 e que se tornou 
um título venerado entre colecionadores e apreciadores da 
música underground brasileira. E por R$ 3.500, você pode contar 
para seus amigos que é um feliz proprietário de um raríssimo 
exemplar desse quilate.

Aliás, Jarbas Mariz é citado entre os agradecimentos do 
Paraibô, LP que reúne em sua execução, além de Hugo Leão, Zé 
Crisólogo, Enilton Araújo e Irapuã que, se não constam na ficha 
técnica, ao menos aparecem na foto da contracapa do disco, que 
tem oito faixas, todas assinadas por Pádua Carvalho, sendo duas 
em parceria com Zé Ramalho (‘Não me digam o que ser’ e ‘Meu 
sol’, ambas encerrando o lado A do vinil) e as demais, com Hugo.

Pádua Carvalho também responde pela direção de produ-
ção do disco, que foi gravado e mixado entre maio e julho de 
1978 no estúdio Pro-Disco de quatro canais, em João Pessoa, 
tendo como técnico de gravação Enilton Araújo e o saudoso 
Golinha.

A capa é uma obra de arte, sem qualquer trocadilho a este 
respeito, afinal trata-se de uma criação do renomado artista 
Miguel dos Santos. Essa particularidade – de ter um renomado 
artista assinando uma capa de discos – me fez lembrar o CD de 
estreia de Seu Pereira e o Coletivo 401, cujo capa é assinada por 
Mike Deodato Jr., que por décadas projeto seu nome no mundo 
inteiro através dos super-herois da Marvel, e, mais ainda, o LP 
Jaguaribe Carne (também conhecido como Jaguaribe Carne 
Instrumental).

Disco de estreia do grupo homônimo formado pelos irmãos 

Pedro Osmar e Paulo Ró e lançado em 1994 (embora a Wikipe-
dia e o Discogs informem, erroneamente, 1993), Jaguaribe Carne 
sequer consta no Mercado Livre, de tão raro que é – possui 
uma particularidade: cada exemplar tem uma capa exclusiva, 
assinada por um artista paraibano, de modo que cada um dos 
mil exemplares colocados à venda naquele ano é único e, por 
conseguinte, uma obra de arte.

Feitas à mão e assinadas por Chico Ferreira, Oriebir, Marcos 
Pinto, Dyógenes Chaves, Josildo Dias e tantos outros, o LP acaba 
tendo um valor duplo: pela arte visual, afinal cada capa é a obra 
em si, não é uma reprodução, e musical, já que o repertório de 
11 faixas escritos, ora por Pedro, ora por Paulo, e em apenas 
duas faixas por ambos, a que abre (‘Fome? Que fome?’) e a que 
fecha (‘Entrevista’) o disco, constituem um marco na discografia 
paraibana.

Disco assim, não tem preço!

Vivemos uma época onde até o galanteio virou 
assédio. Advogados alegam que está surgindo uma 
verdadeira “indústria” do assédio, seja no traba-
lho, na família ou no grupo social. Claro que todas 
as pessoas de bom senso concordam que devem ser 
punidos os casos de assédio moral ou sexual, quando 
aproveitadores abusam de vítimas fragilizadas, utili-
zando-se da sua condição de superioridade que lhe foi 
outorgada pelo cargo, função ou status social.

Mas, será que existe também o “assédio pro-
cessual”? Pela expressão, observa-se que poderia 
ocorrer no curso de um processo. Recentemente, a 
7ª Turma do Tribunal Superior do Trabalho (TST) 
rejeitou o recurso de revista dos advogados de um 
motorista de determinada empresa de ônibus con-
tra a aplicação de multa por assédio processual, 
decorrente da utilização reiterada de mecanismos 
processuais com o fim de retardar o processo. Em 
mais de 60 reclamações trabalhistas, os advogados 
suscitaram a exceção de suspeição do juízo de pri-
meiro grau sem qualquer fundamento, mesmo após 
reiteradas negativas anteriores de acolhimento da 
pretensão.

Na reclamação trabalhista a que se refere o 
fato narrado acima, ocorrido na comarca de Uber-
lândia (MG), o motorista pretendia o recebimento 
de diversas parcelas previstas em convenção cole-
tiva. Ao examinar a exceção de suspeição em que 
os advogados apontavam “falta de imparcialidade 
do juízo”, o Tribunal Regional do Trabalho (TRT) 
mineiro rejeitou a pretensão e aplicou-lhes multa 
de R$ 10 mil por “assédio processual”. Segundo a 
decisão do TRT, o assédio decorreu da utilização 
da exceção de suspeição sem qualquer fundamen-
tação, não obstante já terem se utilizado de medi-
da idêntica em várias ações trabalhistas contra o 
mesmo magistrado, no mesmo foro de Uberlândia, 
todos versando sobre fatos idênticos, depois de o 
Tribunal ter rejeitado todas.

No recurso, os cinco advogados argumentaram 
que, ao suscitar a suspeição do magistrado, busca-
ram apenas afastá-lo do exame da causa, “em razão 
da existência de inimizade”. Sustentaram não terem 
abusado do direito de praticar atos processuais, mas 
somente se valido de mecanismo previsto na legisla-
ção, em decorrência do exercício do contraditório e 
da ampla defesa.

O ministro relator do recurso no TST explicou 
que a definição de assédio processual vem se con-
solidando, na jurisprudência do tribunal. E explicou: 
“Esse tipo de assédio se baseia no fato de uma das 
partes se utilizar, de maneira reiterada e de forma 
abusiva, do mesmo ou de diversos tipos de meca-
nismos processuais com o propósito de incutir na 
parte adversa o sentimento de angústia e aflição 
no tocante ao almejado encerramento do processo”.
Segundo ainda o ministro, é necessário que fique 
bem demonstrada a intenção da parte de tumultuar 
a marcha processual regular. No caso, o TRT enten-
deu que a atuação dos advogados, ao insistirem pela 
suspeição do magistrado sem qualquer fundamento 
plausível, configura o assédio processual.

Pelo que observaram especialistas, os advo-
gados não conseguiram demonstrar as violações à 
Constituição Federal e à legislação apontada, pois 
não conseguiram provar quaisquer das suas ale-
gações e, assim, por unanimidade, a 7ª Turma não 
conheceu do recurso, mantendo a multa imposta 
aos advogados\beligerantes, ficando cada um dos 
cinco advogados atuantes responsáveis pelo valor 
de R$ 2 mil. Seria bom que a Ordem dos Advogados 
do Brasil (OAB) orientasse aos seus advogados que 
tivesses cuidado para não extrapolar seus direitos e 
garantias estabelecidos em lei, a fim de não causar 
transtornos aos seus clientes.

Existe assédio 
processual?

Viva os cientistas brasileiros!

Vasconcelos
Escritor - fer.mengo@uol.com.br

Fernando
Discos raros

Artigo André Cananéa 
andrecananea2@gmail.com

Ana Adelaide Peixoto
adelaideana@uol.com.br | ColaboradoraCrônica
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Recentemente, TST rejeitou recurso de revista num caso de assédio processual

Foto: Divulgação

Raridades da PB: capa de Miguel dos Santos para ‘Paraibô’ (acima), de Hugo Leão; 
uma das capas feitas à mão do vinil de estreia do grupo Jaguaribe Carne (abaixo)
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Tenho três irmãs da área da 
saúde. E até aquela que é Engenheira 
de Alimentos, sempre esteve ligada à 
fronteira da sua área de alimentos com 
o que tudo que a saúde engloba. E eu, 
a ovelha desgarrada, mas com um olho 
atento à saúde. Sempre! A Coletiva e 
Sanitária mais ainda.

Admiro muito os profissionais da 
saúde. E os médicos em particular. Mais 
ainda os que se debruçam com a saúde 
pública. Comecei essa admiração por Dr. 
Arnaldo Tavares, meu ex-sogro, médico, 
professor, pesquisador, e desenhista, 
dentre os seus tantos talentos e espe-
cialidades, e mais ainda pelo seu olhar 
sempre para o coletivo. E os aplausos 
se estendiam a outros profissionais: 
enfermeiros, auxiliares, fisioterapeutas, 
psicólogos etc. 

Agora, na pandemia, sou grata 
pelo tanto que aprendi/aprendo todos 
os dias, com os médicos, pesquisado-
res e cientistas brasileiros, pela TV, 
blogs, e mídias, pela maratona inten-
siva que há mais de ano me disponi-
bilizo a fazer, por curiosidade e medo 
vírus, epidemiologia, imunidade coleti-
va, vacinação, contágio, isolamento so-
cial, lockdown, uso de máscaras, Gripe 
Espanhola, Aviária, H1N1, entubação, 
são palavras que nunca mais sairão do 
meu glossário.

Mas o que gostei mesmo foi de 
aplaudir a Ciência Brasileira em plantão 
permanente nos Jornais da TV, em en-
trevistas, nas CPIs, dando uma aula de 
conhecimento, competência e serieda-
de, principalmente diante dos sarcas-
mos, ironias baratas e até mau-caratis-
mo de alguns senadores governistas 
nas CPIs, como por exemplo, quando de 

má fé perguntaram ao Dr. Pedro Hallal 
(na última quinta-feira) sobre sua irmã 
médica (uso de Cloroquina), ou quando 
questionaram o seu próprio contágio, 
uma vez que faz o isolamento (e ele 
respondeu que se contaminou com a 
sua enteada assintomática).

Desde março de 2020 que tenho 
aulas com os profissionais do mais 
alto patamar da Ciência Brasileira: 
Dra. Margareth Dalcuomo, Dr. Drauzio 
Varella, Dr. Átila Iamarino; Dr. Miguel 
Nicolelis, Dr. Pedro Hallal, Dr. Claudio 
Maierovitch, Dr. Gonzalo Vecina, Dra. 
Natália Pasternak, só para citar os 
meus amados. Sou grata por tanto co-
nhecimento compartilhado com todo o 
País. Graças a eles, pude me cuidar, me 
informar, dividir preciosas informações 
com os meus chegados, e admirá-los 
pelo saber e por suas ricas trajetórias. 
Não consigo entender como um(a) ci-
dadão(ã) escuta esses sábios e não en-
tende sobre a pandemia e as urgências 
a serem implementadas. Como tam-
bém não consigo aceitar a defesa do 
indefensável. Mas de 511 mil mortos, 
quando de cada cinco desse brasilei-
ros, quatro deles poderiam estar vivos 
se: os 81 e-mails da Pfizer tivessem 
sido respondidos; se tivéssemos uma 
campanha ferrenha de informação e 
exemplos (como nas campanhas contra 
a Aids, que demos um show, e até hoje 

somos referência mundial, basta que 
se compare os exemplos com a África 
do Sul); um presidente não negacio-
nista e que respeitasse à pandemia e 
os mortos; vacinação em massa (como 
tivemos com as gripes e campanhas 
tantas de vacinação); e tivéssemos feito 
lockdowns responsáveis e radicais, a 
exemplo de Araraquara-SP, que em 
pouco tempo conseguiu zerar o seu 
número alto de mortos.

Ontem, o circo pegou fogo com 
o depoimento dos irmãos Miranda, 
sobre os milhões quase pagos à vacina 
tardia e sem eficácia que o Governo 
se engalfiava na corrupção, às escuras 
e escusas, para que nós brasileiros 
sofrêssemos ainda mais, a tragédia 
desta pandemia. Constatamos que 
o problema não era a vacina, mas a 
propina ganha com ela. Prevaricar! O 
crime na botija!

Enfim, eu, que sou da área de 
humanas, e ignorante de infectologia, 
mas hoje, até poderia participar de 
alguma ação social da saúde. Tudo 
apreendido com a nossa Ciência. 
Então, só me dá dor no estômago, 
para não ser grosseira neste espaço, 
quando escuto o dublê de presidente 
fake, desrespeitar o povo brasileiro; 
agredir a imprensa; desqualificar as 
mulheres; tripudiar dos mortos e 
suas famílias enlutadas; sorrir de es-
cárnio diante das certezas científicas; 
dar o mau exemplo cotidianamente; 
acobertar os seus filhos corruptos; 
dividir essas tais vivências...; instigar 
o ódio; politizar de forma rasteira e 
ignorante a saúde pública; e se apre-
sentar como um permanente achin-
calhar à democracia.

 Agora, na pandemia, sou grata 
pelo tanto que aprendi/aprendo todos 
os dias, com os médicos, pesquisadores 

e cientistas brasileiros 
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É importante insistir no papel da simplicidade, bre-
vidade e graça próprios da crônica. 

(Antonio Candido. A Crônica ao Rés-do-chão)

A professora e escritora Maria Antonieta Antunes 
Cunha selecionou, escreveu o prefácio e as notas biblio-
gráficas do livro Cecília Meireles – crônicas para jovens. 
Discorrendo sobre a crônica, ela diz que, muito pro-
vavelmente a crônica, se não é o gênero literário mais 
apreciado, é o mais lido do Brasil e argumenta que ela 
tem a vantagem de se apresentar em jornais e revistas, 
o que aumenta muitíssimo seu público potencial. 

Sabendo da efemeridade dos jornais, muitos cronis-
tas transpõem suas crônicas para livros com o objetivo 
de dar um pouco mais de durabilidade a seus escritos. 
Aqui, na Paraíba, temos vários exemplos de cronistas 
que reuniram suas crônicas em livros. O gerente de Mí-
dia Impressa da Empresa Paraibana de Comunicação 
(EPC), William Costa, foi um deles e nos presenteou com 
o bonito livro Para tocar as tuas mãos. Não publicou to-
das os textos veiculados nos jornais, fez uma seleção ri-
gorosa e o resultado foi muito bom, o mesmo aconteceu 
com Ana Adelaide Peixoto com seus dois livros – Brincos 
pra que te quero e De paisagem e outras tardes.

Mais recentemente, Regina Rodriguez Botto 
Targino publicou A vida como ela é... (Editora Ideia, 
2021). Neste livro, ela reúne crônicas publicadas no 
Correio da Paraíba e no portal Mais PB. Foram cin-
co longos anos de labuta e ela considera que valeu a 
pena escrevê-las. 

Kubitscheck Pinheiro, conhecido colunista parai-
bano, foi o autor do prefácio e afirma que Regina toca 
na realidade humana, das primeiras às últimas pági-
nas, e que sua escrita “é colorida, cotidiana e profun-
damente clássica”. 

Sabemos que muitas vezes o espaço cedido pelo 
jornal é diminuto, deve dizer o máximo com o mínimo 
possível de palavras. As crônicas que Regina publi-
cou no Correio da Paraíba são curtas, deveriam ter, no 
máximo, 30 linhas; as que foram publicadas no portal 
Mais PB lhe deu mais liberdade de expressão e a possi-
bilidade de interagir com leitores de diferentes partes 
do país e do mundo, afinal estamos na era da Internet, 
não existem fronteiras para as notícias e também para 
a literatura. 

A vida como ela é... reúne mais de 180 crônicas, 
elas refletem a vida em suas múltiplas nuances. Al-
gumas estão relacionadas com a morte, essa “indese-
jada das gentes”. Ela chega muitas vezes sutilmente e 
nos leva parentes, pessoas amigas e queridas e cito 
A professora Terezinha Diniz (p.43), Clemilde (p. 151), 
Linda Lindalva (p. 209), Lourdinha Luna (p.217), Re-
conhecimento à professora Telma (p. 354). Outras ce-
lebram a alegria de saber viver e curtir a vida. Nesse 
grupo, podem ser citadas: Alaíde Chianca, alegria de 
viver (p. 82), A festa de Dadá Gadelha (p. 112), e O 
sucesso do aluno (p. 319).

Se a viagem tem muitas faces, como diz José Sara-
mago, há textos que falam sobre o prazer de viajar, de 
conhecer pessoas e culturas distintas das nossas. Além 
das viagens físicas, há viagens interiores, tudo é uma 
maneira de conhecer e conhecer-se. Citamos: O legado 
de uma viagem (p. 292), Questão de civilidade (p. 351), 
Festa aos mortos (p. 190). 

Vocacionada para o magistério, Regina valoriza 
o professor em suas crônicas, destaca o papel do pro-
fessor, do ensino e da leitura. Outro aspecto explorado 
pela cronista é o problema com a velhice, o preconceito 
contra os mais velhos. Seu livro Representações sociais 
do idoso no mundo virtual (Ideia, 2014) é o atestado de 
sua preocupação com aqueles que, muitas vezes, são 
desprezados pela própria família. 

Não poderia deixar de fazer referências à capa do 
livro – é uma vista aérea da cidade de João Pessoa, mos-
trando o contraste existente entre os ricos que moram 
em bonitos edifícios situados na parte mais alta da ci-
dade e os humildes que vivem em casebres à beira de 
mangues ou de rios. Essa é a realidade brasileira.

A respeito do título do livro, lembro que Nelson Ro-
drigues escrevia diariamente para o jornal Última Hora, 
de 1951 a 1961, histórias curtas que oscilavam entre 
o conto e a crônica e deu o título de sua coluna A vida 
como ela é... Durante esse período, criou quase duas mil 
histórias de amor, paixão e morte. Havia um único tema 
obsessivo – o adultério. Bem diferente de Nelson Rodri-
gues são as crônicas de Regina Botto, elas são suaves, 
falam de conquistas, de vitórias e de celebração da vida, 
até aquelas que tratam do tema da morte veem revesti-
das de amenidades.

Que venham outros livros de crônicas e que ela sin-
ta a mesma satisfação, o mesmo prazer que revelou ao 
escrever estas que estão publicadas!

Crônicas -
retratos da vida 

de livros 
Baú

Neide Medeiros Santos 
neidemed@gmail.com
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Debate

A Fundação Espaço Cul-
tural da Paraíba (Funesc) 
realiza nesta terça-feira, a 
partir das 19h, mais uma 
edição virtual do ‘Painel Fu-
nesc’, que vai trazer o tema 
“O circo social e sua visão 
transformadora”, com par-
ticipação de Fátima Pontes 
(atriz e produtora cultural), 
Giovanna Lima (pedagoga 
e artista circense), Rafael 
Alves e Greice Kelly (ambos 
arte-educadores).

O encontro será media-
do por Josemberg Pereira, 
gerente de Circo da Funesc, 
com transmissão ao vivo via 
YouTube (/funescpbgov).

Fátima Pontes é mestre 
em Educação Popular, atriz, 
produtora cultural e coorde-
nadora executiva e artística 
da Escola Pernambucana de 
Circo há 20 anos. Atualmente, 
integra a Comissão Setorial de 
Circo do Governo do Estado 
da Paraíba.

Giovanna Lima é pedago-
ga, artista circense, arte-edu-
cadora, professora da educa-
ção básica, pós graduanda em 
neuropsicopedagogia e coor-
denadora pedagógica do Cen-
tro Cultural Piollin, em João 
Pessoa, de onde também foi 
aluna. Tem formação em Pe-
dagogia pela Universidade Fe-

deral da Paraíba (UFPB), além 
de certificação em Circo Social 
pela Rede Circo Mundo Brasil, 
em parceria com o Le Cirque 
Du solleil. Como artista, é pes-
quisadora das artes circenses e 
do circo social, desenvolvendo 
atividades lúdicas, corporais e 
estéticas na educação formal e 
não formal.

Por fim, Rafael Alves e 
Greice Kelly são arte-educado-
res da Rede Circo do Mundo 
Brasil. Ambos são formados 
em Educação Física e também 
pela Escola Nacional de Circo 
do Rio de Janeiro. Trabalha-
ram nas instituições Circo 
Laheto, em Goiás, e no Espaço 

Sou Arte, no Paraná. Atual-
mente, moram no Rio Grande 
do Norte, onde fundaram a 
Cia. Encanto e o projeto Circo 
Social Nísia Floresta (RN).

Circo social é o tema do 
Painel Funesc de hoje

Fotos: Divulgação

Através do QR Code acima, 
acesse o canal oficial da 

Funesc no YouTube

Da esq. para dir.: debate conta com a atriz e produtora cultural Fátima Pontes, os arte-educadores Rafael Alves e Greice Kelly, a pedagoga e artista circense Giovanna Lima

Cajazeiras conta com a 
livraria Livros & Companhia, 
empreendimento da Arriba-
çã Editora instalado recente-
mente no centro da cidade, 
na Rua Epifânio Sobreira (1º 
andar de Novinho Celular). 

No local, o público po-
derá encontrar todos os 40 
títulos já publicados pela Ar-
ribaçã, mais sebo de livros, 
artesanato, jornais e revistas, 
além de escritórios e linha de 
produção da editora. Os títu-
los da Editora A União tam-
bém podem ser encontrados 
nas suas estantes, a exemplo 
da edição diária do Jornal A 
União, revistas como Correio 
das Artes e especiais (como 
a sobre os 120 anos de José 
Lins do Rego).

Segundo os editores Li-
naldo Guedes e Lenilson Oli-
veira, a instalação da loja veio 
para atender uma necessida-
de da editora de ter seu es-
paço físico para divulgar seus 
livros, autores e autoras, além 
de receber leitores e leitoras, 
escritores, escritoras e a so-
ciedade em geral. “Nós pen-

sávamos em abrir o espaço 
no ano passado, mas em fun-
ção da pandemia tivemos que 
adiar o sonho. Este ano, com 
a chegada da vacina acredi-
tamos ser o momento certo 
para levantar mais esse voo”, 
afirma Guedes.

Além dos livros, artesa-
nato e a sede da editora, a 
Livros & Companhia se pro-
põe a ser um espaço de cul-

tura e estímulo à leitura. Já 
há, inclusive, propostas para 
a criação de espaço para 
debates com alunos, profes-
sores e leitores da cidade, 
que é um polo de educação. 
Também serão feitas parce-
rias com outras editoras in-
teressadas em divulgar seus 
trabalhos.

A Arribaçã de Editora foi 
criada em setembro de 2018 

pelos jornalistas e poetas ca-
jazeirenses Linaldo Guedes e 
Lenilson Oliveira. Atualmen-
te, trabalha na produção dos 
novos livros de nomes como 
W. J. Solha, Braulio Tavares 
e José Inácio Vieira de Melo, 
entre outros. 

A Livros & Companhia 
fica aberta de segunda à sex-
ta, das 8h às 12h e 14h às 18h 
e aos sábados de 8h às 12h.

Livraria é inaugurada em Cajazeiras

Editores da Arribaçã, Linaldo Guedes (E) e Lenilson Oliveira (D): Livros & Companhia será espaço de cultura e estímulo à leitura

Fotos: Divulgação

Através do QR Code acima, 
acesse o canal da Secult-PB

Secult-PB promove ‘Diálogos Culturais’
Após os encontros téc-

nicos e com gestores, co-
meçou ontem (com Música, 
Dança e Teatro) mais uma 
nova rodada dos ‘Diálogos 
Culturais’, reuniões remotas 
promovidas pela Secretaria 
de Estado da Cultura, com o 
objetivo de debater e definir 
estratégias para execução 
da segunda fase da Lei Aldir 
Blanc na Paraíba.

A nova série de reuniões 
on-line colocará juntos o se-
cretário de Cultura, Damião 
Ramos Cavalcanti, a coorde-
nação executiva da LAB e os 
segmentos artísticos. Serão 
dez encontros até a próxima 
sexta-feira, sendo dois por dia 
(manhã e tarde).

Hoje haverá reuniões às 
10h com os representantes do 
Circo e 15h com o Audiovisual. 

Já amanhã será a vez de Artes 
Visuais e Fotografia (10h) e 
Culturas Populares e Tradi-
cionais (15h). Os links para o 
acesso às salas (com limite de 
100 pessoas cada) estão dis-
poníveis na bio do perfil oficial 
no Instagram da Secretaria de 
Cultura do Estado (@secultpb). 
Haverá também transmissões 
simultâneas no YouTube da 
entidade (/secultgovpb).
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Morto no último domingo, aos 69 anos de idade, carioca passou pelos principais veículos de imprensa do país

Jornalista, escritor, cro-
nista, autor teatral e comen-
tarista, Artur Xexéo, de 69 
anos, morreu no último do-
mingo, 27, no Rio. O jornalis-
ta tinha sido diagnosticado 
com um linfoma não Hodg-
kin de células T há duas se-
manas e na última sexta-feira 
teve uma parada cardíaca. A 
notícia foi confirmada pela 
GloboNews, onde Xexéo tra-
balhava como comentarista 
do programa Estúdio I.

O linfoma não Hodgkin 
é um câncer que tem origem 
nas células do sistema linfá-
tico – parte do sistema imu-
nológico. O jornalista fez a 
primeira sessão de quimio-
terapia na última quinta-fei-
ra. Na sexta, depois de sofrer 
uma parada cardiorrespira-
tória, foi intubado, e acabou 
tendo um choque séptico. 
Ele estava internado na Clí-
nica São Vicente, na Gávea, 
na Zona Sul.

O jornalista Ancelmo 
Gois, colunista do Jornal O 
Globo, foi o primeiro a dar a 
notícia da morte do comen-
tarista. Ele definiu o amigo 
como “um mal-humorado 
muito engraçado", com quem 
trabalhou nas redações da 
Veja, do Jornal do Brasil e de 
O Globo.

“Ele era muito espiri-
tuoso, engraçado, inteligente, 
generoso, um dos melhores 
amigos que a vida me deu”, 
afirmou Gois, em entrevista 
à GloboNews. “Eu acho que 
o jornalismo, e não só o jor-
nalismo, mas toda a cultura 
brasileira, perdem um perso-
nagem importante, de grande 
valor. Através de seu trabalho, 
ele celebrou nosso cinema, 
nosso teatro, nossas artes. E 
era um grande cronista, que 
transformava assuntos apa-
rentemente banais em coisas 
grandiosas.”

O jornalista Arthur 
Dapieve, que também é co-
mentarista do programa Es-
túdio I, escreveu nas redes 

sociais sobre o colega de ban-
cada e ex-editor: “Tenho que 
me despedir dele, inconfor-
mado”, escreveu, lembrando 
que foi Xexéo quem lhe deu as 
boas-vindas no programa da 
GloboNews, que ele passou a 
integrar em 2018. “Foi tudo 
muito abrupto, muito rápido, 
muito sofrido.”

Colunista do Jornal do 
Brasil e do Jornal O Globo, 
Xexéo também teve passa-
gens por Veja. Desde 2015, 
ele participava da transmis-
são do Oscar na TV Globo. Ele 
também foi comentarista da 
Rádio CBN, onde participava 
de um programa junto com 
Carlos Heitor Cony.

Xexéo chegou a estudar 
engenharia, mas acabou tro-
cando de curso, para o jorna-
lismo. Segundo ele, foi apenas 
no terceiro ano da faculdade 
que tomou gosto pela profis-
são. “No terceiro ano de facul-
dade foi aí que eu gostei, co-
mecei a achar aquele mundo 
interessante, aquele mundo 
fascinante, mas tudo teorica-

mente, não era nada na práti-
ca”, disse em entrevista.

Como jornalista, ele co-
meçou a trabalhar em 1978, 
no Jornal do Brasil. Em 1985, 
virou subeditor da Revista 
de Domingo, suplemento de 
fim de semana do Jornal do 
Brasil. Em 1992 se tornou co-
lunista do jornal, desenvol-
vendo um estilo próprio de 
texto, que acabou se tornan-
do sua marca registrada.

“Eu acho que eu passava 
essa impressão escrevendo”, 
afirmou em entrevista. “Ah, 
eu vejo você falando quando 
leio o que você escreve. E aí 
eu comecei a ver as coisas 
que davam certo, então se ti-
vesse mais humor, realmente 
agradava mais.”

Em 2000 ele foi para O 
Globo, onde virou colunista. 
Foi também editor do suple-
mento Rio Show e do Segundo 
Caderno. Entre os seus livros 
estão as biografias Janete Clair: 
a usineira de sonhos e Hebe, a 
biografia, além do livro de crô-
nicas O torcedor acidental.

Roberta Jansen 
Agência Estado

Artur Xexéo era um ícone do 
jornalismo cultural no Brasil

Edição: Audaci Junior      Editoração: Luciano Honorato
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Além de crítico de arte e 
cronista, Xexéo era autor 
das biografias ‘Janete Clair: 
a usineira de sonhos’ e 
‘Hebe, a biografia’

Série documental sobre Juliette estreia hoje por ‘streaming’
Nesta terça-feira estreia 

na plataforma de streaming 
Globo Play o documentário 
Você Nunca Esteve Sozinha, 

sobre a paraibana Juliette 
Freire, a vencedora do 

programa Big Bro-
ther Brasil 21.

Com seis 
episódios, o 
documen-
tário conta 

com direção 
geral de Pa-

tricia Carvalho, 
direção de Patricia 

Cupello e produção de 
Mariano Boni. A série 

documental ilustra a origem 
de Juliette no interior da Pa-
raíba, a relação dela com a 
família, amigos e momentos 
difíceis que mudaram a traje-
tória de vida, como a perda da 
irmã mais nova, vítima de um 
AVC, aos 17 anos.

O projeto também pas-
sa pelas escolhas profissio-
nais e os rumos que a leva-
ram ao Big Brother Brasil, 
e reserva espaço para uma 
das grandes paixões dela: a 
música.

“Quando soube do in-
teresse da Globoplay em 
fazer um documentário 
sobre minha trajetória, eu 
mal pude acreditar! Nem 
nos meus maiores sonhos 
poderia imaginar uma coi-
sa dessas, minha gente. Na 
verdade, eu ainda não me 

acostumei totalmente com 
essa ideia”, disse Juliette. “É 
claro que fico muito hon-
rada com o projeto, con-
fesso que curiosa também. 
Só pelas imagens que têm 
sido captadas desde o mo-
mento que saí da casa, até 
depoimentos que sei que 
estão sendo colhidos, vem 
muita coisa por aí! Agrade-
ço o carinho da equipe de 
pessoas incríveis que tem 
produzido esse projeto. Já 
vejo como meu xodó”, co-
memorou a paraibana em 
entrevista ao Estadão.

“Nem um Real”
Juliette Freire revelou 

em entrevista à revista ele-
trônica dominical da Rede 
Globo, Fantástico, que ainda 
não gastou nada do prêmio 

de R$ 1,5 milhão do reality 
show. “(Não gastei nada) 
nem um Real ainda”, brin-
cou. “Eu estou com o docu-
mentário 24 horas comigo, 
tem todo o trabalho, toda a 
equipe (trabalhando comi-
go). O público vai conhecer 
a minha vida, de onde eu 
vim, porque eu sou assim e 
o que eu quero fazer”, dis-
se a paraibana. “O público 
vai conhecer a minha vida, 
de onde eu vim, porque eu 
sou assim e o que eu quero 
fazer. (...)Eu caio, eu trope-
ço, mas eu acho que, mais 
do que isso, as pessoas se 
identificaram com alguma 
vulnerabilidade minha ou 
qualidade”, disse.

Fenômeno por todas 
as regiões do país, Juliet-
te exaltou o Nordeste des-

de sua chegada na casa do 
BBB21. Com a agenda lota-
da, a ex-maquiadora e advo-
gada disse que se arrepen-
de de não ter passado tanto 
tempo com a família. “Que-
ria ter passado mais tempo 
com os meus irmãos, com o 
meu pai, eu não consegui”, 
lamentou ela.

Através do QR Code acima, 
acesse a plataforma

‘Globo Play’

‘Você Nunca Esteve Sozinha’, 
sobre paraibana vencedora do 
‘Big Brother Brasil 21’ conta 
com seis episódiosFo
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Não fiquei surpreso com repor-
tagem que o jornal Estado de S. 
Paulo publicou sobre os bens que 

a Igreja Católica tem no Brasil. Nenhuma 
surpresa com a matéria demonstrando que 
a Igreja possui 330 mil e 600 hectares - uma 
soma suficiente para assentar cerca de 22 
mil famílias. Na Paraíba são 3.801 hectares.
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Lá se vão 54 anos. Para fazer um “bico” 
(pois o salário no jornal em que trabalhava 
era insuficiente para as despesas pessoais), 
comecei a dar uma assessoria à Organização 
Bonfim e a uma firma de pouca duração (a 
Orienta), que seu proprietário, Hermógenes 
Bonfim, montou com os saudosos Carlos Ro-
berto de Oliveira e Rômulo de Araújo Lima 
para realizar shows, fazer edições e agenciar 
publicidade.

Como eu trabalhava numa sala junto à 
assessoria jurídica da Organização Bonfim, 
fui testemunha do drama de pessoas de bai-
xa renda que eram locatárias de modestos 
imóveis que a Arquidiocese da Paraíba tinha 
(e ainda tem) na Grande João Pessoa. 

O arcebispo progressista, D. José Maria 

Pires (falecido em 2017), continuava a 
prática do seu antecessor, o conservador D. 
Moisés Coelho. A Igreja Católica promovia 
despejos de inquilinos. Para “não pegar mal”, 
pois afinal Igreja é Igreja, todos os imóveis 
da Arquidiocese eram administrados, para 
locação, pela Organização Bonfim. Não é ne-
cessário comentar sobre isso. Contar o fato é 
suficiente para qualquer leitor entender que 
a Igreja Católica nunca foi tão cristã assim...

As relações, os compromissos, entre 
papas e reis, estão claramente provados 
na história da humanidade. Nos tempos 
modernos, comprometimentos entre Igreja 
e Estado, em vários países, foram e são 
claríssimos. A história da Igreja Católica tem 
páginas negras. Continua a tê-las.

O fato de – somente a partir de deter-
minado momento, para não desafinar com 
os anseios dos fiéis e da maioria da socieda-
de – ter combatido a ditadura militar não é 
suficiente para omitir as mazelas da Igreja 
Católica no Brasil.

nnnnnnnnnn

Seguem-se alguns dados revelados pela 
reportagem publicada no Estadão:

1. Os hectares de propriedade da 
Igreja equivalem a duas vezes a soma 
das áreas das fazendas do produtor rural 
Marcos Seitz, de Guarapuava, no Paraná;

2. Em quase todas as capitais do 
país, a Igreja Católica se destaca entre os 
maiores proprietários de imóveis. No Rio 
de Janeiro, um desses imóveis foi alugado 
para um cinema que só exibe filmes 
pornôs;

3. Somente no Piauí, onde a pobreza 
atinge níveis alarmantes, a Igreja possui 
54.989 hectares;

4. A Arquiocese de São Luís do 
Maranhão é proprietária de uma ilha de 
772,4 hectares, na Baía de São Marcos;

5. Ordens religiosas católicas são 
proprietárias de editoras com fins 
lucrativos  (como a Vozes e a Paulinas), de 
colégios, universidades e até uma agência 
de turismo (dos Carmelitas);

6. Uma em cada 16 emissoras de rádio   
brasileiras é da Igreja Católica. Ao todo, 
são pelo menos 181 emissoras.

Este é o quadro. A Igreja precisa 
explicá-lo. O silêncio não é a melhor coisa 
depois de relatados esses dados.

Mazelas da Igreja Católica no Brasil
John Lennon não limitava sua enorme 

criatividade ao campo da música, nos 
deixando maravilhas como ‘Starting over’, 
‘Woman’ e ‘Mind games’ (todas da fase 

pós-Beatles). ‘Imagine’ é caso à parte. É hino, é 
hors-concours. 

Lennon desenhava muito e, como na música, 
também causou polêmica na área. Em janeiro 

de 1970, ele mostrou desenhos eróticos em 
Londres. O governo britânico achou que aqui-
lo era imoral e, no segundo dia da exposição, 

determinou que a polícia fosse à galeria e 
confiscasse o material. Londres tem dessas 

coisas: o que oferece de liberdade de um lado, 
retira de outro, desde os tempos em que colo-

cou Oscar Wilde na cadeia. 
Entretanto, a realeza pode deitar e rolar: o 

passado do duque de Edinburgh não é tão cris-
tão assim, nem católico, nem protestante... Pra 
não falar em Charles, em Edward, nos porres 
da rainha-mãe e em William, suspeito de con-

sumir cocaína desde a adolescência.
A realeza sempre foi hipócrita com Lennon, 
Mick Jagger, Freddie Mercury, Rod Stewart, 

Elton John...
Os desenhos de Lennon, proibidos em 1970, 

foram expostos em 2016 na Feira do Disco de 
Reus, na Espanha. 

Por coincidência, 4 de julho é o Dia da Inde-
pendência dos EUA, onde Lennon autoexilou-se 

e, ironicamente, foi assassinado.

Desenhos de John Lennon
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Ainda sem recesso
A Câmara de João Pessoa se reúne hoje para apreciação dos projetos da LDO e da 
reforma da Previdência, mas até o começo da tarde de ontem nem os vereadores e 
nem a própria mesa diretora sabiam quando começará o recesso. Página 14
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Uma das propostas é desenvolver trabalho piloto para reestruturação da política de saúde pública na rede de urgência e emergência

A última semana foi de 
muito trabalho para o go-
vernador João Azevêdo (Ci-
dadania). Além de visitar a 
região do Brejo paraibano 
para acompanhar a vacina-
ção e entregar o selo de ‘Cida-
de Vacinada’ ao município de 
Marcação, o chefe do Execu-
tivo Estadual se reuniu com 
o ministro da Saúde, Marcelo 
Queiroga, no sábado (26). O 
encontro rendeu dois projetos 
para o desenvolvimento da 
saúde na Paraíba.

O balanço dessas ativi-
dades foi feito ontem durante 
o programa ‘Conversa Com 
o Governador’, transmitido 
para todo o Estado pela Rádio 
Tabajara. “Foi uma semana 
muito produtiva, porque vá-
rias ações aconteceram du-
rante essa semana. Tivemos a 
oportunidade de viabilizá-las”, 
disse.

Em sua visita ao Brejo, o 
governador esteve nos mu-
nicípios de Solânea, Arara, 
Cacimba de Dentro, Remígio 
e Areia, onde acompanhou 
os processos de vacinação 
nessas cidades. Além disso, 
João Azevêdo entregou o selo 
de ‘Cidade Vacinada’, para o 
município de Marcação, que 
vacinou mais de 90% da sua 
população. “Marcação já con-
seguiu vacinar toda a cidade. 
Eu estive lá entregando um 
selo. Foi um dia importante o 
dia 23. E no dia 24, saímos pelo 
Brejo. E nesses municípios vi-
mos que a vacinação por idade 
está baixando. Alguns já estão 
vacinando 44 anos mais”.

Iluska Cavalcante 
cavalcanteiluska@gmail.com

Ademilson José 
ademilson2019jose@gmail.com

Governador apresenta dois 
projetos ao ministro da Saúde

Já no último sábado, a 
conversa com o ministro da 
Saúde rendeu dois projetos 
para o Estado. A vacinação em 
massa no município de Sousa, 
por exemplo, está aguardando 
a análise das Comissões de 
Ética e Pesquisa e deve ocorrer 
com a vacina Sputnik, adqui-
rida pelo Consórcio Nordeste. 
“Queremos fazer com que a 
população de Sousa seja to-
talmente vacinada. Estamos 
levando ao Ministério e eu 
espero que a gente possa va-
cinar. Lá ainda falta vacinar 
mais de 20 mil pessoas. Po-
dendo usar até a Sputnik que o 
Consórcio Nordeste adquiriu 

e chega agora em julho, para 
que a gente possa proteger a 
população e testar a eficácia 
dessa vacina”.

Além disso, o Projeto 
Trauma Brasil 2021 a 2030 
também foi apresentado a 
Queiroga, e deve contribuir 
para diminuir o número de 
mortes evitáveis. “O Brasil en-
frenta hoje uma pandemia. 
No entanto, temos no nosso 
dia a dia diversas pandemias, 
que acontecem em paralelo. A 
questão do Trauma, com aci-
dentes, de trânsito, e interpes-
soais, de agressões, são uma 
constante. O Brasil tem nú-
meros alarmantes principal-

mente em relação a acidentes 
automobilísticos, e nós temos 
uma preocupação muito gran-
de com isso”, comentou.

Projeto piloto
No encontro entre o go-

vernador João Azevêdo e o 
ministro Marcelo Queiroga, 
foi apresentada a proposta 
de desenvolver na Paraíba 
um projeto piloto que visa à 
reestruturação da política de 
saúde pública para a rede de 
urgência e emergência no país 
e discutida a possibilidade de 
realizar uma vacinação em 
massa da população de Sousa, 
no Sertão da Paraíba.

João Azevêdo ressaltou a 
importância da união de esfor-
ços para viabilizar o desenvol-
vimento dos projetos na área 
da saúde no Estado. “Quere-
mos prestar a assistência ao 
Trauma de maneira eficiente, 
fazendo com que esse estudo 
seja adequado para cada Esta-
do de acordo com a realidade 
de cada um”, frisou.

Por sua vez, o ministro da 
Saúde, Marcelo Queiroga, afir-
mou que as propostas apre-
sentadas pela gestão estadual 
serão analisadas e destacou a 
importância dos estudos na 
busca de novas informações 
e soluções. “O tema da vacina-

ção em massa será submetido 
à avaliação das Comissões de 
Ética e Pesquisa e, sendo apro-
vado, o Ministério da Saúde 
dará o suporte técnico para a 
pesquisa que contribuirá com 
as respostas que a sociedade 
quer como um todo, a exemplo 
da intercambialidade de doses 
e avaliação genômica de even-
tuais variantes do vírus. Nós 
também vamos fazer a análise 
técnica do projeto do Trau-
ma e trabalhar em conjunto 
para instituir uma política de 
enfrentamento que traga re-
sultados melhores para esse 
problema de saúde pública”, 
comentou.

Fotos: Ricardo Puppe

O governador João Azevêdo e o ministro da Saúde, Marcelo Queiroga, cumpriram agenda no último sábado, nas dependências do Palácio da Redenção, sede do governo paraibano, em João Pessoa

Senadora aponta aumento da violência contra idosos

A senadora Nilda Gondim 
(MDB) alertou ontem que, du-
rante a pandemia do novo coro-
navírus, o número de denúncias 
de maus-tratos contra idosos no 
Brasil cresceu na ordem de 59% 
e que essa questão precisa mere-
cer maior atenção por parte das 
autoridades.

“Sabemos que a discrimi-
nação existe e deve ser punida 
com rigores da lei”, afirmou a se-
nadora, ao salientar que, quando 
foi deputada federal, já se dedi-
cava muito a esse problema e 
que agora, como senadora, “tem 
o compromisso de permanecer 
na luta contra esse abuso aos 

homens e mulheres da terceira 
idade”.

Ela reforçou a importân-
cia do Estatuto do Idoso (Lei 
10.741/2008), que dispõe sobre 
a garantia dos direitos das pes-
soas com idade igual ou superior 
a 60 anos. O Estatuto aborda 
questões familiares, de saúde, 
discriminação e violência contra 
o idoso, e determina que é obri-
gação da família, da comunidade, 
da sociedade e do poder público, 
com absoluta prioridade, a efe-
tivação do direito à vida, à saú-
de, à alimentação, à educação, à 
cultura, ao esporte, ao lazer, ao 
trabalho, à cidadania, à liberda-
de, à dignidade, ao respeito e à 
convivência.

A senadora lembrou que, 

conforme dados coletados com 
base na Lei de Acesso à Infor-
mação (Lei 12.528/2011), nos 
primeiros meses de 2021, o Dis-
que 100 já recebeu em torno de 
34 mil denúncias e que esse fato 
é o bastante para fazer com que 
as autoridades dediquem mais 
atenção ao tema.

“A denúncia é a principal 
ferramenta para frear os alar-
mantes casos de violência contra 
os idosos, segmento da socie-
dade que precisa de carinho, 
respeito, da proteção jurídica e 
do apoio familiar”, ressaltou a 
senadora Nilda Gondim, ao aler-
tar sobre a necessidade de que 
vítimas ou testemunhas não se 
neguem a fazer uso nunca desse 
importante canal.

Cidadania
Outro tema abordado pela 

senadora, e que inclusive contou 
com o seu voto, é a Proposta de 
Emenda Constitucional 6/2018, 
que altera o artigo 12 da Consti-
tuição Federal, suprimindo a per-
da de nacionalidade brasileira 
em razão da mera naturalização.

Aprovada em dois turnos 
na semana passada pelo Senado 
Federal, a matéria dispõe que a 
perda da nacionalidade brasilei-
ra somente será declarada quan-
do cancelada a naturalização, 
por sentença judicial, em razão 
de fraude ou atentado contra a 
ordem constitucional e o Estado 
democrático, ressalvadas situa-
ções que acarretem a apatridia, 
assim como os casos de pedido 

expresso do interessado perante 
a autoridade administrativa.

Pelo texto constitucional vi-
gente (parágrafo 4º do artigo 12 
da Constituição), “será declarada 
a perda da nacionalidade do bra-
sileiro que tiver cancelada sua 
naturalização, por sentença judi-
cial, em virtude de atividade no-
civa ao interesse nacional; e ad-
quirir outra nacionalidade, salvo 
nos casos: de reconhecimento 
de nacionalidade originária pela 
lei estrangeira; de imposição de 
naturalização, pela norma es-
trangeira, ao brasileiro residente 
em Estado estrangeiro, como 
condição para permanência em 
seu território ou para o exercício 
de direitos civis”.

Nos termos da PEC 6/2018, 

que, para ser promulgada, de-
pende agora de análise e deli-
beração da Câmara dos Depu-
tados (onde precisa também de 
aprovação em dois turnos pelo 
plenário), põe-se fim à perda 
automática da nacionalidade 
brasileira de quem obtém outra 
nacionalidade.

“A aprovação e promulga-
ção dessa PEC representará im-
portante conquista por permitir 
aos brasileiros que continuem a 
ser cidadãos do Brasil, valorizan-
do sua cidadania, mesmo viven-
do em outros países. “Trata-se de 
uma matéria que realmente vem 
reforçar a cidadania dos bra-
sileiros, incluindo aqueles que 
obtenham outra nacionalidade 
estrangeira”, ressaltou.

Deputado quer clareza em 
superfaturamento de vacinas

Justiça determina retificação de 
edital do concurso de Bayeux

O deputado federal Ger-
vásio Maia (PSB) informou 
que a bancada da oposição 
na Câmara dos Deputados 
protocolou, na última quar-
ta-feira (23), representação 
junto ao Tribunal de Contas 
da União (TCU) solicitando 
que seja instaurado proce-
dimento de auditoria sobre 

a compra de 20 milhões de 
doses da vacina Covaxin pelo 
Ministério da Saúde, com a 
devida autorização do presi-
dente da República, Jair Bol-
sonaro (sem partido). Ação 
semelhante deve ser apre-
sentada também ao Minis-
tério Público Federal (MPF).

De acordo com o parla-
mentar, há fortes indícios de 
superfaturamento no con-

trato firmado com a empresa 
que intermediou a comercia-
lização entre o governo brasi-
leiro e o laboratório indiano.

“Bolsonaro ignorou 101 
vezes a oferta da Pfizer pela 
metade do preço, mas com-
prou 20 milhões de doses da 
Covaxin mil por cento acima 
do valor de mercado. É pre-
ciso investigar urgente”, afir-
mou Gervásio.

A Justiça Federal na Pa-
raíba (JFPB) determinou a re-
tificação do Edital 001/2021 
do concurso da Prefeitura de 
Bayeux (PMB) no que se refere 
ao cargo de professor B (Edu-
cação Física). A determinação 
é de que seja exigido o regis-
tro no Conselho Regional de 
Educação Física da 10ª Região 

(Cref10-PB), já que o concur-
so exigia, apenas, o curso de 
Licenciatura Plena em Educa-
ção Física, sem mencionar o 
registro, violando a legislação.

A decisão liminar con-
siderou que a atividade pro-
fissional de Educação Física 
somente pode ser realizada 
por registrados no Conselho 
e, dessa forma, as atribuições 
de professor da área nas es-

colas configuram exercício de 
uma atividade que precisa da 
comprovação do registro pro-
fissional.

O Edital do Concurso Pú-
blico 001/2021 lançado pela 
Prefeitura de Bayeux destina-
se ao provimento de cargos 
efetivos para compor o quadro 
de pessoal da administração 
municipal, entre eles o de pro-
fessor de Educação Física.

Da Redação Da Redação



Políticas

Em sessão programada para hoje, vereadores poderão aprovar LDO e reforma da Previdência, mas sem previsão de “zerar” pautas

A Câmara Municipal de João 
Pessoa (CMJP) se reúne hoje para 
a apreciação dos projetos da LDO 
e da reforma da Previdência, mas 
devido a outras matérias impor-
tantes acumuladas, até o começo 
da tarde de ontem nem os verea-
dores e nem a própria mesa direto-
ra da Casa sabiam quando entrará 
em recesso.

Por meio de sua assessoria 
de comunicação, o presidente da 
CMJP, vereador Dinho Dowsley 
(Avante), previu que somente na 
manhã de hoje terá ideia sobre 
quantos dias a mais serão necessá-
rios para “zerar” a pauta do semes-
tre. Alguns vereadores de situação 
e oposição contatados pela repor-
tagem evitaram qualquer tipo de 
previsão.

“Acho que vai até quinta”, pro-
jetou o vereador Coronel Sobreira 
(MDB). “Até amanhã, terça-fei-
ra”, previu Marmuthe Cavalcanti 
(PSL). Para evitar erro e alegando 
ser mais franco, Marcos Henriques 
(PT) terminou emitindo uma opi-
nião que junta insatisfação sobre 
indefinição do recesso e certamen-
te outras questões: “Não sei. Essa 
mesa diretora não dialoga com 
ninguém”, desabafou.

Ademilson José 
ademilson2019jose@gmail.com

Câmara ainda sem definição 
de data para início do recesso
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Notas & Fatos

Pelas Prefeituras

Justiça & Adjacências

Política na História

Igualdade e inclusão
Na segunda-feira (28), ‘Dia do Orgulho 
LGBTQIA+’, o PSDB da Paraíba destacou o 
esforço do partido para promover igual-
dade e inclusão. A legenda, debate parti-
cipação política desse segmento e conta 
com o deputado federal Rafafá, primeiro 
paraibano assumidamente gay na Câmara 
dos Deputados.O presidente da Diver-
sidade Tucana do PSDB da Paraíba, Joel 
Cavalcanti, ressalta que a violência pode 
se caracterizar, inclusive, com o silêncio e a 
invisibilidade da classe no campo político.

Novos bairros
Está publicada no Semanário Oficial do 
Município (SOM)da Prefeitura de Campi-
na Grande (PMCG) a Lei 7.945/2021 que 
cria ou oficializa quatro novos bairros na 
cidade. Foram criados os Bairros de Ca-
tirina, Jardim Itararé, Lagoa de Dentro e 
São Januário. A lei também cria e delimita 
o Bairro dos Portais.Os limites dos Bairros 
Bento Figueiredo, Monte Santo, Serrotão 
e Universitário também foram alterados.

1149 — Raimundo de Poitiers é 
derrotado e morto na Batalha de Inabe 
por Noradine.

1720 — Revolta de Filipe dos Santos, em 
Vila Rica, Minas Gerais.

1850 — Autocefalia oficialmente 
concedida pelo Patriarcado Ecumênico 
de Constantinopla à Igreja da Grécia.

1880 — França anexa o Taiti.

1916 — O diplomata britânico Roger 
Casement, que se tornou nacionalista 
irlandês, é condenado à morte pelo seu 
papel na Revolta da Páscoa.

1919 — É nomeado em Portugal o 21º 
governo republicano, chefiado pelo 
presidente do Ministério Alfredo de Sá 
Cardoso.

1945 — A União Soviética anexa a 
Transcarpátia.

1976 — As Seicheles se tornam 
independentes do Reino Unido.

2002 — Confrontos navais entre a 
Coreia do Sul e a Coreia do Norte levam 
à morte seis marinheiros sul-coreanos 
e ao afundamento de um navio norte-
coreano.

2014 — O Estado Islâmico do Iraque e 
do Levante se autodenomina califado da 
Síria e do norte do Iraque.

Feriado em Monteiro
A Subseção da Justiça Federal na Paraíba 
(JFPB), em Monteiro, funcionou em regime 
de plantão ordinário nessa segunda-feira 
(28), em virtude do feriado em homena-
gem aos 149 anos de emancipação polí-
tica da cidade. O atendimento a partes, 
advogados, procuradores e defensores foi 
realizado durante 24h pelo telefone (83) 
99971-4007.Durante o Plantão Judiciário, 
somente foram analisados pela 11ª Vara 
Federal as ações, as medidas de urgência 
e os procedimentos destinados a evitar o 
perecimento de direito, assegurar a liber-
dade de locomoção ou garantir a aplicação 
da lei penal.

Certeza mesmo, no entanto, é 
que, contribuindo para retardar a 
conclusão da pauta deste semes-
tre, ontem, por falta de quórum, a 
Comissão de Constituição e Justiça 
(CCJ) novamente não conseguiu se 
reunir, o que, dependendo de novo 
agendamento, pode levar o início 
do recesso para a próxima semana.

Com base em tudo isso, a ou-
tra certeza é que o recesso será 
tarde e será curto, porque, desde 
a semana passada, o presidente 
Dinho vem anunciando que, este 
ano, o recesso não será de 30 dias 
como sempre acontecia nos anos 
anteriores.

“Vamos ficar realizando ses-
sões especiais e vamos fazer um 
mutirão para ‘zerar’ a pauta”, ga-

rantiu o presidente, ao anunciar 
que, além do segundo turno da 
reforma da Previdência e da LDO, 
o Legislativo tem outras matérias 
em pauta, entre elas a criação da 
Secretaria de Combate à Corrup-
ção e outros projetos do Poder 
Executivo e que tratam de rema-
nejamento de recursos que estão 
chegando para a apreciação em 
plenário.

Antes da sessão de hoje, a re-
união mais esperada é a da Comis-
são de Orçamento e Finanças que, 
a partir das 8h30, vai apreciar, vo-
tar e emitir parecer sobre o projeto 
de Lei de Diretrizes Orçamentárias 
(LDO) que, segundo confirmação 
dada ontem pelo seu relator, ve-
reador Carlão Pelo Bem (Patriota), 

conta com cerca de 120 emendas 
apresentadas pelos vereadores.

Anticorrupção
Na manhã de ontem, a única 

Comissão a se reunir foi a de Políti-
cas Públicas (CPP) que aprovou 16 
projetos, entre eles o de autoria do 
prefeito Cícero Lucena (Progres-
sistas) criando a Secretaria Execu-
tiva de Integridade, Governança e 
Prevenção à Corrupção (Seig).

Pelo projeto do Executivo, a 
nova Secretaria terá como finalida-
de elaborar, implementar, orientar, 
normatizar e monitorar nos órgãos 
da administração pública direta, 
indireta, autárquica e fundacional 
o Programa de Integridade e Com-
pliance (função de proporcionar 
segurança e minimizar riscos de 
instituições e empresas, garan-
tindo o cumprimento dos atos, 
regimentos, normas e leis estabe-
lecidos interna e externamente).

A cargo da secretaria ficarão 
também as políticas de governan-
ça pública e os mecanismos de 
prevenção e combate à fraude e 
corrupção no Poder Executivo, 
visando, com isso,  a ética, o de-
senvolvimento sustentável, o cres-
cimento econômico, o cuidado ao 
cidadão, a preservação do meio 
ambiente e o progresso social da 
capital paraibana.

Integrantes da Comissão de Políticas Públicas foram os únicos que se reuniram ontem

Foto: Secom-CMJP

Acesso mensal ao Portal da Transparência da 
Prefeitura de João Pessoa aumenta 49,56%

Conselho municipal elege secretário da Setramp

O Portal da Transparência de 
João Pessoa registrou um cres-
cimento de 49,56% na média de 
acessos mensais em relação ao ano 
passado. Para oferecer informa-
ções à sociedade, é determinante 
que os servidores públicos sejam 
parceiros engajados nesse pro-
pósito. Os dados são da Secretaria 
Executiva da Transparência Públi-
ca (Setramp).

Neste ano, o Portal da Trans-
parência registrou uma média 
mensal de 31.796 mil acessos. No 
ano passado, foram registrados 
21.260 mil acessos por mês. Já 
nos últimos anos, 2019 e 2018, 
foram 12.032 e 10.881 acessos 
mensais, respectivamente. Esses 
dados comprovam o crescimento 
da busca por informações e trans-
parência pela sociedade.

Segundo a técnica municipal 
de Controle Interno da Transpa-
rência, Juliana Vaz, a “experiên-

cia do servidor e a do cidadão são 
intrinsecamente ligadas. Para 
fornecer dados e informações de 
excelência à sociedade, é determi-
nante que os servidores públicos 
sejam parceiros engajados nesse 
propósito, com visão sistêmica 
e empática da realidade dos ci-
dadãos. Esse processo gera uma 
maior transparência das ações 
realizadas pela gestão pública e, 
consequentemente, credibilidade 
para a população”, explicou.

De acordo com Vaz, o aumen-
to no número de acessos ao Por-
tal da Transparência a cada ano 
mostra que o cidadão está cada 
vez mais interessado em acompa-
nhar e fiscalizar as ações realizadas 
pela prefeitura. “Esse resultado 
aumenta a responsabilidade da 
gestão em efetuar o aprimoramen-
to constante da transparência para 
oferecer informações de qualidade 
e de modo tempestivo aos usuá-
rios, já que é dever da administra-
ção pública municipal garantir o 

direito de acesso à informação e 
instrumentalizar a sociedade para 
a realização do controle social”, 
destacou.

Juliana Vaz ressaltou ainda 
que a valorização e o engajamento 
do servidor público são instru-
mentos importantes para garantir 
a qualidade do trabalho no atendi-
mento às demandas da sociedade. 
“Vivemos um momento em que 
o servir público tem sua imagem 
corrompida, sendo encarado como 
burocrático e ineficiente. No entan-
to, é preciso resgatar o propósito 
do servidor em contribuir para a 
melhoria das políticas públicas. 
Esse é um compromisso de todos 
e advém do envolvimento dos indi-
víduos e do sentimento de perten-
cimento com a causa e a entrega”, 
destacou.

A servidora pública Larissa 
Albuquerque, do Setor de Con-
tratos e Convênios da Secretaria 
Municipal da Saúde, compreende 
que o engajamento e comprometi-

mento mais efetivo gera resultados 
eficientes para a gestão pública. 
“Eu acredito que uma boa gestão 
deve ser transparente e acessível 
à população, para que ela saiba 
quanto e como o dinheiro público 
foi aplicado e se os serviços estão 
sendo prestados de forma eficien-
te. Isso impacta positivamente a 
produtividade do servidor porque 
nos dá uma consciência de respon-
sabilidade”, disse.

O Portal da Transparência, 
que é uma importante ferramenta 
de transparência ativa, tem tra-
balhado, com a colaboração es-
sencial dos órgãos e secretarias 
do município, de maneira perene 
para publicizar as informações da 
gestão de forma hábil e competen-
te. Os dados disponibilizados no 
Portal são de responsabilidade das 
secretarias e entidades do Poder 
Executivo municipal, por serem 
eles os executores dos programas 
e os responsáveis pela gestão das 
ações governamentais.

O Conselho Municipal de 
Transparência Pública e Combate 
à Corrupção (CMTPCC) promoveu, 
na semana passada, a eleição para 
presidente e vice-presidente. Os 
representantes eleitos ficarão à 
frente do cargo nos próximos dois 
anos. O pleito aconteceu de forma 
virtual devido ao distanciamento 
social imposto pela pandemia da 
covid-19.

Foram eleitos o secretário 
da Transparência Pública de João 
Pessoa (Setramp), Rafael Costa, 
como presidente; e Gabriela Gar-
cia, da Associação dos Arquivistas 
da Paraíba (AAPB), como vice. “O 
Conselho de Transparência tem a 
importante missão de contribuir 
para a formulação das diretrizes da 
política de transparência da gestão 
de recursos públicos, bem como 
sugerir projetos e ações prioritárias 

sobre o tema. Também atua como 
instância de articulação e mobi-
lização da sociedade civil, poten-
cializando a fiscalização das ações 
de transparência organizada para 
o controle social, para que assim 
possamos mostrar resultados efe-
tivos ao cidadão e manter a nossa 
capital como a mais transparente 
do Brasil”, ressaltou Rafael Costa.

A vice-presidente, Gabriela 
Garcia, disse que se sente privile-
giada com a oportunidade e espera 
honrar o cargo. “Como arquivista, 
espero poder contribuir para a efi-
ciência em prol da transparência da 
administração pública e já parabe-
nizo pelos serviços de informações 
do Portal da Transparência de João 
Pessoa, que é um dos melhores do 
país”, destacou.

Na última eleição, havia sido 
eleita como presidente a professora 

da Universidade Federal da Paraíba 
(UFPB), Isa Maria Freire, sendo a 
representante da sociedade civil no 
cargo de 2018 a 2021. Ela ressaltou 
que deixa o cargo otimista com a 
escolha dos novos eleitos. “Fico 
muito feliz de ter feito essa travessia 
de grande sucesso. Acredito que 
o Conselho ficará em boas mãos. 
É uma dupla jovem que vem com 
muita energia em prol da transpa-
rência dos dados da gestão pública”, 
declarou.

Órgão colegiado
O Conselho de Transparência 

é um órgão colegiado de natureza 
consultiva vinculado à Secretaria 
Executiva da Transparência Pública 
(Setramp) de João Pessoa, criado 
pela Lei 11.259/2007 (alterada 
pela Lei 13210/2016). Seu obje-
tivo é formular, debater e sugerir 

medidas de aperfeiçoamento dos 
métodos e sistemas de controle e 
incremento da transparência na 
administração pública municipal, 
bem como estratégias de combate 
à corrupção, à improbidade admi-
nistrativa e à impunidade.

O Conselho Municipal de 
Transparência Pública e Combate 
à Corrupção nasceu para promo-
ver a participação social e o moni-
toramento junto à administração 
pública, imprimindo mudanças de 
mentalidade e atitude no campo 
da sociedade e do poder público no 
trato dos interesses coletivos.

Entre outras atividades, o Con-
selho deve atuar como meio de arti-
culação e mobilização da sociedade 
civil organizada para o combate à 
corrupção e à impunidade, assim 
como receber, avaliar e encaminhar 
denúncias de corrupção.

Da Redação



Brasil

Parlamentares pedem a apuração de suposto crime de prevaricação do presidente relacionado à compra da vacina Covaxin

Senadores entram no STF com 
notícia-crime contra Bolsonaro
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Randolfe Rodrigues, que foi um dos senadores que entraram com a ação, pediu a abertura de inquérito pelo Supremo Tribunal Federal para investigar Bolsonaro

Foto: Agência Estado

Os senadores Randolfe 
Rodrigues (Rede-AP), Fa-
biano Contarato (Rede-ES) 
e Jorge Kajuru (Podemos-
GO) enviaram ontem uma 
notícia-crime ao Supremo 
Tribunal Federal (STF) pe-
dindo a abertura de inqué-
rito para investigar se o pre-
sidente Jair Bolsonaro (sem 
partido) cometeu crime de 
prevaricação.

A investida vem na estei-
ra da denúncia do deputado 
federal Luis Miranda (DEM-
DF) e do irmão do parlamen-
tar, Luis Ricardo Miranda, que 
é chefe de importação do De-
partamento de Logística do 
Ministério da Saúde, sobre as 
negociações para compra da 
vacina indiana Covaxin. De 
acordo com os irmãos Miran-
da, que prestaram depoimen-
to na CPI da Covid, o presi-
dente teria ignorado alertas a 
respeito de suspeitas de irre-
gularidades para aquisição do 
imunizante.

“Tudo indica que o Sr. 
Presidente da República, 
efetiva e deliberadamente, 
optou por não investigar o 
suposto esquema de corrup-
ção levado a seu conheci-
mento pelo deputado fede-
ral Luis Miranda e por seu 
irmão”, dizem os parlamen-
tares. Eles defendem que 
Bolsonaro seja denunciado.

Ao STF, os senadores 
também pedem que o presi-
dente seja intimido a respon-
der, em até 48 horas, se foi 
comunicado sobre os indí-
cios de irregularidades e que 
a Polícia Federal informe, no 
mesmo prazo, se abriu inqué-
rito para investigar o caso.

“Como agente políti-
co da maior envergadura, o 
Presidente não pode guar-
dar para si informação tão 
relevante a ponto de apurar 
indícios de corrupção que 
remontam a cifra bilionária 
no bojo de uma pandemia 
com consequências sanitá-
rias e socioeconômicas tão 
graves. Tinha ele o dever 
inafastável de oferecer os in-
dícios de que dispunha à au-

toridade competente, para 
as apurações mais detalha-
das”, diz outro trecho da re-
presentação.

O crime de prevaricação 
é descrito no Código Penal 
como ‘retardar ou deixar de 
praticar, indevidamente, ato 
de ofício, ou praticá-lo con-
tra disposição expressa de 
lei, para satisfazer interesse 
ou sentimento pessoal’. Cabe 
ao tribunal decidir se aciona 
a Procuradoria-Geral da Re-
pública (PGR) ou a Polícia 
Federal para instaurar uma 
investigação formal sobre a 
conduta do presidente.

O movimento já havia 
sido anunciado no sábado 
(26), por Randolfe, que é vice
-presidente da CPI da Covid. 
Mais cedo, o senador apre-
sentou um pedido para pror-
rogar a comissão parlamentar 
que apura a gestão da pande-
mia pelo Governo Federal. Os 
trabalhos no Senado deram 
uma guinada com as revela-
ções sobre a Covaxin.

Na última sexta-feira 
(25), o deputado Luis Mi-
randa afirmou à CPI que se 
reuniu com o presidente 
para expor indícios de irre-
gularidades na negociação. 
Servidor de carreira, o ir-
mão do parlamentar disse 
ter sofrido pressão ‘atípica e 
excessiva’ para liberar a im-
portação da vacina. Segundo 
o depoimento, Bolsonaro 
teria se comprometido a le-
var as informações ao dire-
tor-geral da Polícia Federal. 
O presidente também teria 
dito que o líder do governo 
na Câmara, deputado fede-
ral Ricardo Barros (PP-PR), 
seria o responsável pelos 
‘rolos’ na compra da vacina 
indiana. Ele nega envolvi-
mento no contrato. 

Pressionado, Bolsona-
ro disse que desconhecia os 
detalhes sobre o contrato de 
compra da Covaxin e negou 
irregularidades no negócio 
“São 22 ministérios, não te-
nho como saber o que acon-
tece, vou na confiança em 
cima de ministros e nada fi-
zemos de errado”, afirmou a 
apoiadores na saída do Palá-
cio da Alvorada.

Protocolado no Senado

Randolfe Rodrigues apresenta pedido
para prorrogação de trabalhos da CPI

Diante da nova fren-
te de investigação da CPI 
da Covid, que quer apurar 
suspeitas de irregularidade 
em contratos de compra de 
vacinas, o vice-presidente 
da comissão, Randolfe Ro-
drigues (Rede-AP), apre-
sentou um requerimento 
para prorrogar os trabalhos 
da CPI por mais 90 dias. 
O pedido, já protocolado, 
precisa da assinatura de 27 
senadores. Com prazo ini-
cial de 90 dias, a comissão 
atualmente está progra-

mada para encerrar-se no 
dia 7 de agosto. Randolfe 
classificou esse prazo como 
insuficiente e afirmou ser 
“imperativo” prorrogar as 
atividades

No documento, o vi-
ce-presidente da CPI disse 
que o colegiado tem “des-
vendado esquemas de cor-
rupção e de favorecimento” 
de determinadas empresas 
com recursos destinados 
ao combate à pandemia da 
covid-19. “Servidores so-
freram pressões não repu-
blicanas para flexibilizar a 
importação da Covaxin. De-
poentes apontaram que até 

o presidente da República 
foi alertado das irregulari-
dades e, ao invés de apurá
-las, as creditou ao próprio 
líder do Governo da Câmara 
dos Deputados. É um escân-
dalo que precisa ser apura-
do com a gravidade corres-
pondente”, afirmou ele.

No requerimento, Ran-
dolfe também citou que 
existem “inúmeras provas” 
sobre omissões e ações de-
liberadas em torno de es-
tratégias como da imunida-
de de rebanho, a promoção 
de tratamentos ineficazes, e 
“boicotes” às medidas não 
farmacológicas de enfren-

tamento à covid-19, como o 
uso de máscaras e o distan-
ciamento social.

“O boicote às vacinas 
foi um capítulo à parte. Fo-
ram dezenas de emails da 
Pfizer ignorados que ofer-
tavam imunizantes capazes 
de salvar milhares de vidas. 
Foram inúmeros os insultos 
aos países e às instituições 
de pesquisa fornecedoras 
de vacinas para o Brasil, 
resultando em atrasos de 
insumos e sucessivas inter-
rupções da campanha de va-
cinação. O país perdeu imu-
nizantes e, por decorrência, 
vidas”, afirmou o senador.

Pesquisa aponta que o presidente
perdeu um terço de eleitores de 2018

Um terço dos eleitores 
de Jair Bolsonaro em 2018 
está arrependido e afirma 
que não votará nele de jei-
to nenhum no ano que vem. 
Esses ex-bolsonaristas ago-
ra tendem a optar majori-
tariamente por Luiz Inácio 
Lula da Silva, do PT. Os da-
dos são de pesquisa do ins-
tituto Ipec.

Dos entrevistados pelo 
instituto que disseram ter 
apoiado Bolsonaro na úl-
tima eleição presidencial, 
menos da metade (44%) 
afirma que “com certeza” 
voltará a votar nele. Outros 
18% dizem que poderão 
vir a fazê-lo. Para 34%, isso 
está fora de cogitação

É significativo o contin-
gente de arrependidos que 
saltou para a outra ponta 
da polarizada política bra-

sileira: nada menos que um 
em cada quatro (25%) dos 
eleitores do atual presiden-
te agora afirma que “com 
certeza” votará em Lula. E 
mais 13% admitem a possi-
bilidade de fazê-lo. Ou seja, 
38% dos que votaram em 
Bolsonaro veem agora o seu 
principal rival com alguma 
simpatia.

Entre os que optaram 
pelo PT em 2018, o número 
de arrependidos dispostos 
a aderir ao bolsonarismo é 
quase insignificante. Apenas 
4% dos eleitores do petista 
Fernando Haddad agora di-
zem que votariam com cer-
teza ou poderiam votar em 
Bolsonaro. Para 93% deles, 
não há nenhuma chance de 
apoiar a reeleição do atual 
presidente.

Tendências
Em resumo, os números 

mostram que, do lado do PT, 

o antibolsonarismo conti-
nua acirrado. Mas, entre os 
bolsonaristas de 2018, o an-
tipetismo já não é um tema 
unificador.

Dos responsáveis pela 
eleição de Bolsonaro, 59% 
dizem que não votariam em 
Lula de jeito nenhum. Mas 
outros políticos têm níveis 
de rejeição similares. É o 
caso do tucano João Doria, 
também com 59%, e de Ciro 
Gomes, do PDT, com 57%.

Já no lado que optou por 
Haddad, a rejeição está bem 
mais concentrada em Bol-
sonaro. Apenas 41% desses 
eleitores afirmam que não 
votariam em Ciro Gomes de 
jeito nenhum, por exemplo. 
A taxa de recusa a Ciro é 52 
pontos porcentuais menor 
que a de Bolsonaro.

Não apenas entre os 
eleitores de Bolsonaro há 
arrependidos. No contigen-
te que votou nulo ou em 

branco no segundo turno de 
2018, metade agora afirma 
que “com certeza” votará em 
Lula, e apenas 6% dizem que 
seguramente optarão por 
Bolsonaro.

Nos números gerais, 
divulgados na sexta-feira, 
25, a pesquisa Ipec mostrou 
Lula com 49% das intenções 
de voto, e Bolsonaro com 
23%. Ciro teve 7%, Doria, 
5%, e Henrique Mandetta, 
do DEM, 3%.

Seguindo protocolos de 
segurança contra o coronaví-
rus, o Ipec entrevistou, pre-
sencialmente, 2.002 eleitores 
em 141 municípios brasilei-
ros. A pesquisa foi realizada 
entre os dias 17 e 21 de junho 
de 2021. A margem de erro 
estimada é de 2 pontos per-
centuais para mais ou para 
menos. O Ipec foi criado por 
ex-executivos do Ibope e se-
gue a mesma metodologia do 
antigo instituto. 

O município de Botu-
catu, no interior paulista, 
registrou queda de 71,3% 
nos casos de covid-19 em 
seus moradores seis sema-
nas após iniciar a vacinação 
em massa na população. 
Os dados são de um estudo 
realizado com o apoio do 
Ministério da Saúde sobre 
a eficácia da vacina da As-
traZeneca/Oxford, produzi-
da pela Fundação Oswaldo 
Cruz (Fiocruz) no Brasil.

O início do programa 
de vacinação em massa 
ocorreu na cidade no dia 16 
de maio, quando 65 mil mo-
radores foram vacinados em 
um único dia. Até o momen-
to, cerca de 77 mil pessoas 
receberam, pelo programa, 
a primeira dose da vacina, 

cuja segunda dose é aplica-
da após 90 dias. Botucatu 
tem cerca de 150 mil habi-
tantes, dos quais 106 mil 
são maiores de 18 anos.

Além da queda no nú-
mero de casos, as interna-
ções decorrentes da doença 
também apresentaram que-
da na cidade: 46% a menos. 
“As vacinas são doses de es-
perança para a população 
brasileira. A diminuição dos 
casos com a primeira dose 
já mostra bons resultados 
do estudo em Botucatu, que 
serve de base para o resto 
do país”, destacou o ministro 
da Saúde, Marcelo Queiroga.

O estudo também in-
vestiga a eficácia da vacina 
contra as variantes da cepa 
original do novo coronaví-
rus. Os resultados comple-
tos sobre o estudo ainda não 
foram divulgados.

Cidade de SP reduz em 
71% casos de covid-19

Rayssa Motta
Agência Estado

Bruno Bocchini
Agência Brasil

Amanda Pupo
Agência Estado

Amanda Pupo
Agência Estado
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Reino Unido analisa planos para uma campanha de aplicação de doses de reforço no outono do Hemisfério Norte 

AstraZeneca: 3a dose produz 
forte resposta imune, diz estudo
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Uma terceira dose da vacina 
contra covid-19, produzida pela 
AstraZeneca com a Universidade 
de Oxford, produz forte resposta 
imune, disseram pesquisadores 
ontem, acrescentando que ainda 
não há evidências de que essa 
dose de reforço é necessária, es-
pecialmente devido à falta de 
vacinas em alguns países.

O estudo, da Universida-
de de Oxford, mostrou que 
uma terceira dose da vacina 
aumenta as respostas imunes 
de anticorpos e de células T. Ao 
mesmo tempo, a aplicação da 
segunda dose pode ser adia-
da para até 45 semanas após a 
aplicação da primeira e, ainda 
assim, levar a um aprimora-
mento da resposta imune.

O governo do Reino Uni-
do diz que analisa planos para 
uma campanha de aplicação 
de doses de reforço no outono 
do Hemisfério Norte, com três 
quintos dos adultos já com as 
duas doses de vacinas contra 
covid-19 aplicadas.

Andrew Pollard, diretor 
do Grupo de Vacinas de Oxford, 
afirmou que as evidências de 
que a vacina protege contra as 
variantes existentes por um pe-
ríodo sustentável significam 
que uma dose de reforço pode 
não ser necessária.

“Temos de estar numa po-
sição em que podemos aplicar 
a dose de reforço caso isso se 
mostre necessário. Não temos, 
no entanto, nenhuma exigên-
cia de que será”, disse ele a 
jornalistas.

“Neste momento, com 
uma alta taxa de proteção na 
população do Reino Unido e 
nenhuma evidência de que 
isso foi perdido, aplicar ter-
ceira dose no Reino Unido, 
enquanto outros países têm 
zero dose, não é aceitável.”

Estudos anteriores mos-
traram que a vacina, criada 
pela Universidade de Oxford 
e licenciada pela AstraZeneca, 
tem eficácia maior quando o 
intervalo de aplicação entre 
as doses é ampliado para 12 
semanas, em vez de quatro.

A pesquisa anunciada 
ontem foi divulgada sem a 
revisão de outros cientistas e 
analisou 30 participantes que 
receberam uma segunda dose 
tardia e 90 que receberam 
uma terceira dose. Todos os 
participantes tinham menos 
de 55 anos.

O estudo ajuda a ameni-
zar preocupações de que vaci-
nas contra covid-19 baseadas 
em vetores virais, como as da 
AstraZeneca e da Johnson & 
Johnson, possam perder sua 
potência se aplicações anuais 
forem necessárias, dado o ris-
co de que o corpo produza res-
posta imune contra os vetores 
que carregam as informações 
genéticas da vacina.

“Tem havido algumas 
preocupações de que não 
poderíamos usar essa vacina 
num regime de doses de re-
forço, e certamente não é isso 
que os dados estão sugerindo”, 
disse a autora do estudo Tere-
za Lambe, do Instituto Jenner, 
de Oxford, à Reuters.

No mundo

ONU pede fim de impunidade da 
violência policial contra negros
Agência Brasil/RTP 

Relatório da Organi-
zação das Nações Unidas 
(ONU), divulgado ontem, 
que analisou a justiça racial 
após o assassinato do nor-
te-americano George Floyd 
em 2020, apela a todas as 
nações para que ponham 
fim à “impunidade” das 
forças de segurança que 
violam os direitos huma-
nos dos negros. A chefe 
dos Direitos Humanos da 
ONU pede, no documento, 
que todo o mundo colabore 
para ajudar a acabar com a 
discriminação, a violência e 
o racismo sistêmico contra 
os afrodescendentes e que 
façam “as pazes”.

Desenvolvido após o as-
sassinato de George Floyd 
por um policial norte-ame-
ricano em Minneapolis, em 
maio de 2020, o relatório da 
ONU diz que a discrimina-

ção racial e o uso de força 
excessiva pela polícia estão 
enraizados nos Estados Uni-
dos (EUA), na Europa e na 
América Latina. Michelle 
Bachelet, a alta comissária 
da ONU para os Direitos Hu-
manos, mostra, com o do-
cumento, uma visão mais 
abrangente dos maus-tratos 
enfrentados pelos negros 
ao longo de séculos, prin-
cipalmente por causa do 
comércio transatlântico de 
escravos, e pede uma abor-
dagem “transformadora” 
para os dias de hoje.

A agência da ONU ana-
lisou 190 assassinatos de 
africanos e afrodescenden-
tes por agentes de autori-
dade em todo o mundo e 
concluiu que os policiais 
“raramente são responsa-
bilizados” por matar pes-
soas de origem africana, 
principalmente devido a 
investigações “deficien-

tes” e à falta de vontade 
de reconhecer o impac-
to do racismo estrutural. 
Para Bachelet, o racismo 
estrutural cria barreiras 
ao acesso das minorias a 
empregos, à saúde, à ha-
bitação, à educação e até 
à Justiça.

“Estou pedindo a to-
dos os Estados que parem 
de negar e comecem a des-
mantelar o racismo, para 
acabar com a impunidade 
e construir confiança, para 
ouvir as vozes dos afrodes-
cendentes e para confrontar 
legados do passado e com-
pensá-los”, escreveu a alta 
comissária no relatório.

Essas compensações, 
acrescentou, “não devem 
ser apenas equiparadas a 
indenizações financeiras”, 
mas devem incluir a res-
tituição, a reabilitação, o 
reconhecimento de injus-
tiças, os pedidos de des-

culpas, a memorialização, 
as reformas educacionais 
e “garantias” de que tais 
práticas não se repetirão.

Além do caso polémico 
de Floyd, são citados mais 
seis casos no relatório, 
como o de Kevin Clarke que 
morreu após ser detido por 
policiais em Londres, em 
2018. À época, o juiz consi-
derou que Clarke, que já em 
2002 tinha sido diagnosti-
cado com esquizofrenia pa-
ranoica, concluiu que o uso 
inadequado de forças pela 
polícia levou à sua morte.

Os casos restantes 
citados incluem um ado-
lescente afro-brasileiro, 
de 14 anos, morto a tiros 
numa operação policial an-
tidrogas em São Paulo, em 
maio de 2020, e um fran-
cês de origem maliana, de 
24 anos, que morreu sob 
custódia policial em julho 
de 2016.

Agência Estado

A preocupação com a rá-
pida disseminação da variante 
Delta do novo coronavírus vem 
forçando um número crescen-
te de países a reimpor medidas 
restritivas mais rigorosas na 
tentativa de impedir que uma 
nova onda da covid-19 atra-
palhe os esforços globais para 
conter a pandemia e a retoma-
da da normalidade. Apenas no 
final da semana passada, novas 
restrições a viagens e a ativida-
des cotidianas foram anuncia-
das em países como Austrália, 
África do Sul e Alemanha.

Especialistas em saúde 
alertam que a variante Delta 
- inicialmente identificada na 
Índia - está a caminho de se tor-
nar a versão mais dominante 
do coronavírus em todo o mun-
do. Além da Índia, países como 
Portugal, Reino Unido e Rússia 
enfrentam um novo avanço da 
pandemia, impulsionado pela 
cepa indiana - que, segundo 
informações da Organização 
Mundial da Saúde (OMS) na 
semana passada, já foi detec-
tada em pelo menos 92 países.

Pelo avanço da nova cepa, 
a Austrália colocou em lockdo-
wn algumas das principais re-
giões do país. Ontem, Sydney 
e Darwin, duas das principais 
cidades australianas, amanhe-
ceram fechadas - na primeira, 
o lockdown deve durar duas 
semanas. Em Perth foi res-
tabelecido o uso obrigatório 
de máscara e a população foi 
alertada sobre a possibilidade 

de um novo lockdown. Brisba-
ne e Camberra também estão 
entre as cidades onde houve 
a reimposição das regras. A 
maioria dos novos casos no 
país estão relacionados a um 
motorista de limusine de Syd-
ney que testou positivo em 16 
de junho para a variante Delta. 
Ele não foi vacinado e, segun-
do relatos, não usava máscara. 
A suspeita é que ele tenha sido 
infectado enquanto transpor-
tava a tripulação de um voo 
estrangeiro do aeroporto. O 
estado de Nova Gales do Sul, 
onde fica a cidade, relatou 18 
novos casos no último período 
de 24 horas.

O conselheiro de políticas 
de saúde Bill Bowtell, disse que 
o governo australiano precisa-
va considerar apressar as vaci-
nações, reduzindo o intervalo 
entre as doses dos imunizantes 
da AstraZeneca de 12 para 8 
semanas. “Nós realmente en-
frentamos a crise mais séria da 
pandemia da covid-19 desde 
os primeiros dias de fevereiro
-março do ano passado”, disse.

Na Alemanha, o Instituto 
Robert Koch, agência federal 
responsável pelos indicadores 
de covid-19, incluiu Portugal e 
Rússia entre os países da “zona 
com variante do vírus”, grupo 
sujeito a normas mais rígidas 
de controle, do qual também 
faz parte o Reino Unido. Agora, 
os alemães estariam tentando 
banir viajantes britânicos da 
União Europeia, independen-
temente de estarem ou não 
vacinados contra o vírus.

Variante Delta da covid
causa novas restrições

Michelle Bachelet, a alta comissária 
da ONU para os Direitos Humanos, 

mostra, com o documento, uma visão mais 
abrangente dos maus-tratos enfrentados 

pelos negros ao longo de séculos

Foto: ONU/Arquivo

Agência Estado

A professora brasileira 
Christiane H., de 49 anos, 
foi uma das pessoas mor-
tas durante um ataque a 
faca na cidade de alemã 
de Würzburg, na última 
sexta-feira, segundo infor-
mações da agência de no-
tícias Deutsche Welle.

De acordo com o rela-
to do jornal alemão Bild, 
citado pela agência, a bra-
sileira se jogou sobre a fi-
lha de 11 anos, chamada 
Akines, quando o autor do 
atentado, um homem de 
24 anos de nacionalidade 
somali, avançou sobre as 
duas. O sobrenome de mãe 
e filha não foi divulgado.

Ainda de acordo com 
o relato do Bild, uma ido-

sa de 82 anos também 
teria protegido a criança, 
puxando o agressor para 
longe. A idosa também 
acabou sendo morta. A 
menina sobreviveu.

Chistiane e a filha te-
riam chegado à Alemanha 
no começo do ano, onde 
ela começaria a dar aulas 
em uma escola de Würz-
burg, segundo as informa-
ções da Deutsche Welle. 
Uma amiga da brasileira 
ouvida pela agência disse 
que o pai da menina ainda 
está no Brasil.

Três pessoas morre-
ram e várias ficaram feri-
das no atentado, de acordo 
com a polícia alemã. O ho-
mem, que mora na cidade 
de cerca de 130 mil habi-
tantes, foi baleado e preso.

Nova ação
Mais um ataque com 

arma branca foi registrado 
na Alemanha ontem, na ci-
dade de Erfurt, quando um 
homem feriu dois pedes-
tres e fugiu do local.

A investigação levou 
as autoridades a um ale-
mão de 32 anos com histó-
rico de crimes violentos e 
problemas de saúde men-
tal, segundo um comunica-
do da polícia. Ele foi preso 
em seu apartamento com 
ferimentos aparentemen-
te autoinfligidos e levado 
para um hospital.

Motivos
O motivo do ataque 

não foi imediatamente 
esclarecido, mas a polícia 
disse que não há motivo 

para suspeitar que fosse 
um ataque politicamente 
motivado.

As duas vítimas são 
homens, de 45 e 68 anos. 
Eles foram socorridos até 
hospitais próximos e fo-
ram submetidos a cirur-
gias. O suspeito e as víti-
mas não se conheciam.

Professora brasileira está entre 
mortos de ataque na Alemanha

Christiane H., de 
49 anos, se jogou 
sobre a filha de 11 

anos quando o autor 
do atentado a faca 

avançou sobre as duas
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Inscrições podem ser realizadas a partir do próximo dia 5 de julho, por meio do site oficial do programa
O governador João Azevêdo 

anunciou ontem a abertura de no-
vas inscrições do Programa Em-
preender-PB. Serão abertas 200 
vagas para empreendedores da ci-
dade de João Pessoa. As inscrições 
serão feitas a partir do dia 5 de ju-
lho, por meio do site empreender.
pb.gov.br. A informação foi dada 
durante o programa Conversa com 
o Governador, transmitido em ca-
deia estadual pela rádio Tabajara e 
pelas redes sociais do governo. 

Na oportunidade, o governador 
João Azevêdo destacou o papel do 
Empreender para fomentar novos 
negócios e incentivar a geração de 
renda. “Estamos abrindo, mais uma 
vez neste ano, inscrições para con-
cessão de créditos através do Em-
preender Paraíba, para o município 
de João Pessoa. Na próxima segun-
da-feira (5), os interessados devem 
acessar o site. Serão 200 novos em-
preendedores sendo beneficiados 
para abrir ou ampliar seus negócios. 
A gente sabe que isso vai fazer com 
que mais empregos sejam gerados e 
o estado possa continuar fomentan-
do a microeconomia. Sabemos que 
isso é fundamental para a economia 
da Paraíba”, pontuou o governador.

As linhas de créditos disponí-
veis para empreendedores de João 
Pessoa serão: Empreender Pessoa 
Física, Empreender Juventudes, 
Empreender Profissional Liberal 
e Empreender Profissional Liberal 
Juventudes.

Programa estadual
O Empreender-PB visa incenti-

var a geração de ocupação e renda 
entre os empreendedores paraiba-
nos, bem como apoiar e fortalecer 
a economia solidária, o microem-
preendedor individual, o microem-
presário e as cooperativas de produ-
ção paraibanas. 

O programa possui as seguin-
tes linhas de crédito: Para pessoas 
físicas – Empreender Artesanato, 
Empreender Cultural, Empreender 
Juventudes, Empreender Motociclis-
ta Profissional, Empreender Mulher, 
Empreender Pessoa Física, Empreen-
der Profissional Liberal, Empreender 
Profissional Liberal Juventudes. Para 
pessoas jurídicas – Empreender 
Cooperativas, Empreender Cultural, 
Empreender Inovação Tecnológica 
(ME-MPE-EPP), Empreender Ino-
vação Tecnológica (MEI-EI-EIRELI), 
Empreender Pessoa Jurídica, Em-
preender Prefeituras.

Empreender abre 200 vagas 
para linhas de crédito em JP

Ibovespa 

-0,19%
R$ 4,928

-0,31%
R$ 5,877

-0,26%
R$ 6,838

0,14%
127.429 pts

Pense numa frase e tema que poderia render umas 
dez colunas, porque teríamos vários e vários conceitos 
a respeito da suposta ou não felicidade advinda da 
capacidade financeira de uma pessoa ou família.

Já tem aquela frase que agora não lembro o autor que 
diz: “Dinheiro não traz felicidade para quem não sabe o 
que fazer com ele”.

Ou poderia começar dizendo que dinheiro não traz 
felicidade, mas...

Paga suas contas;
Paga a escola do seu filho;
Paga sua aposentadoria;
Paga suas férias;
Paga seu lazer;
Paga sua casa;
Paga seu carro, e por aí vai. 

Já vi pesquisa feita no Brasil, em 2019, afirmando 
que a diferença da felicidade entre as classes sociais 
medida pelo salário delas não era tão grande. Penso 
que existem outros itens que podem vir à frente do 
dinheiro, como o gozo de uma saúde plena. Para 
quem não a tem, em alguns casos, o dinheiro não fará 
diferença. 

Também fica difícil afirmar que uma família que 
tem r$ 5 mil em salários seja mais feliz do que uma 
família que tenha r$ 3 mil, isso vai depender, e muito, se 
os sonhos, metas e objetivos delas foram atingidos. Se 
sim, a felicidade vai estar com aquela que conseguiu. 

Agora, tenho a certeza de que aquelas pessoas 
que insistem em não levar uma vida com educação 
financeira, que possuem aquele aperreio de não sentir a 
presença do salário na sua conta corrente, que recebem 

e transferem no mesmo dia aos credores e que ainda 
ficam devendo contas em atraso - que só Deus sabe 
quando vai pagar -, que frequentam a listagem do 
Serasa, não podem ter vida feliz, independentemente do 
valor do seu salário.

Por fim, dinheiro não deve de forma alguma ser 
nosso mestre ou a causa última da nossa felicidade, 
mas, sim, ser uma maneira de trazer conforto para nós e 
nossa família. Gosto muito de bater nesta tecla, que ele 
é o meio para se atingir os sonhos e não o fim!

Não tenha medo de planejar sua vida financeira, 
não é um bicho-papão. Se tiver que cortar gastos, faça 
sem medo, agora, não fique com a neura de controlar 
tudo e todos de uma forma extrema, mas tenha a 
consciência que uma boa saúde financeira é o caminho 
para uma vida confortável e feliz!

Dinheiro não traz felicidade 

Ponto de equilíbrio Flávio Uchôa
flaviouchoa@terraavistaassessoria.com.br | Colaborador
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Folhas de maio, junho e 
décimo terceiro representam 
injeção de R$ 943 milhões 

na economia do Estado num 
espaço de apenas 30 dias

Gestão

Salários

Governo inicia hoje pagamento de 
junho para servidores do estado

O pagamento dos salários dos 
servidores públicos estaduais, re-
ferente ao mês de junho, acontece 
de hoje até amanhã. Neste primei-
ro dia recebem aposentados, pen-
sionistas e reformados, já na quar-
ta-feira, é a vez dos servidores da 
ativa, da administração direta e 
indireta. O pagamento de junho 
dentro do próprio mês represen-
ta a injeção de r$ 943 milhões na 
economia do Estado num espaço 
de apenas 30 dias.

As datas foram anunciadas, 
ontem, pelo governador João Aze-
vêdo, durante o programa sema-

nal Conversa com o governador, 
transmitido em cadeia estadual 
pela rádio Tabajara e pelas redes 
sociais do Governo. 

Na ocasião, o governador rei-
terou que, mais uma vez, o paga-
mento será feito dentro do mês 
trabalhado. “Essa é uma meta es-
tabelecida por nós e que estamos 
cumprindo. Para se ter uma ideia, 
se somar a folha de maio com a 
folha de junho, mais a primeira 
parcela do décimo terceiro, isso 
representa r$ 943 milhões, prati-
camente r$ 1 bilhão, injetados na 
economia do Estado”, frisou.

Ele ainda acrescentou: “Mui-
ta gente não consegue entender 
como a Paraíba continua gerando 
emprego e fazendo com que as 
pessoas tenham acesso a serviços 
de qualidade na saúde, na educa-
ção. A Paraíba continua avançan-
do, porque temos mantido uma 
gestão fiscal eficiente que faz com 
que o Estado seja rating A pelo 
Tesouro Nacional. Isso é a soma 
de esforços, é um time inteiro 
que trabalha para que o Governo 
tenha capacidade de dar as res-
postas necessárias à população”, 
afirmou João Azevêdo.

Foto: Marcello Casal Jr/Agência Brasil

Neste primeiro dia, recebem os aposentados, pensionistas e reformados. Amanhã, serão creditados os salários dos servidores da ativa e da administração direta e indireta 



Economia

Dados divulgados ontem pelo Tesouro Nacional mostram que houve aumento de 1,61% no indicador durante o mês

O estoque da Dívida Pú-
blica Federal (DPF) subiu 
1,61% em maio e fechou em 
R$ 5,171 trilhões. Os dados 
foram divulgados ontem pelo 
Tesouro Nacional. Em abril, o 
estoque estava em R$ 5,089 
trilhões.

Houve uma emissão lí-
quida de R$ 58 bilhões, o 
que significa que o Tesouro 
vendeu mais títulos para se 
financiar no mercado do que 
resgatou papéis já emitidos. Ao 
todo, foram emitidos R$ 156,8 
bilhões e resgatados R$ 98,8 
bilhões. “O Tesouro Nacio-
nal realizou, em maio, emis-
sões acima da média dos úl-
timos 12 meses, reforçando 
significativamente o caixa 
em um mês com vencimen-
tos menores”, informou o 
órgão. A correção de juros 
no estoque da DPF, por sua 
vez, foi de R$ 23,93 bilhões 
no mês passado.

A DPF inclui a dívida in-
terna e externa. A Dívida Pú-
blica Mobiliária Federal inter-
na (DPMFi) subiu 1,82% em 
maio e fechou o mês em R$ 
4,940 trilhões. Já a Dívida Pú-
blica Federal externa (DPFe) 
ficou 2,64% menor no mês, 
somando R$ 230,75 bilhões 
ao fim do mês passado.

A parcela da DPF a ven-
cer em 12 meses caiu de 
24,52% em abril para 22,93% 
em maio, informou o Tesouro 
Nacional. Nesse período, vão 
vencer R$ 1,185 trilhão em 
títulos da dívida. O prazo mé-
dio da dívida pública federal, 
por sua vez, caiu levemente 
de 3,79 anos em abril para 
3,78 anos em maio.

O custo médio do esto-
que da DPF em 12 meses até 
maio subiu e atingiu 7,34% ao 
ano, contra 7,22% em abril. O 
custo médio das novas emis-
sões também teve aumen-
to na passagem do mês, de 
5,13% ao ano para 5,49% ao 
ano no mês passado.

Idiana Tomazelli 
Agência Estado

Dívida Pública Federal sobe e 
fecha maio em R$ 5,1 trilhões
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Os agentes do agronegó-
cio da Paraíba interessados 
em comprar, vender ou tro-
car produtos agrícolas, terão 
possibilidade de conhecer 
o “Leilão pra Você” hoje, a 
partir das 15h, durante um 
evento on-line promovido 
pela Companhia Nacional de 
Abastecimento (Conab).

O serviço de leilão da 
Conab pode ser solicitado 
por qualquer pessoa interes-
sada em operações relacio-
nadas aos produtos agrícolas 
no estado. 

No acesso à plataforma, 
é possível ver informações 
de documentação ou conta-
tar diretamente a companhia 

em um dos canais disponi-
bilizados. O procedimento é 
oferecido de forma gratuita 
para quem utiliza o sistema, 
sejam agentes privados ou 
públicos.

A partir dos dados ini-
ciais informados, a equipe do 
“Leilão pra Você” propõe um 
serviço personalizado para 
cada operação. Após o de-
mandante aprovar as diretri-
zes, o edital é publicado com 
as regras de participação.

O evento terá como foco 
produtores do setor avícola 
da Paraíba, mas é aberto ao 
público em geral por meio 
do link: https://meet.google.
com/fax-acuk-nfc.

Conab realiza leilão 
de produtos agrícolas

A taxa média de ju-
ros paga pelas famílias 
no crédito livre caiu em 
maio para 39,9% ao ano. 
O número apresenta uma 
queda de 1,2 ponto per-
centual no mês, segundo 
as estatísticas monetá-
rias e de crédito de maio, 
divulgadas ontem pelo 
Banco Central. Na compa-
ração com maio de 2020, 
o declínio da taxa é de 3,8 
pontos percentuais.

Segundo o BC, esse 
recuo nos juros foi in-
fluenciado pelo crédito 
pessoal, que teve queda 
de 5,3 pontos percen-
tuais na taxa (83% ao 
ano). O rotativo do car-
tão de crédito chegou 
a 329,6% ao ano, com 
recuo de 6,5 pontos per-
centuais. A taxa de juros 
do cheque especial caiu 
2,2 pontos percentuais 

para 122,1% ao ano. Os 
juros do crédito dire-
cionado para as famílias 
chegou a 6,7% ao ano, 
em maio, estável em re-
lação a abril. No caso das 
empresas, a taxa de juros 
do crédito livre chegou 
a 14,6%, com queda de 
0,1 ponto percentual em 
relação a abril. No caso 
do crédito direcionado, a 
taxa para as empresas fi-
cou em 7,6% ao ano, com 
recuo de 0,8 ponto per-
centual no mês.

Tipos de crédito
O crédito livre é 

aquele em que os bancos 
têm autonomia para em-
prestar o dinheiro capta-
do no mercado e definir 
as taxas de juros cobradas 
dos clientes. Já o crédito 
direcionado tem regras 
definidas pelo governo, e 
é destinado, basicamente, 
aos setores habitacional, 
rural, de infraestrutura e 
ao microcrédito.

BC: taxas de juros 
recuam em maio
Pedro Peduzzi e 
Kelly Oliveira
Agência Brasil

Arrecadação de impostos deve crescer 
com vendas on-line, prevê Receita

A pandemia da covid-19 
mudou rapidamente o hábito 
de consumo do brasileiro, que 
tem ido às compras cada vez 
mais pela internet. As ven-
das no comércio eletrônico, 
também chamado de e-com-
merce, dispararam até maio 
deste ano, com crescimento 
de 153,5% em relação a dois 
anos atrás, antes da pande-
mia. A alta nos primeiros cin-
co meses de 2021 em relação 
a 2020 já chega a 74,4%.

Até mesmo, produtos, 
como carnes, motos e car-
ros hoje são adquiridos pela 
internet. E a tendência é de 
expansão, segundo a Receita 
Federal, que, a pedido do Es-
tadão, reuniu as informações 
sobre o e-commerce e o seu 
impacto sobre a arrecadação, 
que vem apresentando recu-
peração forte neste ano.

As operações do co-
mércio eletrônico são mo-
nitoradas em tempo real 
pela Receita e por fiscos es-

taduais por meio das notas 
fiscais eletrônicas. O valor 
das vendas no e-commerce 
(para pessoa física, empre-
sas e para compradores no 
exterior) atingiu R$ 114,8 
bilhões no acumulado de ja-
neiro a maio. Comparado ao 
mesmo período de 2020, foi 
observado aumento de 47%. 
Ante 2019, a alta é de 78%. 
Do total, R$ 65,2 bilhões em 
compras foram feitas por 
pessoas físicas; R$ 46,9 bi-
lhões, por empresas; e R$ 
2,7 bilhões por comprado-
res fora do país.

O estudo traz a lista dos 
produtos mais vendidos, que 
historicamente é liderada 
por eletrônicos (como celu-
lares), vestuário e calçados. 
Chama atenção o crescimen-
to das vendas de alimentos, 
que ocupam o terceiro lugar 
desde o ano passado. Produ-
tos farmacêuticos e médicos 
também estão na lista.

“Muita gente não fazia 
compras on-line e, por ne-
cessidade, passou a recor-
rer a essa opção e não saiu 

mais”, diz o secretário da Re-
ceita, José Tostes.

Segundo ele, a Recei-
ta consegue, com as notas 
eletrônicas, ter um controle 
maior sobre a sonegação e a 
evasão fiscal, com influência 
na arrecadação. Para Tostes, 
a criação dos documentos 
fiscais eletrônicos permite 
um ganho de eficiência. O 
Fisco agora estuda de que 
forma o aumento das tran-
sações rastreadas pelas no-
tas fiscais eletrônicas dimi-
nuiu o “gap tributário” - a 
diferença entre a arrecada-
ção potencial, que poderia 
ser obtida se não houvesse a 
evasão, e a arrecadação efe-
tivamente realizada

De janeiro a maio, o 
valor das vendas feitas com 
nota fiscal eletrônica somou 
R$ 4,37 trilhões, uma alta 
40% ante o ano passado. 
Desse total, R$ 1,78 trilhão 
é referente ao comércio. 
Até maio, a participação do 
e-commerce nesse total de 
vendas subiu de 4,9%, em 
2019, para 6,5%. “São da-

dos impressionantes que 
mostram uma atividade 
econômica pujante em 2021 
quando comparada à de dois 
anos atrás. É economia real”, 
afirma o secretário.

Os dados de maio da ar-
recadação ainda não foram 
divulgados. Em abril, a arre-
cadação das receitas admi-
nistradas (impostos e con-
tribuições) cresceu 43% em 
relação ao mesmo mês do de 
2020. O ministro Guedes, já 
antecipou que os resultados 
de maio serão positivos.

Adriana Fernandes
Agência Estado

Efeito prolongado

Pandemia ainda provoca impactos 
no mercado de trabalho, diz Ipea

A melhora da atividade 
econômica e o crescimento 
da população ocupada não 
foram suficientes para re-
duzir o impacto provocado 
pela pandemia da covid-19 
no mercado de trabalho, que 
segue com alta no desem-
prego, subocupação e desa-
lento. A avaliação faz parte 
da análise do desempenho 
recente do mercado de tra-
balho e perspectivas para 
2021 apresentado ontem 
pelo Instituto de Pesquisa 
Econômica Aplicada (Ipea).

Com base nos dados 
da Pesquisa Nacional por 
Amostra de Domicílios Con-
tínua (Pnad Contínua), em 
março, o estudo mostra que 
a taxa de desocupação ficou 
em 15,1%, o que representa 
2,3 pontos percentuais aci-
ma do resultado do mesmo 
período do ano anterior. O 

crescimento do contingen-
te de desalentados também 
indica que o mercado de 
trabalho não se recuperou. 
Nos últimos 12 meses, o nú-
mero de pessoas com idade 
de trabalhar que estavam 
fora da força de trabalho por 
conta do desalento avançou 
de 4,8 milhões para quase 6 
milhões, uma alta de 25%.

Segundo a pesquisado-
ra do Grupo de Conjuntura 
do Ipea e autora do estudo, 
Maria Andréia Lameiras, 
os níveis de desemprego 
ainda estão ruins porque 
a cada dia que passa, mais 
gente volta para o mercado 
de trabalho para procurar 
emprego, o que não ocorria 
no período inicial da pan-
demia. “Muita gente deixou 
de procurar emprego por 
medo de contágio, porque 
sabia que a situação econô-
mica estava muito ruim e a 
probabilidade de conseguir 
um emprego era muito pe-

quena e porque existiu o 
auxílio emergencial que deu 
segurança ao trabalhador de 
ficar em casa se protegendo 
e ter algum meio de subsis-
tência”, informou.

O estudo indica que a re-
cuperação da ocupação vem 
ocorrendo de maneira mais 
intensa entre os emprega-
dos sem carteira e os traba-
lhadores por conta própria, 
que integram os segmentos 
informais do mercado de 
trabalho. O contingente de 
trabalhadores sem carteira 
e por conta própria registra-
ram recuos menos expres-
sivos no primeiro trimestre 
de 2021 com retrações de 
12,1% e de 1,3% respectiva-
mente, do que no trimestre 
móvel encerrado em agosto 
de 2020, quando os recuos 
foram de 25,8% e de 11,6%. 
Para a pesquisadora, a me-
lhora da recuperação da 
ocupação pelos informais já 
era esperada.

Mais atingidos
A análise mostrou ain-

da que, no primeiro trimes-
tre de 2021, se comparado 
ao mesmo período de 2020, 
a taxa de desocupação foi 
maior para as mulheres 
(17,9%) do que para os 
homens (12,2%). Além dis-
so, os mais jovens seguem 
como os mais prejudicados, 
com taxa de desocupação 
de 31%; enquanto o de-
semprego dos mais idosos é 
menor (5,7%). 

Na escolaridade, os tra-
balhadores com ensino mé-
dio incompleto e completo 
foram os mais impactados 
pela pandemia na relação 
com as taxas de desocu-
pação, que avançaram de 
20,4% e 14,4% para 24,4% 
e 17,2%, de 2020 para 2021, 
respectivamente. Já os tra-
balhadores com menor taxa 
de desemprego, no período, 
foram os que possuem ensi-
no superior (10,4%).

Cristina Indio do Brasil
Agência Brasil

Foto: Marcus Antonius

Estudo mostra que ocupação 
vem ocorrendo de maneira mais 
intensa entre os empregados 
sem carteira e os informais

Entre os itens mais 
vendidos pelo comércio 
on-line no país estão os 

produtos eletrônicos, 
vestuário e calçados

Lista



Diversidade

Ação solidária no Hemocentro da capital contou com a participação de colaboradores da Empresa Paraibana de Comunicação

Colaboradores da Empre-
sa Paraibana de Comunicação 
(EPC) estão participando da 
campanha nacional Junho 
Vermelho que tem o intuito de 
conscientizar as pessoas so-
bre a importância da doação 
de sangue. Devido a esta e ou-
tras parcerias, o Hemocentro 
contabilizou até ontem, 3.670 
doações de sangue no mês de 
junho e ao que tudo indica 
até o último dia da campa-
nha chegará a 4 mil doações. 
Apesar do saldo positivo, o 
estoque de sangue Rh negati-
vo continua crítico, principal-
mente os tipos B, A e AB. 

A presidente da EPC, 
Naná Garcez, destaca a im-
portância dessa ação coletiva 
em prol da doação de sangue. 
Além disso, tem um senti-
mento de gratidão a todos os 
funcionários que se disponi-
bilizaram a fazer a doação.

“Nós lidamos o dia todo 
com notícias que falam sobre 
a necessidade de doação de 
sangue. Saber que temos um 
corpo de funcionários com 
pessoas solidárias, cidadãs e 
humanas é gratificante pois 
elas têm consciência que esta 
ação social pode beneficiar 
qualquer pessoa que precise 
de uma urgência, como em 
casos de acidentes e cirur-
gias. Esse gesto de solidarie-
dade é fundamental nesse 
momento. Tenho muita grati-
dão às pessoas que se deslo-
caram para fazer a doação no 
Hemocentro pois sabemos 
que junho, historicamente, 
é um mês de muitos aciden-
tes”, ressaltou.

A EPC entrou em contato 
com o serviço social do Hemo-
centro Paraíba para agendar a 
ação solidária. A diretora ge-
ral do Hemocentro Paraíba, 
Shirlene Gadelha, agradeceu a 
parceria firmada.

“Agradecemos a presi-

Sara Gomes 
saragomes@epc.pb.gov.br

EPC participa de campanha 
para doação de sangue em JP
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Oportunidade de 
Emprego

A TESS INDÚSTRIA, 
seleciona pessoas com 
deficiência (PCD) os 

interessados deverão deixar 
currículo na portaria da 

empresa na  
Av. João Wallig, 1187

Catolé. Campina Grande.

Pesquisa: planta da caatinga 
pode ser boa para a memória

A caatinga é um bioma 
totalmente nacional que re-
presenta cerca de 11% do 
território brasileiro e está 
presente no Nordeste e no 
norte de Minas Gerais. Em 
uma das plantas nativas des-
se bioma, um grupo de cien-
tistas identificou substân-
cias medicinais que podem 
ser boas para a memória.

O pesquisador da Em-
presa Brasileira de Pesquisa 
Agropecuária (Embrapa), 
Kirley Canuto, que coorde-
na os estudos, conta que foi 
selecionada uma variedade 
de açucena [planta herbá-
cea] encontrada em solo 
cearense, benéfica para vá-
rias doenças crônicas. 

O nome científico des-
sa espécie de planta com 
flor é Hippeastrum elegans. 
Na linguagem popular, 
além de açucena, também 
é conhecida como lírio, ce-
bola-do-mato, cebola-ber-

rante e flor-da-imperatriz. 
As mudas de açucena fo-
ram colhidas nas cidades 
de Pacatuba, que faz parte 
da Grande Fortaleza, e em 
Moraújo, a cerca de trezen-
tos quilômetros da capital 
cearense.

Depois disso, foram 
cultivadas em canteiros da 
Embrapa. O pesquisador 
Kirley Canuto disse que 
estão sendo realizados tes-
tes farmacológicos e testes 
pré-clínicos.

O grupo pretende se-
guir com as análises para 
avaliar o desenvolvimento 
de novos fármacos que po-
dem custar menos para o 
consumidor.

A pesquisa teve início 
em 2016 e contou com uma 
equipe multidisciplinar de 
20 profissionais da Embra-
pa Agroindústria Tropical e 
das universidades estadual 
e federal do Ceará, além de 
estudantes universitários. 

Kirley Canuto disse, 
ainda, que “mudas de açu-

cena estão sendo analisadas 
em testes pré-clínicos em roe-
dores para avaliar os efeitos 
sobre a perda de memória.”

Para comunidades carentes

Fecomércio Paraíba doa 
5 mil cestas de alimentos

O ministro de Esta-
do da Cidadania, João 
Roma, esteve presente 
no Sesc Cabo Branco na 
última quinta-feira para 
participar da ação Isso 
é Cidadania, do Gover-
no Federal, que em par-
ceria com a Fecomércio 
Paraíba, proporcionou a 
doação de cinco mil ces-
ta de alimentos a comu-
nidades de pescadores e 
aquicultores do Litoral 
ao Sertão do Estado, por 
meio do Banco de Ali-
mentos Mesa Brasil Sesc, 
totalizando 61 toneladas 
de alimentos.

Para o ministro, João 
Roma “a política é exa-
tamente a arte de cons-
truir pontes para realizar 
ações do bem comum, 
através da união dos nos-
sos esforços, no cumpri-
mento dos propósitos que 

nos aglutinam. Conheço o 
trabalho das instituições 
que compõem o sistema e 
defendo sua atuação, com 
destaque no que se refere 
à segurança alimentar”, 
afirmou o ministro.

O presidente do Sis-
tema Fecomércio/Sesc/
Senac Paraíba, Marco-
ni Medeiros, ressaltou a 
importância da partici-
pação da instituição na 
iniciativa Brasil Fraterno. 
“Existem várias formas 
de preocupação com a 
saúde, e uma delas é com 
a alimentação. O Sesc é 
uma instituição nacional 
que se honra em contri-
buir com o desenvolvi-
mento do país, e através 
do Banco de Alimentos 
Mesa Brasil, se preocupa 
com alimentação da po-
pulação e agiliza os pro-
cessos para que ela che-

gue o mais rápido à mesa 
dos brasileiros. Esta é 
uma parceria que refor-
ça nossa atuação em prol 
da sociedade”, declarou o 
presidente.

Representando to-
dos os beneficiados, a 
presidente da Federação 
Dos Pescadores e Aqui-
cultores da Paraíba, Ma-
ria Aparecida, recebeu a 
cesta na solenidade e ex-
pressou a satisfação com 
a iniciativa. “Em tempos 
tão difíceis nossa catego-
ria sofre com os impac-
tos da pandemia e temos 
muitos dos nossos viven-
do em realidades difí-
ceis. Somos muito gratos 
por esta iniciativa que 
nos proporciona algo de 
concreto, que é a doação 
das cestas de alimentos”, 
destacou a presidente da 
Fepesca.

Beatriz Evaristo
Rádioagência Nacional O pesquisador Kirley 

Canuto disse que estão 
sendo realizados testes 

farmacológicos e 
testes pré-clínicos

dente Naná Garcez pela ini-
ciativa e aos colaboradores 
da EPC por terem abraçado 
a causa da doação de sangue. 
Os profissionais de imprensa 
vieram ao Hemocentro fazer 
a doação e cadastro para me-
dula óssea. Muitos doaram 
pela primeira vez”, afirmou.

Além da EPC, novas par-
cerias contribuíram para au-
mentar o estoque de sangue 
como universidades públicas 
e privadas, Sesc, Senac, Pos-
tos Opção, Empasa e várias 
outras instituições.  Em ju-
nho de 2020, o Hemocentro 
Paraíba finalizou a campanha 
Junho Vermelho com apenas 
2.520 doações de sangue. 
Até a data de ontem, o He-
mocentro já alcançou 3.670 
doações. A diretora Shirlene 
Gadelha afirma que o saldo 
positivo deste ano é resulta-
do do trabalho desenvolvido 
pela imprensa paraibana.

“Isto é resultado do tra-
balho da mídia, jornal im-

presso, TV e portais de inter-
net. Além dos incentivos do 
governador João Azevêdo; do 
secretário de Saúde da Paraí-
ba, Geraldo Medeiros; e do 
secretário-executivo Daniel 
Beltrammi. Todos são muito 
solidários à causa da doação 
de sangue”, enfatizou.

A gerente operacional de 
marketing e mídia impressa, 
Pétala Pontual, explica que 
todo mês a EPC apoia uma 
causa social através do pro-
jeto “Atitudes que mudam o 
mundo”, e a ação escolhida do 
mês foi a doação de sangue.

“No dia 1 de junho divul-
gamos a campanha nas redes 
sociais da EPC e no Dia Nacio-
nal do Doador, 14 de junho, 
fizemos uma ação de cons-
cientização entre os colabo-
radores da EPC. Alguns fun-
cionários foram doar sangue 
no dia 25 de junho e outros 
se dirigiram ao Hemocentro 
Paraíba, conforme a sua dis-
ponibilidade”, informou.

Muitos colaboradores 
achavam que não poderiam 
doar por estarem inaptos na-
quele momento. Este é o caso 
de Pétala que já doou sangue 
algumas vezes e por ainda es-
tar amamentando o filho de 
um ano, achou que não pode-
ria ser doadora.

“Eu tinha ido para acom-
panhar a equipe e quando 
cheguei lá fui informada que 
mesmo amamentando pode-
ria doar sangue. Então, reali-
zei a minha contribuição pois 
estender o braço é um gesto 
de solidariedade e amor ao 
próximo”, afirmou.

Já o produtor do Jornal 
Estadual da Rádio Tabajara, 
Lucas Duarte, doou sangue 
pela primeira vez no dia 24 
de junho, motivado pela ação 
social promovida pela EPC. 
“Eu sempre tive vontade de 
doar, mas não tinha tido a 
oportunidade. Essa ação da 
EPC me possibilitou fazer 
esse gesto de amor e solida-

n Pesar no mínimo 50kg;

n Ter dormido pelo menos seis horas nas últimas 24 horas;

n Estar alimentado (evitar alimentação copiosa e gordurosa nas 3 horas que 
antecedem a doação);

n Apresentar documento original com foto recente, que permita a identifica-
ção do doador;

n Para os menores de idade é necessário estar acompanhado do pai ou da mãe;

n Quem mora ou visitou a cidade de Conde e suas praias estão impedidos 
temporariamente de doar;

n Quem fez tatuagem, micropigmentação ou colocou piercing pode doar após 
12 meses de realização do procedimento. 

n Endoscopia impede a doação por 6 meses

n Candidatos à doação que tiveram covid-19 estando totalmente sem sinto-
mas da doença podem doar sangue 30 dias após a cura

n Já a vacina contra a covid-19, a Astrazeneca impede a doação por 7 dias e 
a Coronavac por 48h.

Requisitos básicos para doação

riedade que ajuda a salvar 
vidas. Irei continuar doando 
sangue pois é muito impor-
tante saber que uma bolsa 

pode salvar até quatro vidas. 
Recomendo a doação pois é 
um procedimento muito se-
guro e tranquilo”, afirmou.

Colaboradores da Empresa Paraibana de Comunicação estão participando da campanha Junho Vermelho, que tem o intuito de conscientizar as pessoas sobre a importância da doação de sangue

Fotos: Divulgação
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Polícia investiga se Lázaro atuou 
como “jagunço” e recebeu ajuda
Secretário de Segurança Pública de Goiás disse estar averigando se o suspeito agia como matador de aluguel

Cerco policial para prender Lázaro Barbosa durou 20 dias e as buscas 
se concentraram na região de Cocalzinho de Goiás, no entorno entre o 

Distrito Federal e Goiás, onde havia sido visto pela última vez

Foto: Polícia Civil de Goiás e Agência Brasil

Alex Rodrigues 
Agência Brasil

A morte do fugitivo 
Lázaro Barbosa, na manhã 
de ontem, não põe fim ao 
trabalho da Polícia Civil de 
Goiás, que, a partir de ago-
ra, centrará esforços para 
esclarecer se o acusado de 
ter cometido múltiplos as-
sassinatos recebeu ajuda 
para escapar ao cerco dos 
agentes de segurança por 
20 dias.

“As investigações não 
acabam aqui. Ainda temos 
algumas pessoas para in-
vestigar e prender”, disse a 
jornalistas o secretário de 
Segurança Pública de Goiás, 
Rodney Miranda. Segundo 
ele, a Polícia Civil já está 
investigando a suspeita de 
que Lázaro agia como ma-
tador de aluguel e contou 
com o auxílio de pessoas 
que não queriam que ele 
fosse preso.

O principal alvo da apu-
ração da suposta ligação de 
Lázaro com matadores é, de 
acordo com Miranda, o dono 
de uma chácara onde o fugi-
tivo chegou a se esconder e 
obter alimentos, Elmi Cae-
tano Evangelista, preso na 
última quinta-feira (24).

“O empresário [chaca-
reiro] que está preso é um 
dos líderes da organização”, 
disse o secretário, afastan-
do a tese de que Lázaro 
atuava sozinho. “Mais para 
frente, quando a investiga-
ção estiver finalizada, co-
locaremos [todas as infor-
mações] para vocês. Mas já 
há uma linha de apuração. 
Uma das coisas [hipóteses] 
é de que ele [Lázaro] atuava 
como jagunço ou segurança 
para algumas pessoas”, afir-
mou o secretário estadual, 
declarando que a suposta 
"organização" pode estar 
envolvida com crimes como 
latrocínio e assassinatos 
nos quais Lázaro pode ter 
participação.

Segundo Miranda, Lá-
zaro trocou de roupas vá-
rias vezes (“Uma prova de 
que ele tinha uma rede que 
o acobertava”) e, ao ser 
morto, estava com cerca de 
R$ 4,4 mil no bolso. O que, 
para o secretário, evidencia 
não só sua intenção de se-
guir fugindo, mas também 
que ele contava com o su-
porte de outras pessoas. O 
dinheiro é, certamente, um 
indicativo de que ele estava 
querendo sair do Estado ou 
do país. E esta questão dele 

querer fugir, logicamente 
com o patrocínio [de ter-
ceiros], tinha gente interes-
sada em que ele não fosse 
preso.

Lázaro foi surpreen-
dido por policiais quando 
chegava à casa de sua ex-so-
gra, na zona rural de Águas 
Lindas (GO), a cerca de 50 
quilômetros de Brasília. 
“Ele foi para encontrar com 
ela. Nós já estávamos moni-
torando, tentamos pegá-lo 
no momento [em que ele se 
aproximou], mas ele chegou 
a ameaçar alguns policiais”, 
contou Miranda, explican-
do que após ser cercado, 
Lázaro trocou tiros com os 
policiais e foi baleado. Sua 
ex-esposa e sua ex-sogra fo-
ram conduzidas para pres-
tar depoimento.

“Goiás não é Disneylândia”

A informação de que Lázaro Barbo-
sa, de 32 anos, acusado de matar uma 
família de quatro pessoas na semana 
passada, havia sido finalmente preso foi 
divulgada pelo governador do estado de 
Goiás, Ronaldo Caiado (DEM).

“Como eu disse, era questão de 
tempo até que a nossa polícia, a mais 
preparada do país, capturasse o assas-
sino Lázaro Barbosa. Parabéns para as 
nossas forças de segurança. Vocês são 
motivo de muito orgulho para a nossa 
gente! Goiás não é Disneylândia de 
bandido”, disse o governador Ronaldo 
Caiado em uma rede social.

O cerco policial para prendê-lo 
durou 20 dias e as buscas se concentra-

ram na região de Cocalzinho de Goiás 
(GO), no entorno entre o DF e Goiás, 
onde havia sido visto pela última vez. 
A Polícia Militar usou helicópteros, cães 
farejadores e contou com auxílio da Po-
lícia Federal para capturá-lo. Segundo 
agentes que acompanharam as buscas, 
Lázaro conhecia bem a área, onde mo-
rava com sua família, e tinha facilidade 
para se esconder na mata.

A polícia confirmou que o homem 
também era investigado pela morte de 
um caseiro em Girassol, no dia 5 de 
junho, quatro dias antes do assassinato 
de uma família em Ceilândia.

Na terça-feira, 15, Lázaro fez uma 
pessoa refém em Edilândia (GO), na 
mesma região de Cocalzinho, e trocou 
tiros com policiais. Um agente foi atingi-
do, mas ficou bem após socorro médico. 

Lauriberto Pompeu
Agência Estado

Cinco localidades ficam sem 
água em Bayeux e Santa Rita

A Companhia de Água 
e Esgotos da Paraíba (Cage-
pa) vai precisar suspender 
o abastecimento de água, 
hoje, das 7h às 21h, em Vár-
zea Nova, no Município de 
Santa Rita, e nos bairros de 
Tambaí, Rio do Meio, Alto 
da Boa Vista e Jardim Aero-
porto, em Bayeux.

De acordo com a dire-
toria de Operação e Manu-
tenção da Cagepa, a inter-

rupção no fornecimento de 
água será necessária para 
que equipes da companhia 
realizem serviços de lim-
peza e desinfecção no re-
servatório R-18, que fica 
localizado no Alto da Boa 
Vista e atende as demais lo-
calidades.

Ainda de acordo com 
a Cagepa, as manutenções 
preventivas e periódicas 
dos reservatórios adminis-

trados pelo órgão atendem 
portaria do Ministério da 
Saúde e garantem a quali-
dade da água distribuída 
aos paraibanos.

Mais informações so-
bre os serviços executados 
pela Cagepa podem ser ob-
tidas gratuitamente pelo 
telefone 115, que também 
atende ligações originadas 
de celular, ou no site www.
cagepa.pb.gov.br.

A 14ª Vara da Justiça 
Federal na Paraíba (JFPB), 
localizada no Município de 
Patos, tornou público o edi-
tal de abertura de inscri-
ções para cadastramento 
de entidades com atuação 
na área social, interessadas 
em acolher prestadores 
de serviços gratuitos e em 
receber recursos prove-
nientes de prestações pe-
cuniárias impostas como 
penalidades, homologadas 
por aquele Juízo. Podem, 
ainda, figurar como fiéis 
depositárias de bens cuja 
apreensão ou bloqueio, a 
qualquer título, tenham 
sido determinados pela 
respectiva Vara Federal.

 De acordo com o edi-
tal, as inscrições podem 
ser feitas de 19 de julho 
de 2021 a 29 de abril de 

2022 por entidades com 
sede nos municípios que 
compõem a jurisdição da 
Subseção Judiciária de 
Patos, sendo elas: Areia 
de Baraúnas, Cacimba de 
Areia, Cacimbas, Catin-
gueira, Condado, Dester-
ro, Emas, Junco do Seridó, 
Mãe d’Água, Malta, Manaí-
ra, Maturéia, Olho D’Água, 
Passagem, Patos, Quixaba, 
Salgadinho, Santa Luzia, 
Santa Teresinha, São José 
de Espinharas, São José 
de Princesa, São José do 
Bonfim, São José do Sabu-
gi, São Mamede, Teixeira e 
Várzea. 

As entidades interes-
sadas deverão encaminhar 
os pedidos de inscrições, 
juntamente com os do-
cumentos discriminados 
no Edital, exclusivamente 

para o e-mail: comum14@
jfpb.jus.br, dentro do pra-
zo estabelecido. 

Mais informações po-
dem ser obtidas por meio 
dos contatos da 14ª Vara 
Federal: o telefone (83) 
98125-3312 ou o e-mail 
citado anteriormente. 

JFPB disponibiliza novo edital 
para cadastro de entidades

Lázaro foi surpreendido 
por policiais quando 

chegava à casa de sua 
ex-sogra, na zona rural 
de Águas Lindas (GO), a 
cerca de 50 quilômetros 

de Brasília

De acordo com o edital, as 
inscrições podem ser feitas 
de 19 de julho de 2021 a 
29 de abril de 2022 por 
entidades com sede nos 

municípios que compõem 
a jurisdição da Subseção 

Judiciária de Patos

Exército diz que sigilo centenário 
para Pazuello vai ser mantido

Em manifestação en-
viada ao Supremo Tribunal 
Federal (STF), o Comando 
do Exército disse ser con-
tra o levantamento do sigilo 
do processo administrativo 
aberto para investigar o ge-
neral Eduardo Pazuello, ex-
ministro da Saúde, pela par-
ticipação em ato de apoio ao 
presidente Jair Bolsonaro no 
Rio. O argumento é que não 

há interesse público no caso.
A ministra Cármen Lúcia 

havia dado cinco dias para 
que o Ministério da Defesa se 
manifestasse sobre um pedi-
do para dar publicidade ao 
material feito por quatro par-
tidos de oposição: PT, PCdoB, 
PSOL e PDT. O general Walter 
Braga Netto, titular da pasta, 
redirecionou a requisição ao 
Comando do Exército.

Em 12 páginas, a asses-
soria jurídica militar susten-
ta que o procedimento tem 

caráter 'personalíssimo' e, 
por isso, deve ser mantido 
em sigilo. Afirma ainda que 
não foi dispensado tratamen-
to distinto ao caso. "Não foi o 
administrador militar quem 
impôs a restrição de acesso 
ao documento, mas sim a lei", 
diz um trecho do documento.

O Comando do Exérci-
to diz ainda que o pedido da 
oposição tem 'motivação po-
lítica' e que o prazo de um 
século é 'proporcional e ade-
quado'. 

Rayssa Motta
Agência Estado

Força-tarefa com 200 policiais
Uma força-tarefa com cerca de 

200 policiais foi montada e usava o 
distrito de Girassol, área rural de Co-
calzinho, como base. O secretário de 
Segurança de Goiás disse na quinta-
feira, 17, que o grupo foi reforçado 
por 20 agentes da Força Nacional de 
Segurança. Um grupo de oração esteve 
próximo a uma das bases usadas pela 
polícia na manhã da quinta-feira, 17, 
pedindo proteção divina para a vida 
dos policiais e dos moradores.

Lázaro era acusado de matar, a 
tiros e facadas, três pessoas na zona 
rural de Ceilândia no último dia 9 de 
junho. Os mortos eram Cláudio Vidal 
de Oliveira, de 48 anos, e os filhos 
Gustavo Marques Vidal, de 21 anos, 

e Carlos Eduardo Marques Vidal, de 
15 anos.

Ele era apontado como responsá-
vel pelo sequestro da mulher de Cláu-
dio, Cleonice Marques de Andrade. O 
corpo dela foi encontrado no dia 12 à 
beira de um córrego, próximo da casa 
onde a família morava.

Nascido na cidade baiana de Barra 
do Mendes, a 530 quilômetros de Sal-
vador, Lázaro já havia respondido, na 
cidade natal, a um processo por homi-
cídio quando tinha 20 anos. Em 2011, 
já em Ceilândia, foi condenado por 
estupro e roubo com arma. Ele chegou 
a ser preso em 2018, em Águas Lindas 
de Goiás, mas fugiu do encarceramen-
to poucos meses depois.



Com quatro rodadas 
concluídas na Série D do 
Campeonato Brasileiro de 
Futebol, o Treze segue como 
a única equipe paraibana que 
não venceu na competição e, 
entre os três representantes 
do Estado no Grupo 3 da dis-
puta, é a única equipe fora 
do G4, pois soma apenas três 
pontos e está  na sétima po-
sição. Enquanto isso, o Sousa, 
que empatou com o Galo, na 
última rodada, está na quarta 
colocação, logo atrás do Cam-
pinense que soma os mes-
mos sete pontos do Dinos-
sauro e também do Atlético 
Cearense - segundo colocado 
- com essas equipes separa-
das apenas nos critérios de 
desempates. A liderança da 
chave é do ABC de Natal.

A situação negativa vi-
vida pelo Treze, ainda é res-
quício do Campeonato Pa-
raibano, onde foi eliminado 
pelo São Paulo Crystal, na 
repescagem da competição, 
ficando de fora até mesmo 
das semifinais, depois de ter 
vencido o Estadual em 2020. 
Por conta disso, o Galo joga a 
sua vida na Série D, pois, caso 
não consiga subir, só jogará o 
certame da Paraíba em 2021. 
No entanto, não parece haver 
ponto de melhora na equipe 
para que se tenha alguma 
perspectiva real por uma 
briga pelo acesso, afinal, já 
são oito jogos seguidos sem 
vencer, campanha negativa 
que iguala jejuns obtidos em 
2012 e no ano passado, quan-
do foi rebaixado da Série C 
para a D.

Para piorar a situação, 
o próximo confronto do Tre-
ze será, justamente, diante 
do seu maior rival, o Campi-
nense, no próximo sábado, 
às 15h, no estádio Amigão, 
quando enfrentará o time 
campeão paraibano e que 
tem apresentado um bom 
futebol nas últimas partidas 

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com
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Belas do Belo
A derrota no Almeidão, por 2 a 1, para o Ceará, 
deixou o time feminino do Botafogo em situação 
complicada no Brasileiro A2. Página 22
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Esportes

quinta rodada

n Sábado - 3/7
15h
Campinense x Treze
América-RN x Atlético-CE
16h
Caucaia x ABC

n domingo - 4/7
Sousa x Central - 16h

Brasileiro da Série d - Grupo 3

Clubes PG J V e D GP GC sG
1º ABC-RN 9 4 3 0 1 8 4 4
2º AtlétiCo-CE 7 4 2 1 1 9 5 4
3º CAmpiNENsE-pB 7 4 2 1 1 9 6 3

4º sousA-pB 7 4 2 1 1 6 8 -2
5º CENtRAl-pE 4 4 1 1 2 5 6 -1
6º AméRiCA-RN 4 4 1 1 2 5 8 -3
7º tREzE-pB 3 4 0 3 1 5 6 -1
8º CAuCAiA-CE 2 4 0 2 2 8 12 -4

trEzE vivE drama 
na SériE d Em quatro partidas, foram três empates e uma 

derrota. Equipe não vence um jogo desde 6 de 
maio, quando derrotou o Nacional pelo Estadual

que disputou - até mesmo 
diante do Sousa, quando 
vencia o placar, mas tomou 
a virada após ceder ao Di-
nossauro, duas cobranças de 
penalidades na partida que 
disputaram pela terceira ro-
dada da Série D, em um jogo 
que sucedeu a disputa dessas 
duas equipes pelo certame 
estadual. 

Caso o Galo volte a des-
perdiçar as chances de vitó-
ria, assim como fez no empa-
te contra o Sousa na última 
rodada, dessa vez, diante 
da Raposa, o time igualará a 
sua pior sequência no sécu-
lo XXI, somando nove jogos 
sem somar três pontos, algo 
que só ocorreu uma única 

vez, em 2006. Aproveitando 
desse momento de fragili-
dade do Treze, o Sousa que 
não tem absolutamente nada 
a ver com a crise trezeana, 
aproveitou para somar mais 
uma pontinho diante de uma 
equipe de Campina Grande, 
nessa Série D, - já são quatro 
somados nos dois confron-
tos diretos que teve com os 
outros dois representantes 
da Paraíba na quarta divisão 
deste ano.

Por conta disso, o time 
sertanejo que jogará, na pró-
xima rodada, dentro de seus 
domínios, diante do Central 
de Caruaru - quinto coloca-
do -, às 16h no estádio Ma-
rizão, na cidade de Sousa, 

agora terá a oportunidade 
de manter os 100% de apro-
veitamento jogando no seu 
campo, já que, nas duas par-
tidas que fez, nessa condição, 
venceu o Atlético Cearense, 
por 2 a 1, e o Campinense, - 3 
a 2. Em caso de nova vitória, 
dependendo dos resultados 
de seus adversários, a equipe 
pode até fechar a próxima 
rodada na liderança do cam-
peonato.

Já o Campinense, time 
que voltou a vencer na ro-
dada passada, batendo o 
Central de Caruaru, fora de 
casa, recuperando-se da der-
rota sofrida para o Sousa, no 
jogo anterior, agora terá a 
oportunidade de se conso-

lidar no G4 e também brigar 
pela liderança da chave, já 
nessa rodada, mas para isso, 
terá que vencer o seu rival, o 
Treze, em um “Clássico dos 
Maiorais” importante para 
as duas equipes e onde a Ra-
posa chega com favoritismo 
pelo seu bom momento na 
temporada, mas especial-
mente, pelas fragilidades do 
seu rival que, além de tudo, 
em caso de novo revés, diante 
do rubro-negro, pode passar 
por mais uma troca de co-
mando técnico.

Com a vitória na rodada 
passada - onde o Campinen-
se quebrou um tabu, que já 
durava dois anos, sem que o 
time conseguisse vencer, jo-

gando fora de casa -, o técnico 
Ranielle Ribeiro acredita que 
a equipe entrou de vez e com 
foco total no ritmo de dispu-
ta da Série D para agora se 
firmar entre os quatro times 
que ocupam o G4.

“Vencemos um jogo im-
portante, tiramos esse tabu 
que incomodava bastante, 
por não termos vencido fora 
de casa, mas esse resultado 
veio em um momento impor-
tante. Nos firmamos no G4 e 
agora é seguir pontuando e 
com esse foco que é a classi-
ficação para a próxima fase 
onde rodada, após rodada, 
vamos buscar assegurar essa 
vaga da forma mais breve 
possível”, afirmou.

O Campinense se reabilitou da derrota no meio de semana para o Sousa e conseguiu uma importante vitória sobre o Central de Caruaru, por 1 a 0, jogando fora de seus domínios

Foto: Samir Oliveira/Campinense

Foto: Instagram/Trezeoficial

No último domingo, o Galo até 
saiu na frente, mas cedeu o empate 
ao Sousa e segue fora da zona de 
classificação do Grupo 3



Os jogadores do Bota-
fogo retornaram, ontem, 
ao trabalho, após a grande 
vitória sobre o Altos na úl-
tima sexta-feira, no Almei-
dão, pela quinta rodada 
do Campeonato Brasileiro 
da Série C. A equipe agora 
se prepara para enfrentar 
o Tombense, no próximo 
sábado, às 17 horas, em 
Tombos-MG.  O Belo ocupa 
a terceira posição no Gru-
po A.

A novidade ontem foi 
o retorno do volante Pablo, 
que estava em quarentena 
por ter contraído covid. 
Ele agora vai intensificar a 
forma física e não deverá 
ser problema para o pró-
ximo jogo. Amaral, Bruno 
Menezes, Rogério e Clay-
ton estão entregues ainda 
ao departamento médico.

“Rogério e Bruno Me-
nezes estão vetados para 
o próximo jogo. Vamos ver 
se recuperamos Amaral 
para ficar à disposição da 
comissão técnica. Pablo já 
foi reintegrado e Clayton 
está fazendo fisioterapia e 
deverá estar liberado tam-
bém para o jogo. O caso 
dele não é muito grave. 

Ele tem um desequilíbrio 
muito forte no quadril, de-
vido a uma contusão que 
ele teve em outra equipe 
e precisa sempre se con-
dicionar para jogar, sem 
dor. Não é um caso de ci-
rurgia. Como ele vinha se 
queixando de dores, nós 
resolvemos fazer um trata-
mento de fisioterapia, mas 
logo estará bem”, disse o 
médico Glauber Novaes.

O ambiente no clube é 
de muito otimismo, depois 
de conseguir a primeira 
vitória jogando em casa. 
Mesmo reconhecendo a 
superioridade do Botafogo 
e a boa atuação do clube, 
o treinador Gerson Gus-
mão ainda está preocupa-
do com o excesso de gols 
perdidos pelos atacantes.

“Não é todo dia que 

teremos tantas chances 
de gols claras como as que 
tivemos e perdemos con-
tra o Altos. Nós temos que 
aproveitar melhor as opor-
tunidades,  ou podemos 
perder pontos preciosos. 
Nosso sistema defensivo 
foi muito bem, anulando 
totalmente o ataque do 
adversário. Foi uma vitó-
ria muito importante. Nós 
planejamos isso para ficar 
na zona de classificação 
e sempre temos isso em 
mente, não se distanciar 
dos primeiros colocados, 
para conseguirmos a nos-
sa classificação à segunda 
fase”, disse o treinador.

A liderança do Grupo 
A da Série C é do Manaus 
com nove pontos, depois 
vêm, pela ordem, Volta Re-
donda, Botafogo e Paysan-
du, todos com oito pontos, 
fechando o G4. O lanterna 
é o Santa Cruz com três 
pontos ganhos.

A competição entra na 
sua sexta rodada a partir 
do próximo sábado com 
os seguintes jogos: Fer-
roviário x Volta Redon-
da, Manaus x Jacuipense, 
Tombense x Botafogo e 
Santa Cruz x Paysandu. No 
domingo, dia 4, atuam Al-
tos-PI x Floresta-CE.

Jogador está recuperado da covid-19 e reforça a equipe para jogo contra Tombense na cidade de Tombos-MG

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Botafogo volta aos treinos e 
a novidade é o volante Pablo
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O Galo está afundando
Após ser campeão paraibano em 2020, o 

Treze começou a descer ladeira abaixo, dentro 
e fora de campo. O time não se classificou para 
a segunda fase da Copa do Nordeste, apesar 
de ter conseguido alguns bons resultados. Na 
Copa do Brasil, também não passou da primeira 
fase. Veio o Paraibano e foi um vexame. Entrou 
sendo favorito e não chegou nem às semifinais 
do campeonato. Foi eliminado pelo modesto 
São Paulo de Cruz do Espírito Santo. Isto fez 
com que o Galo ficasse fora da Copa do Brasil, 
da Copa do Nordeste e fora também da Série D, 
todos na próxima temporada.

A saída foi apostar todas as fichas no 
Brasileiro da Série D e o que estamos vendo é 
outro vexame. Em quatro partidas, o Galo ainda 
não venceu uma sequer, e corre um sério risco 
de não conseguir a classificação para a segunda 
fase da competição. O pior de tudo é que se o 
Alvinegro não conseguir o acesso para a Série 
C, este ano, ficará sem calendário no segundo 
semestre de 2022, e sem a grana da Copa do 
Brasil e da Copa do Nordeste. 

O torcedor trezeano começa a vislum-
brar uma temporada ainda pior do que a atual 

no próximo ano. Mergulhado em uma crise 
financeira e fora das competições rentáveis, o 
que esperar do time no próximo Campeonato 
Paraibano? Será que o clube terá condições de 
montar uma equipe competitiva para lutar pelo 
título estadual, e logo em seguida, dispensar 
todo o elenco e ficar meses sem jogos?

Não é difícil imaginar o caos no próximo 
ano. A pandemia do coronavírus veio para des-
truir o que já estava em ruínas. O Galo hoje deve 
uma fortuna em ações trabalhistas, a fornecedo-
res e até aos donos de residências alugadas pelo 
clube para hospedar jogadores. A situação é tão 
preta, que de vez em quando, surge a notícia de 
que o estádio Presidente Vargas vai ser leiloado 
para pagar as dívidas do clube. Até os trezeanos 
mais colaboradores com o clube estão desapa-
recendo. Tudo isso de ruim que está acontecen-
do agora com o Galo é fruto de gestões desas-
trosas, incluindo aí a atual. Há muito tempo, que 
o clube contrata vários atletas, que logo depois 
deixam o clube falando mal e cobrando salários 
que não foram pagos. Mais recentemente, o ata-
cante João Ramalho denunciou a falta de uma 
boa alimentação para os atletas e descasos com 

os infectados pela covid. A denúncia ganhou 
repercussão nacional e por causa disto, João e 
outros atletas deixaram recentemente o clube.

O entra e sai de jogadores é quase que toda 
a semana. No final de semana mesmo já anun-
ciaram mais um reforço. Futebol é um esporte 
coletivo e esse vai e vem de jogadores só vem 
prejudicando o clube. Não é possível entrosar a 
equipe e não é fácil administrar a motivação dos 
atletas, sem receberem os salários em dia.

O desastre da gestão se reflete dentro de 
campo. O clube está sem vencer há 4 jogos na 
Série D e a 8, somando-se os jogos do Campeo-
nato Paraibano. A última vez que a torcida do 
Galo pôde comemorar uma vitória do time do 
coração foi em 6 de maio, contra o Nacional 
de Patos, em Campina Grande. Trata-se de um 
jejum que incomodaria qualquer clube do país e 
muito mais a um de tradição, de peso na camisa, 
como é o caso do Treze. Isto tudo é lamentável 
e inexplicável. Uma das maiores torcidas da 
Paraíba, se não for a maior, e apaixonada como 
ela é, não merece estar passando por esse so-
frimento. É triste ver um clube de tantas glórias 
em ruínas. 

Botafogo
A bruxa está mesmo solta na Maravilha do 

Contorno. Depois de colecionar atacantes no 
departamento médico, agora o Botafogo tem 
uma série de volantes por lá. Aliás, volante de 
ofício não tem mais nenhum, pelo menos não 
tinha contra o Altos no último sábado. Amaral, 
Rogério, Pablo e Bruno Menezes estavam impe-
didos de atuar por causa de contusões. Destes, 
o caso mais sério é o de Bruno Menezes, que 
dificilmente ainda volta nesta temporada. Pablo, 
que teve covid, já deverá estar à disposição para 
o próximo jogo. Rogério e Amaral ainda não é 
possível afirmar.

Além dos volantes, Clayton deixou o campo 
no último sábado se queixando de uma contu-
são. Olha que ele já estava voltando do departa-
mento médico. Aliás, neste retorno ao Botafogo, 
Clayton não teve ainda uma sequência razoável 
de partidas. O número de jogos que ele ficou 
fora, desde o início da temporada, é infinitamen-
te superior ao que ele jogou. É hora de se avaliar 
a relação custo benefício desse atleta, que é um 
craque, mas tem que mostrar isso dentro de 
campo jogando. 

Ivo Marques 
ivo_esportes@yahoo.com.brFalando de esportes

 Clayton está 
fazendo fisioterapia e 
deverá estar liberado 

também para o jogo. O 
caso dele não é muito 

grave. Ele tem um 
desequilíbrio muito forte 

no quadril 

Belas precisam vencer o Ceará no jogo de volta em Itaitinga
A derrota no último domin-

go para o Ceará, por 2 a 1, no 
Almeidão, não deixou o elenco 
do Botafogo abatido para o jogo 
da volta, no próximo sábado, 
em Itaitinga-CE, na decisão da 
vaga para as quartas de final do 
Campeonato Brasileiro da Série 
A2. O elenco volta a treinar a 
partir desta terça-feira e apesar 
da vantagem construída pelo 
time cearense, as jogadoras e 
a comissão técnica acreditam 
numa virada fora de casa.

“Tenho esperança, mesmo 
o jogo sendo na casa delas. Es-
tamos enfrentando uma equipe 
muito forte, profissional e com 

uma estrutura muito superior a 
da gente, mas enfrentamos ela 
de igual para igual aqui, e pelo 
segundo tempo que fizemos, dá 
para manter o otimismo. Vejo um 
avanço físico de nossa equipe e 
lá vamos jogar de forma mais 
solta. Eu acredito que é possível 
vencer. Futebol é decidido em 
detalhes”, disse Gleide Costa, 
técnica do Belo.

Sobre a derrota na primeira 
partida jogando em casa, Gleide 
disse que se deveu a dois deta-
lhes que decidiram o jogo.

“Nós sentimos muito a falta 
da nossa lateral direita Emily, que 
fraturou o nariz e não joga mais 

nesta temporada. Também fize-
mos um primeiro tempo muito 
ruim. As meninas não entraram 
muito focadas e estavam muito 
ansiosas, dando chutões. Nossa 
saída de bola foi muito ruim. No 
intervalo, mostramos esse erro 
e a equipe foi outra. Em certos 
momentos do jogo, nós econo-
mizamos energia para usar nos 
momentos principais da partida, 
porque o preparo físico do Ceará 
é muito superior ao nosso. En-
tão, jogamos com inteligência, 
fizemos um gol e não levamos 
mais nenhum. Se jogarmos assim 
no Ceará, temos chances sim de 
vencer”, afirmou a treinadora. No domingo passado, jogando no Almeidão, o time feminino do Botafogo perdeu de 2 a 1

Foto: Rayssa Melo

O técnico Gerson Gusmão 
está preocupado com o 
excesso de gols perdidos 
pelo ataque que pode fazer 
diferença lá na frente e 
ressaltou o bom trabalho 
da defesa nos últimos jogos

Foto: Instagram/Botafogopb
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Oitavas de final da Eurocopa serão concluídas hoje com o clássico Inglaterra x Alemanha e ainda Suécia x Ucrânia

O atacante Cristiano Ro-
naldo lamentou, ontem, atra-
vés de suas redes sociais, a 
eliminação de Portugal nas 
oitavas de final da Eurocopa 
diante da Bélgica - derrota 
por 1 a 0, no último domin-
go, em Sevilha, na Espanha 
-, mas disse que todos estão 
“orgulhosos” do caminho da 
seleção, que “ainda pode dar 
muitas alegrias aos portu-
gueses”.

“Não conseguimos o re-
sultado que queríamos e saí-
mos da competição antes do 
desejado. Mas estamos or-
gulhosos do nosso percurso, 
demos tudo para renovar o 
título de campeões europeus 
e este grupo provou que ain-
da pode dar muitas alegrias 
aos portugueses”, escreveu o 
jogador da Juventus, da Itá-
lia, em sua conta oficial no 
Instagram.

A seleção portuguesa, 
que defendia o título euro-
peu conquistado em 2016 na 
França, caiu diante da Bél-
gica, atual líder do ranking 
da Fifa, com um gol do meia 
Thorgan Hazard, aos 42 mi-
nutos do primeiro tempo.

“Os nossos torcedores 
estiveram incansáveis no 
apoio à equipe do início ao 
fim. Foi por eles que corre-
mos e lutamos, no sentido 
de corresponder à confian-
ça que depositaram em 
nós. Não foi possível chegar 
onde todos queríamos, mas 
fica aqui o nosso sincero e 
profundo agradecimento”, 
disse o capitão da seleção 
portuguesa.

Em suas declarações, 
Cristiano Ronaldo, que na 
Eurocopa marcou cinco gols 
e lidera a lista de artilheiros, 
aproveitou ainda para dar os 
parabéns à Bélgica e desejar 
boa sorte para todas as sele-
ções ainda vivas na disputa, 
garantindo que Portugal vol-
tará mais forte.

“Parabéns à Bélgica e 
boa sorte para todas as se-
leções que continuam na 
competição. Quanto a nós, 

Agência Estado

Cristiano lamenta eliminação
e elogia campanha da seleção

Jô escreve história no Corinthians

Jogos de Tóquio não blindam a covid-19

Brasil é ouro no
vôlei masculino

Cano, do Vasco, comemora gol erguendo a bandeira do arco-íris

O Corinthians tem nas suas catego-
rias de base e em artilheiros de gran-
des temporadas a essência para a 
lista dos maiores goleadores do clube 
no século XXI. A liderança da relação, 
por sinal, tem novo dono. Isso por-
que Jô deixou Dentinho para trás no 
ranking aos chegar aos 56 gols no 
empate com o Fluminense. Revelado 
nas categorias de base do Timão, Jô 
estreou no Corinthians com apenas 

16 anos e está em sua terceira pas-
sagem pelo clube, tendo conquistado 
quatro títulos: Campeonato Brasileiro 
(2005 e 2017) e Campeonato Pau-
lista (2003 e 2017). Atualmente, o 
atacante soma 56 gols em 238 par-
tidas com a camisa Alvinegra. Além 
dele, outros nomes criados no clube 
que aparecem na lista são o atacan-
tes Dentinho, 55 gols, e Gil, quarto 
colocado com 53 gols. 

“Não existe ‘nenhuma maneira’ de 
blindar a competição”. Com essa decla-
ração, feita ontem, em Tóquio, faltando 
menos de um mês para o início dos 
Jogos Olímpicos-2020, o presidente 
do Comitê Olímpico Japonês, Yasuhiro 
Yamashita, afirmou que não tem como 
blindar a competição e fazer com que 
nenhum caso de covid-19 seja regis-
trado durante o evento esportivo. O 
dirigente japonês afirmou que os pro-

tocolos de segurança criados pelas au-
toridades sanitárias para a chegada de 
atletas serão reforçados, mas ressaltou 
que nem mesmo a vacinação de todas 
as delegações garantiria um total de 
zero casos. “Não importa quais medi-
das sejam feitas, de maneira nenhuma 
não teremos nenhum caso positivo 
chegando. Mesmo que tenham tomado 
duas doses de vacina, isso não garante 
que todos testarão negativo”, disse.

A seleção brasileira masculina de vô-
lei é campeã da Liga das Nações. No 
último domingo, o Brasil venceu, de 
virada, a Polônia na decisão por 3 sets 
a 1 (22/25, 25/23, 25/16 e 25/14), 
em Rimini, na Itália. O título coroou 
uma grande campanha do time verde 
e amarelo, dono da melhor performan-
ce, com 15 vitórias e duas derrotas. Foi 
o primeiro título dos brasileiros na 
competição. O oposto Wallace brilhou 
na decisão e foi o maior pontuador da 
final, com 22 pontos. O atacante ain-
da foi eleito o melhor jogador da Liga 
das Nações e ficou com o prêmio de 
melhor oposto. Ao final do confronto, 
ele comentou sobre a vitória e o título 
do Brasil. Já a seleção brasileira femi-
nina de vôlei ficou com a medalha de 
prata na Liga das Nações. Na última 
sexta-feira, o Brasil foi superado pelos 
Estados Unidos na decisão por 3 sets 
a 1 (26/28, 25/23, 25/23 e 25/21), 
em Rimini, na Itália. 

No dia que o Vasco virou notícia por lançar um manifesto e uma camisa em apoio ao movimento LGBTQIA+, a imagem que ficou 
marcada foi a do atacante argentino German Cano (foto). Ao fazer gol na vitória sobre o Brusque, celebrou erguendo a bandeira do 
arco-íris à beira do gramado. O Vasco ganhou o jogo por 2 a 1. O jovem João Pedro, de 21 anos, do Vasco, que jogou os minutos 
finais postou uma foto com a mãe, Priscila Contreiras, e a esposa dela, Luana Cavalcante, a quem se referiu como segunda mãe. 
Outras homenagens foram prestadas no domingo possado por mais dois clubes cariocas. Flamengo e Fluminense, nos seus jogos de 
domingo passado, usaram os números da camisa de seus jogadores com as cores do arco-íris.

Curtas
Foto: Reprodução/Twitter

voltaremos mais fortes. Força 
Portugal!”, completou o ata-
cante, que junto com a men-
sagem postou uma foto da 
seleção portuguesa perfilada 
para foto antes da partida.

Clássico mundial
As oitavas da Eurocopa 

2021 terminam com um due-
lo histórico de dois gigantes 

do Velho Continente nesta 
terça-feira (29). Alemanha e 
Inglaterra já fizeram duelos 
decisivos em grandes com-
petições, inclusive final de 
Copa do Mundo, e voltam a se 
enfrentar valendo a perma-
nência na Euro 2020. A pro-
messa é de um embate extre-
mamente disputado às 13h 
(de Brasília), em Wembley. 

A Alemanha se classifi-
cou na “bacia das almas”. O 
time tetracampeão do mundo 
garantiu vaga com um empa-
te suado por 2 a 2 com a Hun-
gria, em Munique. 

A Inglaterra teve cam-
panha impecável na primei-
ra fase e ganhou como “prê-
mio”o direito de encarar a 
Alemanha. Os ingleses pare-

cem não ter vida fácil no fu-
tebol desde meados de 1966, 
quando conquistaram a Copa 
do Mundo pela primeira e 
única vez.

Além de Inglaterra e Ale-
manha, outro jogo vale vaga 
nas quartas de final e será 
disputado Hampden Park, 
na Escócia, entre Suécia e 
Ucrânia, a partir das 16h.

O português Cristiano Ronaldo é consolado por Lukaku após a eliminação da seleção portuguesa para a Bélgica, em Sevilla, pelas oitavas da Eurocopa

Foto: Instagram/Eurocopa

Após o empate en-
tre Brasil e Equador pela  
Copa América, o técnico 
Tite falou sobre a partida 
em entrevista coletiva. 
Ainda no Estádio Olím-
pico de Goiânia (GO), 
o treinador da Seleção 
Brasileira elogiou o iní-
cio de jogo da Canarinho 
e lembrou as mudanças 
realizadas na escalação 
inicial da equipe.

"Nós temos no de-
senrolar da partida um 
grande primeiro tempo. 
Inclusive parecia que a 
equipe jogava junto há 
bastante tempo, criando 
oportunidades, traba-
lhando a bola, tendo ar-
ticulação. Fez um gran-
de primeiro tempo", 
destacou.

O técnico admitiu, 
no entanto, que no iní-
cio da segunda etapa o 
Brasil encontrou dificul-
dades diante do Equa-
dor, principalmente nas 
bolas paradas. Foi assim 
que os equatorianos 
buscaram o empate.

"No segundo tem-
po, (o Equador) veio 
melhor, ajustado, ata-
cando com bolas aéreas 
e profundidades pelo 
lado direito do ataque. 
E com bolas paradas 
gerando uma dificulda-
de conosco. Fez o gol de 
empate. Retomamos a 
partir da metade, 20 mi-
nutos, e fomos melhores 
até o final, sem ser igual 
no primeiro tempo. No 
jogo de desempenho, 
com a equipe mexida, 
eu fiquei muito conten-
te", analisou.

Tite analisa
empate de 
1 a 1 contra 
o Equador
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No ano passado, foram registrados 175 homicídios no país, de acordo com a Associação Nacional de Travestis e Transexuais

Um transexual é assassinado 
a cada 48 horas no Brasil

Apenas em 2020, foram assas-
sinadas 175 pessoas transexuais 
no Brasil, segundo levantamento da 
Associação Nacional de Travestis 
e Transexuais (Antra). O número 
representa aumento de 29% em re-
lação às 124 mortes registradas em 
2019. A média é de um assassinato 
de transexual a cada 48 horas no 
Brasil. Em números absolutos, São 
Paulo foi o estado com mais casos 
em 2020, com 29 mortes, seguido 
pelo Ceará, com 22 assassinatos, e a 
Bahia, com 19.

Sete em cada dez pessoas, mo-
radoras da cidade de São Paulo, con-
sideram muito importante a elabo-
ração e implementação de políticas 
públicas que promovam a igualdade 
de direitos para a população LGBT-
QIA+. O número aumentou em rela-
ção à última edição da pesquisa, rea-
lizada em 2019, de 60% para 68%.

O resultado é da pesquisa ‘Viver 
em São Paulo: Direitos LGBTQIA+’, 
divulgada pela Rede Nossa São Paulo 
em parceria com o Instituto Inteli-
gência em Pesquisa e Consultoria 
(Ipec). A pesquisa foi realizada entre 
os dias 12 e 29 de abril de 2021. 
Foram 800 entrevistas com pessoas 
maiores de 16 anos residentes da 
capital paulista.

As políticas públicas mais efeti-
vas para a promoção da igualdade de 
direitos para as pessoas LGBTQIA+ 
apontadas pelos entrevistados foram 
a promoção de campanhas de cons-
cientização e inclusão, o aumento 
das penas contra quem pratica atos 
discriminatórios contra essa popu-
lação e a ampliação dos serviços 
de proteção a pessoas deste grupo 
em situação de violência. As três 
medidas foram mencionadas por 
37%, 35% e 29% dos respondentes, 
respectivamente.

Para a maioria, a administra-
ção municipal faz pouco (52%) ou 
nada (19%) no combate à violência 
contra pessoas LGBTQIA+. No que 
diz respeito à relação da cidade com 
a população LGBTQIA+, a maioria 

Aforismo
“Devemos chorar as pessoas à nascença, 

e não quando da sua morte.”

(Montesquieu)

67 — São Pedro, 
principal discípulo de Jesus Cristo e primeiro papa
67 — Paulo de Tarso (São Paulo), 
apóstolo do Cristianismo
1895 —Floriano Peixoto, militar e político 
brasileiro, segundo presidente do Brasil
2003 — Katharine Hepburn, atriz norte-americana

Mortes na História

Obituário

Ailana Cristina Araújo Canuto
26/6/2021 – Aos 40 anos, em Patos (PB), 
por complicações causadas pela covid-19. 
Agente de crédito que residia à Rua Deo-
doro da Fonseca, no Centro de Patos. Deixa 
a companheira Andreza da Silva Gomes e 
uma filha de quatro anos: Ana Lia.

Foto: Patosonline

Maria Jaberlânye da Silva Nelo
25/6/2021 – Aos 30 anos, vítima 
da covid-19. Ex-professora substitu-
ta do Centro de Ciências Aplicadas 
e Educação (CCAE), no campus de 
Mamanguape, da Universidade Fede-
ral da Paraíba (UFPB). Também fazia 
parte do Grupo de Estudos em Letramentos, Interação e 
Trabalho (Gelit) e do Ateliê de Textos Acadêmicos (Ata). 
Recentemente foi aprovada na seleção para o doutorado 
do Programa de Pós-Graduação em Linguística (Proling), 

Foto: Divulgação

Juvino Vasconcelos Filho (Toquinho)
25/6/2021 – Aos 47 anos, em Patos (PB), 
de covid-19. Eletricista deixa viúva Fran-
cisca Albuquerque, com quem teve três 
filhos: Cícero, Joice e Messias. Era irmão 
da comerciante Vera Lúcia, que também 
morreu por conta da covid-19.

Foto: Patosonline

Carina Duarte
24/6/2021 – Aos 47 anos, em Goiânia 
(GO), em decorrência da covid-19. Cantora 
apontada como um dos principais nomes 
da música em Goiás.

Foto: Instagram

Valdemir da Silva Galdino (Val)
27/6/2021 – Aos 43 anos, na Praia de Co-
queirinho, no Conde (PB), por afogamento. 
Estava com a família na praia e entrou no 
mar quando percebeu que as duas filhas 
estavam se afogando. Conseguiu salvar as 
filhas, mas morreu.

Foto: NotÍcia ParaÍba

Johnny Solinger
26/6/2021 – Aos 55 anos, em decorrência 
de insuficiência hepática. Cantor norte-a-
mericano, do Texas, ex-vocalista do Skid 
Row, onde entrou em 1999, substituindo 
Sebastian Bach, e deixou a banda em 2015. 
Gravou os álbuns ‘Thickskin’ (2003) e 
‘Revolutions Per Minute’ (2006), e também os EPs ‘United 
World Rebellion: Chapter One’ (2013) e ‘Rise of the Damna-
tion Army – United World Rebellion: Chapter Two’ (2014). 
Antes o vocalista gravou os álbuns ‘Chain Link Fence’ (2000), 

Foto: Divulgação

relativa avalia que São Paulo é tole-
rante em relação a essa população, 
somando 44% dos respondentes. 
Já 28% avaliam a cidade como nem 
tolerante, nem intolerante e 21% 
como intolerante.

Seis em cada dez (59%) sofre-
ram ou presenciaram pelo menos 
uma situação de preconceito em fun-
ção da orientação sexual ou identi-
dade de gênero. Entre aqueles que 
sofreram ou presenciaram ao menos 
uma das situações de preconceito lis-
tadas na pesquisa, destaca-se quem 
se declara não heterossexual e quem 
acredita que a gestão atual tem feito 
pouco ou nada para combater a vio-
lência contra pessoas LGBTQIA+.

Já entre os 31% que não sofre-
ram nem presenciaram situações de 
preconceito em função de orientação 
sexual ou identidade de gênero, des-

taca-se quem se autodeclara da cor 
branca, quem se declara heterosse-
xual e os homens cisgênero (pessoas 
que se identificam totalmente com 
seu gênero).

Os espaços públicos são consi-
derados os locais de maior vulnera-
bilidade para as pessoas LGBTQIA+, 
sendo apontados por 48% como 
locais em que sofreram ou presen-
ciaram situações de preconceito. O 
transporte público foi apontado por 
41%; escola ou faculdade por 38%; 
bares e restaurantes por 37%; traba-
lho por 36%; família por 35%; e ba-
nheiro público e de estabelecimentos 
privados por 30%.

Para 55% dos entrevistados, o 
impacto da pandemia de covid-19 na 
saúde mental das pessoas LGBTQIA+ 
foi igual ao sofrido pelo restante da 
população, enquanto 18% acreditam 

que foi maior e 22% não souberam 
responder.

A falta de contato com a rede de 
apoio e o maior convívio com familia-
res preconceituosos foram conside-
rados os fatores que mais contribuem 
para desencadear ou agravar proble-
mas de saúde mental nas pessoas 
LGBTQIA+, sendo apontados por 
48% e 45%, respectivamente.

O cruzamento entre a pandemia 
e a LGBTfobia já havia sido motivo 
de alerta da Organização das Nações 
Unidas (ONU) ainda nos primeiros 
meses da crise sanitária, no ano pas-
sado. Em abril de 2020, a ONU divul-
gou comunicado antecipando que a 
emergência sanitária exacerbaria as 
violências sofridas por LGBTIs.

Ações municipais
A prefeitura de São Paulo infor-

mou, em nota, que trabalha no com-
bate à homofobia e discriminação 
sexual, e na promoção de condições 
igualitárias de identidade de gênero 
com adoção de um conjunto de medi-
das em diversos órgãos municipais.

Como conquistas da popula-
ção LGBTQIA+ nos últimos anos, 
a prefeitura citou a sanção da Lei 
Municipal 17.301, que proíbe e pune 
atos discriminatórios em razão da 
orientação sexual e de identidade 
gênero, além da criação do segundo 
Centro de Acolhida para Mulheres 
Trans e Travestis, e a inauguração do 
Centro de Cidadania LGBTI Cláudia 
Wonder, na Zona Oeste, com atendi-
mento jurídico, psicológico e social, 
totalizando cinco centros de cidada-
nia na cidade.

Os centros de cidadania aten-
dem vítimas de violência, precon-
ceito e discriminação, com apoio 
jurídico, psicológico e de serviço 
social, com acompanhamento para 
a realização de boletins de ocorrên-
cia e demais orientações, confor-
me informou a prefeitura. Também 
foi realizada a descentralização do 
programa Transcidadania para as 
periferias.

Os dois Centros de Acolhida Es-
peciais para Mulheres Transexuais 
e Travestis tem 60 vagas no total, 
sendo um na Sé e outro em Santana, 
com objetivo de viabilizar o processo 
de autonomia e a reconstrução de 
vínculos familiares e comunitários, 
além de garantir acesso aos serviços 
prestados pela rede socioassisten-
cial, benefícios e políticas públicas.

Ainda segundo o município, a 
Secretaria da Saúde, por meio da 
Área Técnica de Saúde da População 
LGBTQIA+, desenvolve estratégias 
no combate à LGBTfobia na rede de 
Atenção Básica, com ações como 
sensibilização dos profissionais por 
meio da discussão dos conceitos 
introdutórios e direitos, como o 
direito ao nome social; ampliação 
da rede de hormonização – hoje são 
35 polos e discussão com o comitê 
municipal LGBTQIA+ para a cons-
trução de uma política adequada a 
essa população.

São Paulo foi o estado com mais casos em 2020, com 29 mortes, seguido pelo Ceará, com 22 assassinatos, e Bahia, com 19 vítimas

Foto: Marcelo Camargo

do Centro de Ciências Humanas, Letras e Artes (CCHLA), no 
campus João Pessoa da UFPB.

Camila Boehm
Agência Brasil

Djalma Falcão
25/6/2021 – No Rio de Janeiro (RJ). Car-
navalesco, compositor e ex-presidente da 
União da Ilha do Governador. Personagem 
marcante da escola de samba fluminense. É 
um dos compositores dos sambas apresen-
tados pela União da Ilha nos carnavais de 
1993, 1999, 2001, 2005 e 2015. Também possui obras mar-
cantes pelo Boi da Ilha, escola da Ilha do Governador. Um dos 
sambas mais marcantes do Império da Tijuca, para o Carnaval 
de 2010, também teve a participação do compositor.

Foto: Divulgação

Roberto Neilo Cavalcante 
Porto Junior Lira
25/6/2021 – Aos 43 anos, em Manaus (AM), 
vítima da covid-19. Compositor, pastor e 
forrozeiro gospel. Artista ficou conhecido 
na região em meados de 2000 quando era 
cantor de forró na banda Segura a Pisada.

Foto: Divulgação

Joanne dos Santos
27/6/2021 – Aos 27 anos, em Picuí (PB), 
por choque anafilático (anafilaxia), após 
ser picada por um marimbondo. Era 
moradora da zona rural e alérgica. Foi 
picada pelo inseto e começou a passar mal 
e chegou sem vida ao hospital. Deixa um 
filho de 4 anos.

Foto: NotÍcia ParaÍba

‘Solinger’ (2003), ‘Solinger II’ (2003) e ‘Johnny Solinger’ 
(2008) com sua banda Solinger.
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Hospital é o primeiro do estado habilitado a realizar transplante do coração e mantido totalmente com recursos do SUS

Metropolitano ultrapassa marca 
de 1.200 mil cirurgias cardíacas

O Hospital Metropolita-
no Dom José Maria Pires já 
realizou 1.236 cirurgias em 
pacientes adultos e crianças, 
evitando o deslocamento 
dessas pessoas para fazerem 
tratamento fora do domicílio, 
até então a única alternati-
va para os que necessitavam 
ser submetidos a algum tipo 
de cirurgia do coração na Pa-
raíba. O Hospital pertence à 
rede estadual de saúde, sendo 
o primeiro do estado 100% 
SUS habilitado para realizar 
transplante de coração adulto 
e pediátrico.

De acordo com o diretor 
técnico, cirurgião cardiovas-
cular Thiago Vila Nova, a equi-
pe comemora não apenas a 
marca alcançada nesses três 
anos de oferta do serviço, mas 
também histórias de benefi-
ciários que hoje vivem com 
saúde por conta do atendi-
mento de excelência que rece-
beram dos profissionais que 
atuam no complexo. “É um or-
gulho imenso, ainda mais por 
sabermos que mudamos para 
melhor a qualidade de vida 
dos nossos pacientes, através 
de um trabalho de alto nível 
pela equipe profissional que 
atua na instituição”, frisou.

Entre os beneficiários, 
está a paciente Ananélia dos 
Santos, 56 anos, de Campina 
Grande, que realizou a Cirur-
gia de Revascularização do 
Miocárdio (CRM), no último 
dia 17. “Este hospital é uma 
benção, não há outra defi-
nição. A marca da cirurgia 
em meu peito eu chamo de 
marca da vida, porque an-
jos em forma de médicos me 
ajudaram a viver por mais 
um tempo, e tenho sido bem 
tratada e orientada por toda 
equipe. Peço a Deus que mais 
vidas sejam salvas aqui e ou-
tras pessoas possam viver 
uma nova história, como eu 
estou vivendo”, discorreu a 
paciente que evolui bem e 
receberá alta hospitalar nos 
próximos dias. 

Ao contrário dos adultos, 

que na grande maioria das 
vezes necessitam de cirurgia 
para corrigir doenças adqui-
ridas, as crianças que preci-
sam se submeter a procedi-
mentos nascem com algum 
tipo de cardiopatia congênita. 
“Já recebemos crianças re-
cém-nascidas com poucas ho-
ras de vida e de baixo peso. 
Já tivemos grandes desafios 
para realizar o tratamento 
cirúrgico nesses pequenos 
pacientes, mas vencemos jun-
to com eles. Nossa equipe rea-
lizou procedimentos inéditos, 
a exemplo de Maria Letícia, 
que foi diagnosticada com 
Atresia Tricúspide - ela só tem 
o lado esquerdo do coração 
porque a válvula tricúspide 
não foi formada. Após análise 
do seu perfil, entendemos que 
era necessário a realização da 
cirurgia de Glenn, procedi-
mento mais complexo do que 
costumamos fazer no hospi-
tal. Foi a primeira vez que foi 
realizado, sendo uma cirurgia 
de muito sucesso, abrindo as 
portas para outros pacientes 
serem submetidos, se neces-
sário, ao mesmo tratamento”, 
contou a coordenadora da 
Cardiologia Pediátrica, médi-
ca cardiologista Lara Dantas.

Com apenas 7 meses de 
vida, Maria Letícia tornou-se 
a primeira bebê cardiopata 
a realizar pelo SUS na Paraí-
ba o procedimento. Para a 
mãe, Jaqueline Damasio, o 
momento foi de apreensão, 
mas também de fé. “A equipe 
médica que nos acolheu expli-
cou para mim e meu esposo 
a necessidade de fazer essa 
cirurgia. Eu, como mãe, fiquei 
temerosa, pensei que ela iria 
ficar com sequelas, mas tive 
muita fé primeiramente em 
Deus e na equipe médica que 
nos passou segurança. Quase 
um ano depois da cirurgia, eu 
olho para minha filha e a vejo 
com qualidade de vida, graças 
a todos desse hospital. Eu só 
tenho que agradecer a todo 
mundo”, narrou, emociona-
da. Maria Letícia realizou a 

cirurgia de Glenn em julho de 
2020, e hoje está com 1 ano e 
6 meses, segue acompanhada 
pela equipe do Hospital.

As conquistas do Me-
tropolitano juntam-se às 
histórias dos paraibanos. De 
acordo com o secretário de 
Saúde do Estado, Geraldo 
Medeiros, a unidade segui-
rá avançando na prestação 
de serviços. “Com a segun-
da hemodinâmica que será 
inaugurada dia 10 de julho, 
teremos o cateterismo com 
angioplastia e stent no parai-
bano e paraibana, e cirurgias 
cardíacas ampliadas no seu 
quantitativo suprindo um va-
zio assistencial existente na 
Paraíba há 50 anos, propor-
cionando ao usuário do SUS 
a integralidade, equidade e 
universalidade”, expressou. 

Já o diretor geral da uni-
dade, Antônio Pedrosa, des-

tacou que o serviço de alta 
complexidade em Cardiologia 
está consolidado e os próxi-
mos desafios incluem a rea-
lização de cirurgias de trans-
plantes de coração. “Desde a 
habilitação pelo Ministério da 
Saúde, iniciamos a prepara-
ção e capacitação com nossas 
equipes médica e multidisci-
plinar. Implantamos também 
um canal direto para agen-
damento dos candidatos ao 
transplante cardíaco. Pessoas 
que possuem diagnóstico de 
insuficiência cardíaca podem 
entrar em contato através do 
telefone: 83 3229-9157, e 
agendar a primeira consulta 
para o ambulatório. Seguimos 
confiantes que em breve esta-
remos realizando o primeiro 
transplante 100% SUS na Pa-
raíba”, pontuou o diretor.

Atualmente, os procedi-
mentos mais realizados no 

Maria Letícia nasceu com uma má formação no coração e, aos 7 meses de vida, tornou-se a primeira bebê cardiopata a realizar pelo SUS na Paraíba a cirurgia de Glenn

Foto: Secom-PB

Participação popular

Processo de revisão do Plano Diretor 
de JP tem 1a audiência virtual amanhã

Acontece nesta quarta-
feira (30), a partir das 9h, a 
primeira audiência pública 
de revisão do Plano Diretor 
Municipal e legislação com-
plementar de João Pessoa. 
Será uma oportunidade 
para a população acompa-
nhar, comentar e tirar suas 
dúvidas sobre o processo 
de revisão do Plano Diretor, 
que balizará o desenvolvi-
mento da capital paraibana 
pelos próximos 10 anos.

Segundo o prefeito Cí-
cero Lucena, a discussão do 
novo marco da legislação 
municipal vai acontecer 
com a participação plural e 
transparente da sociedade 
pessoense. “O Plano Dire-
tor, na verdade, já deveria 

ter sido atualizado. Não foi. 
Mas agora vamos conduzir 
isso de forma transparen-
te e responsável. Eu tenho 
certeza absoluta de que a 
visão de futuro que temos 
de João Pessoa vai viabili-
zar a preparação de nossa 
capital para mais de um mi-
lhão de habitantes. É funda-
mental que esse processo 
seja democratizado, com 
participação plural para 
que a gente encontre a me-
lhor solução para a cidade”, 
enfatizou.

Seguindo as exigên-
cias de segurança sanitária 
e de distanciamento social 
dispostas no Decreto Mu-
nicipal nº 9.749/2021, que 
regulamenta as restrições 

à circulação impostas pela 
pandemia da covid-19, 
o evento será transmiti-
do ao vivo, remotamente, 
pelo canal da Prefeitura no 
YouTube no link https://
www.youtube.com/user/
pmjponline.

O secretário de Plane-
jamento, José William, des-
tacou que por ser o Plano 
Diretor, a lei municipal que 
estabelece a política de de-
senvolvimento do municí-
pio e da sua expansão urba-
na, a audiência do dia 30 é 
apenas a primeira de uma 
série de eventos destinados 
a tornar o debate em torno 
de sua revisão o mais amplo 
e participativo possível.

“É esse plano que vai di-

recionar o futuro da cidade 
em questões como infraes-
trutura urbana, habitação, 
transporte, meio ambiente, 
atração de investimentos, 
emprego e geração de ren-
da, entre muitos outros. Daí 
a importância do debate e 
da mais ampla participação 
possível”, completou.

De acordo com o Esta-
tuto da Cidade, lei federal, os 
planos diretores precisam 
ser revistos a cada 10 anos.

A população pode aces-
sar as informações e os rela-
tórios produzidos durante 
o processo de revisão do 
Plano Diretor Municipal de 
João Pessoa, além de enviar 
suas colaborações, no site: 
www.pdjp.com.br.

O Conselho Regional 
de Educação Física da 10ª 
Região - Paraíba (CREF10/
PB) realizou, na primeira 
quinzena deste mês, 136 
ações de fiscalização. Fo-
ram fiscalizadas 86 Pes-
soas Físicas e 49 Pessoas 
Jurídicas, resultando em 
21 notificações, sendo 02 
para PFs e 19 para PJs. 

Entre as principais 
ocorrências, estão: Pessoa 
Física atuando e Pessoa 
Jurídica funcionando sem 
registro no Conselho, es-

tabelecimento operando 
em local diferente do qual 
está registrado e sem res-
ponsável técnico presente, 
PJ permitindo o exercício 
profissional por pessoa 
não habilitada, estagiário 
em situação irregular etc. 

A equipe de fiscaliza-
ção do CREF10 esteve em 
João Pessoa, Queimadas, 
Boqueirão e Caturité. A 
capital paraibana teve o 
maior número de visitas, 
com 45 ações de fiscali-
zação. 

Conselho de Educação 
Física realiza 136 ações

Hospital Metropolitano na 
área de cirurgia cardiológica 
em adultos são CRM, Implan-
te de Marcapasso, Troca de 
Valva Mitral e Troca de Valva 
Aórtica, já em crianças, fe-
chamento de CIV, Ligadura 
de Canal Arterial e Correção 
de Comunicação Interatrial 
(CIA).

Referência
O Hospital Metropolita-

no é referência em Alta Com-
plexidade em Cardiologia na 
Paraíba. Atende pacientes 
com cardiopatias congênitas 
e outras patologias, sendo a 

maioria deles submetidos a 
procedimentos cirúrgicos. 
Conta com profissionais alta-
mente capacitados – incluin-
do cirurgiões cardiovascular, 
arritmologistas, cardiologis-
tas pediátricos clínicos e in-
tensivistas em UTI – além de 
uma estrutura exclusiva de 
atendimento ambulatorial e 
internação. 

O serviço é o primeiro do 
estado 100% SUS habilitado 
para realizar o transplante 
de coração, sendo o 5º hospi-
tal público do país habilitado 
para fazer transplante de co-
ração pediátrico. 



PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR
AVISO

DE HOMOLOGAÇÃO
De acordo com o relatório final da Comissão Permanente de Licitação, HOMOLOGO o pro-

cedimento da Tomada de Preços n° 00023/2021, para aquisição de materiais de construção e 
ADJUDICO o seu objeto à empresa ELIAS GOMES FILHO ME, CNPJ n° 05.142.210/0001-38, com 
proposta no valor global de R$ 168.715,00 (cento e sessenta e oito mil, setecentos e quinze reais).

Aguiar - PB, 28 de Junho de 2021.
Manoel Batista Guedes Filho

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOA NOVA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00027/2021
A Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de Alagoa Nova, através da 

Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, devidamente nomeados pela Prefeitura Municipal de Alagoa 
Nova, TORNA PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta à licitação na mo-
dalidade PREGÃO ELETRÔNICO nº 00027/2021, cujo objeto é AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS 
HOSPITALARES PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA UNIDADE MISTA DE SAÚDE SOFIA 
DE CASTRO. DATA DA ABERTURA: 12 DE JULHO DE 2021, ÀS 08H30MIN (HORÁRIO LOCAL). 
Informações: no horário das 08h às 12h dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: pmanlicita@
gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br e www.portaldecompraspublicas.com.br.

Alagoa Nova - PB, 28 de Junho de 2021.
TATIARA GOMES DE ALMEIDA

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2021
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Av São 

Jose, S\N - Centro - Alcantil - PB, às 10:00 horas do dia 16 de Julho de 2021, licitação modalidade 
Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa especializada no ramo da 
Construção Civil para reforma da Unidade Escolar localizada no Sitio Capoeiras no Município de 
Alcantil – PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93; 
Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 0005/2021/21; e legislação pertinente, conside-
radas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 98825–0703. E-mail: cplalcantilpb@
gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Alcantil - PB, 28 de Junho de 2021
JOSE MENDONÇA ALVES
Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARUNA 
RESULTADO FASE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00007/2021
OBJETO: Reforma e Ampliação da Escola José Francisco de Lima, situada na Comunidade de 

Camucá. LICITANTE HABILITADO: PB CONSTRUÇÕES E COMÉRCIO LTDA – EPP. LICITANTES 
INABILITADOS: INPREL CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA –ME; RENOVAR CONSTRUCOES 
E SERVICOS LTDA; RETA CONSTRUCOES E INCORPORACOES LTDA. Dos atos decorrentes 
do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 
e suas alterações. Comunica-se que, em não havendo interposição de recursos, a sessão pública 
para abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 09/07/2021, às 09:00 horas, 
no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão 
Permanente de Licitação, Rua Professor Moreira, 21 - Centro - Araruna - PB, no horário das 08:00 
as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3373–1010. E-mail: licita@araruna.pb.gov.br. 

Araruna - PB, 28 de junho de 2021
MARCIELMA MARTINS CARDOSO

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARUNA 
RESULTADO FASE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00007/2021
OBJETO: Reforma e Ampliação da Escola José Francisco de Lima, situada na Comunidade de 

Camucá. LICITANTE HABILITADO: PB CONSTRUÇÕES E COMÉRCIO LTDA – EPP. LICITANTES 
INABILITADOS: INPREL CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA –ME; RENOVAR CONSTRUCOES 
E SERVICOS LTDA; RETA CONSTRUCOES E INCORPORACOES LTDA. Dos atos decorrentes 
do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 
e suas alterações. Comunica-se que, em não havendo interposição de recursos, a sessão pública 
para abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 09/07/2021, às 09:00 horas, 
no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão 
Permanente de Licitação, Rua Professor Moreira, 21 - Centro - Araruna - PB, no horário das 08:00 
as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3373–1010. E-mail: licita@araruna.pb.gov.br. 

Araruna - PB, 28 de junho de 2021
MARCIELMA MARTINS CARDOSO

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE AROEIRAS
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA Nº DP00018/2021
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00018/2021, 
que objetiva: AQUISIÇÃO EMERGENCIAL DE TESTES RÁPIDOS PARA O ATENDIMENTO DAS 
NECESSIDADES DO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE NO ENFRENTAMENTO DA PANDEMIA 
MUNDIAL DO CORONAVÍRUS (COVID–19) DIANTE DO AUMENTO EXPONENCIAL DOS CASOS 
REGISTRADOS NO MUNICIPIO DE AROEIRAS – PB; RATIFICO o correspondente procedimento 
e ADJUDICO o seu objeto a: DROGAMIX DISTRIBUIDORA DE MEDICAMENTOS EIRELI - R$ 
128.400,00.

Aroeiras - PB, 24 de junho de 2021
DOMINGOS MARQUES BARBOSA FILHO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE AROEIRAS
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: AQUISIÇÃO EMERGENCIAL DE TESTES RÁPIDOS PARA O ATENDIMENTO DAS 
NECESSIDADES DO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE NO ENFRENTAMENTO DA PANDEMIA 
MUNDIAL DO CORONAVÍRUS (COVID–19) DIANTE DO AUMENTO EXPONENCIAL DOS CA-
SOS REGISTRADOS NO MUNICIPIO DE AROEIRAS – PB. FUNDAMENTO LEGAL: DISPENSA 
DE LICITAÇÃO Nº DP00018/2021. DOTAÇÃO: RECURSOS PRóPRIOS DO MUNICÍPIO DE 
AROEIRAS: 3.3.90.30.99.00 OUTROS MATERIAIS DE CONSUMO. VIGÊNCIA: ATÉ 22/09/2021. 
PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE AROEIRAS E: CT Nº /2021 - 24.06.21 
- DROGAMIX DISTRIBUIDORA DE MEDICAMENTOS EIRELI - CNPJ 31.368.706/0001-34 - R$ 
128.400,00. LOCAL DE ENTREGA: NESTE MUNICÍPIO.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTA ROSA
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2021
TORNA PÚBLICO QUE FARÁ REALIzAR ATRAVÉS DA COMISSÃO PERMANENTE DE 

LICITAÇÃO, SEDIADA NA RUA MANOEL DE SOUSA LIMA, 118 - CENTRO - BARRA DE SANTA 
ROSA - PB, ÀS 10:00 HORAS DO DIA 15 DE JULHO DE 2021, LICITAÇÃO MODALIDADE TO-
MADA DE PREÇOS, DO TIPO MENOR PREÇO, PARA: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA 
A EXECUÇÃO DE PAVIMENTAÇÃO DE ESTRADAS VICINAIS NO MUNICÍPIO DE BARRA DE 
SANTA ROSA/PB – CR 1073993-86. RECURSOS: PREVISTOS NO ORÇAMENTO VIGENTE. 
FUNDAMENTO LEGAL: LEI FEDERAL Nº 8.666/93 E SUAS ALTERAÇÕES POSTERIORES. 
INFORMAÇÕES: NO HORÁRIO DAS 08:00 AS 12:00 HORAS DOS DIAS ÚTEIS, NO ENDEREÇO 
SUPRACITADO. TELEFONE: (083) 3376-1040. E-MAIL: PMBSR.PB2017@GMAIL.COM. EDITAL: 
www.TCE.PB.GOV.BR.  

BARRA DE SANTA ROSA - PB, 28 DE JUNHO DE 2021
JOSÉ DANIEL MARTINS SILVA

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
AVISO DE INTERPOSIÇÃO

DE RECURSO PREGÃO PRESENCIAL Nº 0030/2021
A Prefeitura Municipal de Belém-PB vem através do seu Pregoeiro, tornar público para conhe-

cimento dos interessados à interposição de recurso administrativo apresentado pela Empresa 
FARMAIS COMÉRCIO VAREJISTA DE MEDICAMENTOS LTDA contra a habilitação da Empresa 
FLASH PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS EIRELI referente ao Pregão Presencial n° 00030/2021 que 
tem como objeto CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA FORNECIMENTO DE FORMA PARCE-
LADA DE TESTE RÁPIDO PARA ENFRENTAMENTO DA PANDEMIA DE SAÚDE PÚBLICA DE 
IMPORTÂNCIA INTERNACIONAL DECORRENTE DO CORONA VÍRUS - COVID 19, DESTINADOS 
A DEMANDAS DO MUNICÍPIO DE BELÉM PB. O recurso foi protocolado no dia 25/06/20201, os 
prazos serão cumpridos conforme edital.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM 
ERRATA EXTRATO DE CONTRATO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00027/2021
A Prefeitura Municipal de Belém torna público para conhecimento dos interessados, ERRATA 

ao EXTRATO DE CONTRATO do Pregão Presencial nº. 00027/2021: onde leia- se VIGÊNCIA: até 
09/01/2022, leia-se VIGÊNCIA: até 09/06/2022. Todos os demais termos e condições estabelecidas 
no extrato de contrato permanecem inalterados.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇO SISTEMA ONLINE LITE SYSTEM PARA GESTÃO DE 
IMAGENS, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA DE SAÚDE DO MUNICIPIO 
DESTE MUNICIPIO. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00016/2021. DOTA-
ÇÃO: 20.71 FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE BELÉM 10.301.1008.2201 MANUTENÇÃO DO 
CENTRO DE REFERENCIA EM SAUDE DA MULHER 211.000000 RECEITAS DE IMPOSTOS E 
TRANSPERECIA DE IMPOSTOS – SAUDE 191.3.3.90.39.00 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEI-
ROS – PESSOA JURÍDICA 214.000000 TRANSFERÊNCIAS FUNDO A FUNDO DE RECURSOS 
DO SUS PROVENIENTES DO GOVERNO FEDERAL 192.3.3.90.39.00 OUTROS SERVIÇOS DE 
TERCEIROS – PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2021. PAR-
TES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Belém e: CT Nº 00086/2021 - 10.06.21 - COVRE 
TECNOLOGIA LTDA - R$ 8.700,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
TERMO DE NOTIFICAÇÃO

O Município de Belém-PB, por sua representante legal, ALINE BARBOSA DE LIMA, Prefeita Mu-
nicipal, através da presente, na qualidade de CONTRATANTE, no Município, conforme CONTRATO 
Nº 0018/2020, NOTIFICA a empresa wCB ENGENHARIA E PROJETOS, nos seguintes termos: A 
empresa ora notificada celebrou com o Município de Belém-PB o contrato n.º 0018/2020, que tem 
como objeto: Contratação de empresa no ramo pertinente para Pavimentação e drenagem das 
ruas: Mário Barbosa, Rua do Campo e Deputado AntonioDávila Lins, no município/PB, conforme 
Convênio FDE nº 002/2019 - Governo do Estado da Paraíba, nos termos do Processo Licitatório 
TOMADA DE PREÇOS N.º 0004/2019. Conforme apurado, observou-se a deterioração de alguns 
locais onde os serviços foram executados, conforme laudo técnico em anexo. Ante o exposto e 
amparado no contrato celebrado, que impõe sanções pelo não cumprimento do contratado, NOTI-
FICA a empresa wCB ENGENHARIA E PROJETOS, CNPJ: 23.271.421/0001-78, para no prazo 
improrrogável de 5 (cinco) dias corridos, a contar da publicação da presente notificação, para se 
apresentar a Secretaria de Infraestrutura do Município apresentando cronograma de execução 
de recuperação dos trechos deteriorados, sob pena de serem aplicadas as sanções previstas no 
contrato e na legislação de regência. Sem mais para o momento, colocamo‐nos à disposição de 
Vossa Senhoria para eventuais esclarecimentos.

ALINE BARBOSA DE LIMA                                        KERUAK DUARTE PEREIRA
Prefeita Municipal                                                         Procurador Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA
RUA EMÍLIA LEITE - Nº 05

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL SRP N° 0024/2021 – PMBV
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 067/2021 – PMBV

O Município de Boa Ventura/PB, através do seu Pregoeiro Oficial, torna público que fará realizar 
licitação na modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, às 09:00hs (horário local) 
do dia 12 de julhode 2021, objetivando a realização deCONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALI-
zADA NOS SERVIÇOS DE LOCAÇÃO DE VEÍCULOS DIVERSOS PARA ATENDER AS DEMANDAS 
DA PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA-PB. A sessão pública será realizada na sala de 
reuniões no anexo do Prédio da Prefeitura de Boa Ventura, localizada a Rua Emília Leite, nº 05, 
Centro, Boa Ventura - PB. Cópia do Edital e seus anexos poderão ser adquirido exclusivamente e 
gratuitamente pelo site www.boaventura.pb.gov.brou por e-mail (licitacaopmboaventura2@gmail.
com), a partir da publicação deste aviso.

Boa Ventura - PB, 28 de junho de 2021.
Lívia Moniely de Almeida Deodato

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOM JESUS
AVISO DE ADIAMENTO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00003/2021
O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento da abertura da sessão pública do Pregão Eletrônico 

nº 00003/2021, para o dia 05 de Julho de 2021 às 13:15 horas; e do início da fase de lances para 
o dia 05 de Julho de 2021 às 13:30 horas. Referência: horário de Brasília - DF. Informações: das 
08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, na Praça Prefeito Antônio Rolim, 01 - Centro - Bom Jesus - 
PB. Telefone: (083) 3559–1021. E-mail: cplprefeiturabomjesus@gmail.com. Site: https://bll.org.br/.

Bom Jesus - PB, 28 de Junho de 2021
FRANCISCO NAILSON PEREIRA LEITE

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOM JESUS
AVISO DE ADIAMENTO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00004/2021
O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento da abertura da sessão pública do Pregão Eletrônico 

nº 00004/2021, para o dia 05 de Julho de 2021 às 14:00 horas; e do início da fase de lances para 
o dia 05 de Julho de 2021 às 14:15 horas. Referência: horário de Brasília - DF. Informações: das 
08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, na Praça Prefeito Antônio Rolim, 01 - Centro - Bom Jesus - 
PB. Telefone: (083) 3559–1021. E-mail: cplprefeiturabomjesus@gmail.com. Site: https://bll.org.br/.

Bom Jesus - PB, 28 de Junho de 2021
FRANCISCO NAILSON PEREIRA LEITE

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO
AVISO DE CONVOCAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00075/2021
A Prefeitura Municipal de Cabedelo/PB, através de sua Pregoeira Substituta, convoca as 

empresas:ACQUATOOL CONSULTORIA S/S LTDA EPP - CNPJ: 02.042.399/0001-07; ASOLO 
ENGENHARIA LTDA - CNPJ: 30.199.893/0001-07; CENTER CONSTRU EMPREENDIMENTOS 
EIRELI - CNPJ: 37.653.764/0001-96; CLEDSON LIMA ALMEIDA - CNPJ: 31.940.699/0001-01; 
ENGENHARIA JASPE LTDA - CNPJ: 27.762.169/0001-35; GPS GERENCIAMENTO DE PROJETOS 
E SERVICOS LTDA - CNPJ: 12.350.951/0001-70; MAMORE CONSTRUCOES E MEIO AMBIENTE 
EIRELI - CNPJ: 06.881.771/0001-11; MARCUS VINICIUS VASCONCELOS NASCIMENTO - CNPJ: 
19.445.350/0001-90; MINDELO CONSTRUÇÕES E INCOOPORAÇÕES LTDA EPP - CNPJ: 
14.977.470/0001-14; RL2 – CONSTRUCOES, ASSESSORIA E CONSULTORIA DE ENGENHARIA 
LTDA - CNPJ: 19.455.512/0001-70; SISTEMA SERVIÇOS TOPOGRÁFICOS E CONSTRUÇÕES 
LTDA - CNPJ: 04.462.728/0001-96, credenciadas no Pregão Presencial Nº00075/2021, para a rea-
bertura do mesmo, marcada paraas11:00 horas do dia 08 de Julho de 2021, no Setor de Licitações, 
na Rua Benedito Soares da Silva, 131, Monte Castelo, Cabedelo/PB. Informações no horário das 
08:00hs às 14:00hs dos dias úteis.

Telefone: (083) 3250-3222- Email: licitacaocabedelo@yahoo.com.br
Cabedelo - PB, 28 de Junho de 2021

RENATA SALGADO ARAGÃO
Pregoeira Substituta

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
DISPENSA Nº DV00012/2021

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 
e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00012/2021, 
que objetiva: Contratação de empresa para fornecimento de Sistema de Licitação Pública, com 
todas as modalidades previstas na Lei 8.666/93, e seus respectivos relatórios; RATIFICO o cor-
respondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: ELMAR PROCESSAMENTO DE DADOS 
LTDA – EPP - R$ 8.520,00.

Campina Grande - PB, 10 de Junho de 2021
CARLOS MARQUES DUNGA JÚNIOR

Diretor Superintendente

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa para fornecimento de Sistema de Licitação Pública, com todas 

as modalidades previstas na Lei 8.666/93, e seus respectivos relatórios. FUNDAMENTO LEGAL: 
Dispensa de Licitação nº DV00012/2021. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Campina 
Grande: 05.010 – Superintendência de Trânsito e Transporte Público 04.122.2001.2092 – Ações 
Administrativas da STTP 33.90.40.99 – 1001 – Serviços de Tecnologia da Informação e Comunicação. 
VIGÊNCIA: até 10/06/2022. PARTES CONTRATANTES: Superintendencia de Transito e Transportes 
Publicos de Campina Grande e: CT Nº 00073/2021 - 10.06.21 - ELMAR PROCESSAMENTO DE 
DADOS LTDA - EPP - R$ 8.520,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRÂNSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00015/2021

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-
sessoria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00015/2021, que objetiva: Contratação de 
empresa para o fornecimento de Coffe Break para atender às necessidades da STTP; HOMOLOGO 
o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: JANE GLEICE FERREIRA 
DA SILVA MARTINS - R$ 16.700,00.

Campina Grande - PB, 08 de Junho de 2021
CARLOS MARQUES DUNGA JÚNIOR

Diretor Superintendente

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº: RP 00013/2021

Aos 28 dias do mês de Junho de 2021, na STTP, nos termos da Lei Federal nº 10.520, de 17 de 
Julho de 2002 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666, de 21 de Junho de 1993; Lei Complementar 
nº 123, de 14 de Dezembro de 2006; Decreto Federal nº 7.892, de 23 de Janeiro de 2013; Decreto 
Federal nº 10.024, de 20 de Setembro de 2019; Decreto Municipal nº 4.422, de 22 de Setembro de 
2019; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas; e, ainda, 
conforme a classificação da proposta apresentada no Pregão Eletrônico nº 00013/2021 que objetiva 
o registro de preços para: Contratação de empresa para à aquisição e instalação de Drywall, Forro, 
Portas, contemplando: Nova sala da Superintendência; Sala de reunião; Sala do GEAF; Central 
de monitoramento; Sala do GOFT; RH; Corredores da parte superior; Entre outras salas; resolve 
registrar o preço nos seguintes termos:ESPACO QUATRO COMERCIO E SERVICOS EIRELI - CNPJ: 
19.566.913/0001-06 R$ 76.980,00 / LL VIDROS EIRELI - CNPJ: 28.354.696/0001-73 R$ 1.199,96 / 
MARIA CONSUELO SOARES DA MATA - CNPJ: 28.697.784/0001-78 R$1.290,00 / RR COMERCIO 
E SERVICOS EM CONSTRUCAO LTDACNPJ: 05.949.261/0001-76 R$ 3.061,25. 

Campina Grande - PB, 28 de junho de 2021
CARLOS MARQUES DUNGA JUNIOR

Diretor Superintendente

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
DISPENSA Nº DP00014/2021

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 
e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00014/2021, 
que objetiva: Contratação de empresa especializada para realização do Curso de Instrutor de Trân-
sito com 180 horas/aula, ministrado em 5 dias úteis, no turno noturno, para 12 alunos; RATIFICO 
o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: SENAT SERVICO NACIONAL DE 
APRENDIzAGEM DO TRANSPORTE - R$ 6.600,00.

Campina Grande - PB, 28 de Junho de 2021
CARLOS MARQUES DUNGA JÚNIOR

Diretor Superintendente

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE 
AVISO RETIFICAÇÃO

EXTRATO DE CONTRATO 2.05.064/2021
E RATIFICAÇÃO 2.05.050/2021

No Extrato de Contrato e ratificação publicados no DOE  no dia 28 de abril de 2021 págs 42 e 44  
e no JORNAL A UNIÃO no dia 28 de abril de 2021 pág 26, ONDE LÊ-SE : Art. 75, inciso II, Lei 
14.133/21, LEIA-SE Art. 24, inciso II, Lei 8.666/93.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ
AVISO DE PREGÃO

ELETRÔNICO Nº. 013/2021
Objeto: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA FUTURA E EVENTUAL AQUISIÇÃO DE 

MATERIAL ELÉTRICO PARA ATENDER AS SECRETARIAS E PROGRAMAS DESTA PREFEITU-
RA. Tipo: Menor Preço. Entrega das Propostas: a partir das 09:00h de 29/06/2021 no site http://
licitacao.cuite.pb.gov.br com.br. Abertura das Propostas: 12/07/2021 às 09:01h (horário de Brasília) 
no site http://licitacao.cuite.pb.gov.br. Informações e Retirada de Edital: Segunda a Sexta-feira, 
das 08h às 12h, Sala da CPL, Sede da Prefeitura Municipal de Cuité, sito a Rua 15 de novembro, 
159, centro, e-mail licitacaocuite@gmail.com, www.cuite.pb.gov.br, www.tce.pb.gov.br ou http://
licitacao.cuite.pb.gov.br.

Cuité/PB, 28 de junho de 2021.
BRUCE DA SILVA SANTOS

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI 
COMUNICADO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 15.2021.
O Pregoeiro Oficial da Prefeitura Municipal de Cuitegi/PB, torna público aos interessados em 

participar da licitação na modalidade PREGÃO, de forma PRESENCIAL, do tipo MENOR PREÇO, 
de nº 15.2021, para aquisições por compras de Pneus e Protetores, de fabricações Nacional, 
destinados à Veículos leves, médios e pesados pertencentes à Prefeitura Municipal e aos Fundos 
Municipais de Saúde e Ação Social, exercício 2021, inicialmente programada para às 09h00min 
do dia 29.06.2021, faz valer o contido no subitem 20.4 do competente Edital de Licitação: (Caso 
as datas previstas para a realização dos eventos da presente licitação sejam declaradas feriado, 
e não havendo ratificação da convocação, ficam transferidos automaticamente para o primeiro dia 
útil subsequente, no mesmo local e hora anteriormente previstos). JUSTIFICATIVA: Lei Municipal 
nº 349/2012, de 22.10.2012. Nova data: 30.06.2021. 

Cuitegi/PB, 25 de junho de 2021.
MAX VICTOR DO NASCIMENTO FREITAS

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00024/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

José Mariano Barbosa, SN - Centro - Gado Bravo - PB, às 10H00MIN HORAS DO DIA 13 DE 
JULHO DE 2021, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: LOCAÇÃO 
E LICENÇA DE USO DE SOFTwARE PARA ATENDER AS NECESSIDADES DESTA EDILIDADE. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Decreto Municipal nº 0325/09; e 
legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3347–1820. 
E-mail: gadobravolicitacao@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Gado Bravo - PB, 28 de Junho de 2021
ERINALDO ARAÚJO SOUSA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00076/2021. SRP
Torna público que fará realizar através do Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Antonio André, 39, 1° andar – Centro – Guarabira/PB - PB, às 08h30min, do dia 12 de Julho de 
2021, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisições parceladas 
de Materiais Elétricos para manutenção e do melhor funcionamento dos diversos setores da Admi-
nistração. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº 20/2007. Informações: no horário das 14h00min as 18h00min dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Email: licitacao@guarabira.pb.gov.br. Telefone: (083) 3271-1946.

Guarabira - PB, 28 de Junho de 2021
DEBORAH NATHYNELLY SOARES PEREIRA

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA Nº DP00034/2021
Nos termos dos elementos constante da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00034/2021, 
que objetiva: Locação do Imóvel localizado na Rua Feliciano Batista de Amorim, s/n - Bairro do Juá, 
Guarabira/PB, para funcionamento da SUMASA, SEINFRA, SETOR DE TRANSPORTES e outros 
referentes no período de junho até dezembro de 2021.; RATIFICO o correspondente procedimento 
e ADJUDICO o seu objeto a: JOSE SILVESTRE HENRIQUE NETO– R$ 70.188,58 – Setenta Mil, 
Cento e Oitenta e Oito Reais e Cinquenta e Oito Centavos.

Guarabira - PB, 07 de junho de 2021.
MARCUS DIOGO DE LIMA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Locação do Imóvel localizado na Rua Feliciano Batista de Amorim, s/n - Bairro do 
Juá, Guarabira/PB, para funcionamento da SUMASA, SEINFRA, SETOR DE TRANSPORTES e 
outros referentes no período de junho até dezembro de 2021. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de 
Licitação nº DP00034/2021. DOTAÇÃO: RECURSOS PRóPRIOS / OUTROS: Dotação consignada 
no orçamento vigente 2021 - 3.3.90.36.01 - Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Física. Prazo: 
Dezembro de 2021. PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA e 
JOSE SILVESTRE HENRIQUE NETO- R$ 70.188,58 – Setenta Mil, Cento e Oitenta e Oito Reais 
e Cinquenta e Oito Centavos. - CT Nº 00294/2021 – 07/06/2021.

MARCUS DIOGO DE LIMA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO

PROCESSO: Exposição de Motivos nº DP00034/2021.
OBJETO: Locação do Imóvel localizado na Rua Feliciano Batista de Amorim, s/n - Bairro do Juá, 

Guarabira/PB, para funcionamento da SUMASA, SEINFRA, SETOR DE TRANSPORTES e outros 
referentes no período de junho até dezembro de 2021.

FUNDAMENTO LEGAL: Art. 25, inciso X, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações.
SOLICITAÇÃO: SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO
RATIFICAÇÃO: Gestora, em 07/06/2021.

MARCUS DIOGO DE LIMA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA Nº DP00035/2021
Nos termos dos elementos constante da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00035/2021, 
que objetiva: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA NO RAMO PERTINENTE PARA PRESTAÇÃO DE 
SERVIÇOS DE REPARAÇÃO E MANUTENÇÃO DE COMPUTADORES E EQUIPAMENTOS 
PERIFÉRICOS NA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO DO MUNICÍPIO DE GUARABIRA/PB ATÉ 
DEzEMBRO DE 2021.; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: 
ROTA ASSESSORIA PARA CONCURSOS E óRGÃOS - ME- CNPJ: 40.899.764/0001-85 - Valor: 
R$ 14.000,00 (Quatorze Mil Reais).

Guarabira - PB, 10 de junho de 2021.
MARCUS DIOGO DE LIMA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA NO RAMO PERTINENTE PARA PRESTAÇÃO DE 
SERVIÇOS DE REPARAÇÃO E MANUTENÇÃO DE COMPUTADORES E EQUIPAMENTOS 
PERIFÉRICOS NA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO DO MUNICÍPIO DE GUARABIRA/PB ATÉ 
DEzEMBRO DE 2021. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DP00035/2021. DO-
TAÇÃO: RECURSOS PRóPRIOS / OUTROS: Dotação consignada no orçamento vigente 2021 
– 3.3.90.39.01 - Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: Dezembro de 2021. 
PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA e ROTA ASSESSORIA 
PARA CONCURSOS E óRGÃOS - ME- CNPJ: 40.899.764/0001-85 - Valor: R$ 14.000,00 (Quatorze 
Mil Reais) – CT 00295/2021 – 10/06/2021.

MARCUS DIOGO DE LIMA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO

PROCESSO: Exposição de Motivos nº DP00035/2021.
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA NO RAMO PERTINENTE PARA PRESTAÇÃO DE 

SERVIÇOS DE REPARAÇÃO E MANUTENÇÃO DE COMPUTADORES E EQUIPAMENTOS 
PERIFÉRICOS NA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO DO MUNICÍPIO DE GUARABIRA/PB ATÉ 
DEzEMBRO DE 2021.

FUNDAMENTO LEGAL: Art. 24, Inciso IV, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações.
SOLICITAÇÃO: SECRETARIA DE EDUCAÇÃO.
RATIFICAÇÃO: Prefeito, em 10.06.2021

MARCUS DIOGO DE LIMA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURINHÉM
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00022/2021
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00022/2021, que objetiva: Aquisição de materiais 
de construção diversos, destinados a manutenção das diversas secretarias municipais, através de 
pequenos reparos, obras diretas e reformas das aludidas secretárias; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório em favor de: MARIUzA PINHEIRO DA SILVA - R$ 51.190,00; wESLEY 
GLEISSON SIMÃO - R$ 505.719,08.

Gurinhém - PB, 24 de Junho de 2021
TARCISIO SAULO DE PAIVA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURINHÉM
ATA DE REGISTRO

DE PREÇOS Nº: RP 00022/2021
Aos 24 dias do mês de Junho de 2021, na sede da Comissão Permanente de Licitação da Pre-

feitura Municipal de Gurinhém, Estado da Paraíba, localizada na Rua Gov. Flavio Ribeiro - Centro 
- Gurinhém - PB, nos termos da Lei Federal nº 10.520, de 17 de Julho de 2002 e subsidiariamente 
a Lei Federal nº 8.666, de 21 de Junho de 1993; Lei Complementar nº 123, de 14 de Dezembro de 
2006; Decreto Federal nº 7.892, de 23 de Janeiro de 2013; Decreto Municipal nº 003, de 02 de Ja-
neiro de 2017; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas; 
e, ainda, conforme a classificação da proposta apresentada no Pregão Presencial nº 00022/2021 
que objetiva o registro de preços para: Aquisição de materiais de construção diversos, destinados 
a manutenção das diversas secretarias municipais, através de pequenos reparos, obras diretas e 
reformas das aludidas secretárias; resolve registrar o preço nos seguintes termos:

 órgão e/ou entidade integrante da presente Ata de Registro de Preços: PREFEITURA MUNICIPAL 
DE GURINHÉM - CNPJ nº 08.809.444/0001-84.

 CLÁUSULA PRIMEIRA - DA VALIDADE DOS PREÇOS:
A referida Ata de Registro de Preços terá a vigência de 12 (doze) meses, considerados da data 

de publicação de seu extrato na imprensa oficial.
 A existência de preços registrados não obriga a Prefeitura Municipal de Gurinhém firmar contra-

tações oriundas do Sistema de Registro de Preços ou nos quantitativos estimados, facultando-se a 
realização de licitação específica para aquisição pretendida, assegurada preferência ao fornecedor 
registrado em igualdade de condições, sem que caiba direito a recurso ou indenização.

 CLÁUSULA SEGUNDA - DA UTILIZAÇÃO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS:
A cada efetivação da contratação do objeto registrado decorrente desta Ata, devidamente 

formalizada através do respectivo Pedido de Compra, serão observadas as cláusulas e condições 
constantes do Edital de licitação que a precedeu, modalidade Pregão Presencial nº 00022/2021, 
parte integrante do presente instrumento de compromisso. A presente Ata de Registro de Preços, 
durante sua vigência poderá ser utilizada:

 Pela Prefeitura Municipal de Gurinhém, que também é o órgão gerenciador responsável pela 
administração e controle desta Ata, representada pela sua estrutura organizacional definida no 
respectivo orçamento programa.

 CLÁUSULA TERCEIRA - DAS DISPOSIÇÕES GERAIS:
Integram esta Ata, o Edital do Pregão Presencial nº 00022/2021 e seus anexos, e as seguintes 

propostas vencedoras do referido certame:
 - MARIUzA PINHEIRO DA SILVA.
CNPJ: 04.904.417/0001-30.
Item(s): 182 - 183 - 184 - 185 - 186 - 187 - 188 - 189 - 190 - 191.
Valor: R$ 51.190,00.
- wESLEY GLEISSON SIMÃO.
CNPJ: 24.292.350/0001-37.
Item(s): 1 - 2 - 3 - 4 - 5 - 6 - 7 - 8 - 9 - 10 - 11 - 12 - 13 - 14 - 15 - 16 - 17 - 18 - 19 - 20 - 21 - 22 

- 23 - 24 - 25 - 26 - 27 - 28 - 29 - 30 - 31 - 32 - 33 - 34 - 35 - 36 - 37 - 38 - 39 - 40 - 41 - 42 - 43 - 44 
- 45 - 46 - 47 - 48 - 49 - 50 - 51 - 52 - 53 - 54 - 55 - 56 - 57 - 58 - 59 - 60 - 61 - 62 - 63 - 64 - 65 - 66 
- 67 - 68 - 69 - 70 - 71 - 72 - 73 - 74 - 75 - 76 - 77 - 78 - 79 - 80 - 81 - 82 - 83 - 84 - 85 - 86 - 87 - 88 
- 89 - 90 - 91 - 92 - 93 - 94 - 95 - 96 - 97 - 98 - 99 - 100 - 101 - 102 - 103 - 104 - 105 - 106 - 107 - 
108 - 109 - 110 - 111 - 112 - 113 - 114 - 115 - 116 - 117 - 118 - 119 - 120 - 121 - 122 - 123 - 124 - 125 
- 126 - 127 - 128 - 129 - 130 - 131 - 132 - 133 - 134 - 135 - 136 - 137 - 138 - 139 - 140 - 141 - 142 
- 143 - 144 - 145 - 146 - 147 - 148 - 149 - 150 - 151 - 152 - 153 - 154 - 155 - 156 - 157 - 158 - 159 
- 160 - 161 - 162 - 163 - 164 - 165 - 166 - 167 - 168 - 169 - 170 - 171 - 172 - 173 - 174 - 175 - 176 
- 177 - 178 - 179 - 180 - 181 - 192.

Valor: R$ 505.719,08.
 CLÁUSULA QUARTA - DO FORO:
Para dirimir as questões decorrentes da utilização da presente Ata, fica eleito o Foro da Comarca 

de Gurinhém.
Gurinhém - PB, 24 de Junho de 2021

TARCISIO SAULO DE PAIVA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURINHÉM
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Aquisição de materiais de construção diversos, destinados a manutenção das diver-
sas secretarias municipais, através de pequenos reparos, obras diretas e reformas das aludidas 
secretárias. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00022/2021. DOTAÇÃO: Recursos 
Próprios do Município de Gurinhém: 0202–GABINETE DO PREFEITO – 04.122.2001.2002–
MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO GABINETE DO PREFEITO – 0303–SECRETARIA DE 
ADMINISTRAÇÃO – 04.122.2001.2003–MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES ADMINISTRATIVAS 
– 0404–SECRETARIA DE FINANÇAS – 04.122.2001.2004–MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES 
FINANÇAS – 0505–SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA – 12.361.1002.2007–MANUTEN-
ÇÃO DO ENSINO FUNDAMENTAL – 12.361.1002.2009–DESENVOLVIMENTO DAS ATIVIDADES 
DO FUNDEB 40% – 12.361.1002.2012 – MANUTENÇÃO DO TRANSPORTE ESCOLAR – PNATE 
– 0606–FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE – 10.301.2001.2023–MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES 
DO FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE – 0707– FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTENCIA SOCIAL 
– 08.122.2001.2026–MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO FMAS – 0808–SECRETARIA DE IN-
FRAESTRUTURA – 15.122.2001.2033–MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DE INFRAESTRUTURA 
– 0909–SEC. DESENV. TUR. M. AMB. AGRIC. E AGROPEC. – 20.122.2001.2035– MANUTENÇÃO 
DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA – 33.90.30.00–MATERIAL DE CONSUMO – 33.90.32.00 – 
MATERIAL, BEM OU SERV. P/ DIST. GRATUITA. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro 
de 2021. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Gurinhém e: CT Nº 00076/2021 - 
24.06.21 - MARIUzA PINHEIRO DA SILVA - R$ 51.190,00; CT Nº 00077/2021 - 24.06.21 - wESLEY 
GLEISSON SIMÃO - R$ 505.719,08.
   

PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY
CONVOCAÇÃO

PARA ASSINAR CONTRATO
PROCESSO: Dispensa nº DP00020/2021. OBJETO: AQUISIÇÃO DE TESTE RÁPIDO PARA 

DETECTAR O CORONA VIRUS (COVID–19) IGG/IGM, PARA O MUNICÍPIO DE IGARACY – PB. 
NOTIFICAÇÃO: Convocamos a seguinte empresa para no prazo de 05 (cinco) dias consecutivos, 
considerados da data desta publicação, comparecer junto a Comissão Permanente de Licitação 
objetivando a assinatura do respectivo contrato, sob pena de incidência da cominação prevista no 
Art. 81, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores: Allfamed Comercio Atacadista de 
Medicamentos Ltda - CNPJ 31.187.918/0001-15. INFORMAÇÕES: na sede da CPL, Rua Pedro 
Lopes Brasileiro, SN - Centro - Igaracy - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis.

Igaracy - PB, 25 de Junho de 2021
GEORGE CARLOS VIEIRA LOPES

Presidente da Comissão

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 29 de junho de 2021          26
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PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY
CONVOCAÇÃO

PARA ASSINAR CONTRATO
PROCESSO: Pregão Presencial nº 00028/2021. OBJETO: Contratação de empresa para pres-

tação de serviços de transmissão de internet para todas as Secretarias, órgãos e Programas da 
Prefeitura Municipal, Fundo Municipal de Saúde e Fundo de Ação Social do município de IGARACY– 
PB. NOTIFICAÇÃO: Convocamos a seguinte empresa para no prazo de 05 (cinco) dias consecutivos, 
considerados da data desta publicação, comparecer junto a Comissão Permanente de Licitação 
objetivando a assinatura do respectivo contrato, sob pena de incidência da cominação prevista no 
Art. 81, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores: Lgnet Servicos de Telecomuicações 
Ltda - CNPJ 08.993.185/0001-94. INFORMAÇÕES: na sede da CPL, Rua Pedro Lopes Brasileiro, 
SN - Centro - Igaracy - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (0..) ...

Igaracy - PB, 28 de Junho de 2021
GEORGE CARLOS VIEIRA LOPES

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa para prestação de serviços de transmissão de internet para 
todas as Secretarias, órgãos e Programas da Prefeitura Municipal, Fundo Municipal de Saúde e 
Fundo de Ação Social do município de IGARACY– PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial 
nº 00028/2021. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Igaracy: 09.00 SECRETARIA DE 
EDUCAÇÃO, ESPORTE E TURISMO 12 368 1016 2064 MANUTENÇÃO DA SECRETARIA DE 
EDUCAÇÃO 307 3.3.90.39 00 111.0000 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS PESSOA JURIDICA. 
04.000 SECRETARIA DE FINANCIAS 04 123 1002 2010 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA 
SECRETARIA DE FINANCIAS 050 3.3.90.39 00 001. 0000 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS 
– PESSOA JURIDICA. 06.000 SECRETARIA DE SAÚDE 10 301 1011 2016 MANUTENÇÃO DA 
SECRETARIA DE SAÚDE – FUS 090 3.3.90.39 00 211.0000 SERVIÇO DE TERCEIROS PESSOA 
JURIDICA. 08.000 SECRETARIA DE AÇÃO SOCIAL 08 244 1013 2044 MANUTENÇÃO DA SE-
CRETARIA DE AÇÃO SOCIAL 193 3.3.90.39 00 001.0000 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS 
PESSOA JURIDICA.. VIGÊNCIA: até 28/06/2021. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal 
de Igaracy e: CT Nº 00074/2021 - 28.06.21 - LGNET SERVICOS DE TELECOMUICAÇÕES LTDA 
- R$ 27.960,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: AQUISIÇÃO DE TESTE RÁPIDO PARA DETECTAR O CORONA VIRUS (COVID–19) 
IGG/IGM, PARA O MUNICÍPIO DE IGARACY – PB. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação 
nº DP00020/2021. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Igaracy: 06.000 SECRETARIA 
DE SAÚDE, 10 301 1011 2016, MANUTENÇÃO DA SECRETARIA DE SAÚDE – FUS, 088 3.3.90.30 
00 211 – MATERIAL DE CONSUMO; 06.001 FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE, 10 301 1011 2018 
MANUTENÇÃO DA SECRETARIA DE SAÚDE,152 3.3.90.30 00 214.0000 – MATERIAL DE CON-
SUMO; 10 122 1011 2091 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES EMERGENCIAIS DE COMBATE AO 
COVID–19 3.3.90.30 – MATERIAL DE CONSUMO; 08.001 FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA 
SOCIAL, 08 244 1013 2050 MANUTENÇÃO DE OUTROS PROGRAMAS DO FNAS, 239 3.3.90.30 
00 311 – MATERIAL DE CONSUMO.. VIGÊNCIA: até 25/12/2021. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Igaracy e: CT Nº 00072/2021 - 25.06.21 - ALLFAMED COMERCIO ATA-
CADISTA DE MEDICAMENTOS LTDA - CNPJ 31.187.918/0001-15 - R$ 238.750,00. LOCAL DE 
ENTREGA: Neste Município.

 
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2019/145372/SEINFRA 
Modalidade: Concorrência Pública nº 07.011/2020
Tipo: Menor Preço Global
OBJETO: Contratação de Empresa Especializada de Engenharia para Serviços de Implantação 

de Pavimentação em Paralelepípedo no Bairro do Cristo, Rua: Major Brito, Bairro Planalto da Boa 
Sentença, Ruas: Manoel Henrique dos Santos e Dr. Edmilson Cunha e Bairro Loteamento São 
Joaquim, Rua: Carteiro Olívio Pontes - Trecho A, João Pessoa - PB - LOTE 14.

Tendo transcorrido regulamente o processo licitatório em referência, depois de cumpridas 
todas as suas fases legais e administrativas com fundamentação na Lei nº 8.666/93, não sendo 
verificado nenhum vicio que pudesse macular a regularidade do certame, tendo sido cumpridos 
todos os prazos regulamentares estabelecidos no referido processo; homologo o procedimento e 
adjudico o objeto desta Concorrência Pública, constantes na ata da Comissão Setorial de Licitação, 
declarando vencedora da licitação à empresa ANTUNES ENGENHARIA EIRELI – ME., CNPJ  Nº 
22.455.563/0001-07 no valor global de R$ 672.834,55 (Seiscentos e setenta e dois mil, oitocentos 
e trinta e quatro reais e cinquenta e cinco centavos).

João Pessoa, 28 de junho de 2021.
RUBENS FALCÃO DA SILVA NETO 

SECRETÁRIO DE INFRA ESTRUTURA /PMJP.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2019/145367/SEINFRA 
Modalidade: Concorrência Pública nº 07.012/2020
Tipo: Menor Preço Global
OBJETO: Contratação de Empresa Especializada de Engenharia para Serviços de Implantação 

de Pavimentação em Paralelepípedo no Bairro do Água Fria, Ruas: Osvaldo Agripino de Castro e 
Maria José Mendes da Nóbrega, Bairro Planalto da Boa Sentença, Rua: Recife e Bairro Loteamento 
São Joaquim, Rua: Carteiro Olívio Pontes - Trecho B, João Pessoa - PB - LOTE 15..

Tendo transcorrido regulamente o processo licitatório em referência, depois de cumpridas 
todas as suas fases legais e administrativas com fundamentação na Lei nº 8.666/93, não sendo 
verificado nenhum vicio que pudesse macular a regularidade do certame, tendo sido cumpridos 
todos os prazos regulamentares estabelecidos no referido processo; homologo o procedimento e 
adjudico o objeto desta Concorrência Pública, constantes na ata da Comissão Setorial de Licitação, 
declarando vencedora da licitação à empresa ANTUNES ENGENHARIA EIRELI – ME., CNPJ  Nº 
22.455.563/0001-07 no valor global de R$ 841.165,67 (Oitocentos e quarenta e um mil, cento e 
sessenta e cinco reais e sessenta e sete centavos).

João Pessoa, 28 de junho de 2021.
Rubens Falcão da Silva Neto 

Secretário de Infra Estrutura /PMJP.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
INSTITUTO CÂNDIDA VARGAS
TERMO DE HOMOLOGAÇÃO 
PROCESSO Nº 050405/2020

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 23.028/2020
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIzADA EM MANUTENÇÃO CORRETIVA 

E PREVENTIVA, COM REPOSIÇÃO DE PEÇAS, EM EQUIPAMENTOS HOSPITALARES DA 
MARCA OMNIMED.

Com base nas informações constantes no referido Pregão, e em cumprimento aos termos do 
Artigo 43, Inciso VI, da Lei n° 8.666/93 e alterações posteriores, acolho o relatório da Comissão 
Permanente de Licitação e HOMOLOGO o procedimento ora escolhido em favor da empresa: 
ASSISTMÉDICA COMERCIO E ASSISTENCIA TECNICA MEDICA LTDA - EPP, sob o CNPJ nº 
03.761.081/0001-30, lote 01, perfazendo o valor global de R$ 27.600,00 (vinte e sete mil e seiscentos 
reais), classificada pelo critério de menor preço por lote, com base no Art. 7º, Inciso IV, do Decreto 
Municipal nº 4.985/2003, no Art. Art. 13º, inciso VI, do Decreto Federal nº 10.024/2019 e no Art. 4º, 
Inciso XXII, da Lei nº 10.520/2002, em conseqüência, fica convocada a proponente para assinatura 
da Ata de Registro de Preços, sob pena de decair o direito ao registro de preços proposta, e à 
contratação, sem prejuízo das sanções previstas nos incisos III ou IV do caput do Art. 87 da Lei nº 
8.666/1993, ou no Art. 48 § 2o do Decreto Federal nº 10.024/2019.

João Pessoa, 28 de Junho de 2021.
Roberto Magliano de Morais

Diretor Geral do ICV

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAREZ TÁVORA
PROCESSO N.º 028/2021

PREGÃO PRESENCIAL N.º 00017/2021
OBJETO: Aquisição de materiais hospitalares, para atender as Unidades Básicas de Saúde do 

Município de Juarez Távora.
HOMOLOGAÇÃO

Expirado o prazo recursal, torna-se pública a homologação do procedimento licitatório em 
epígrafe as empresas: EXPRESS DISTRIBUIDORA DE MEDICAMENTOS LTDA – ME – itens: 17
,18,21,23,24,39,53,54,55,60,65,66,67,68,69 e 102, no valor total de R$ 24.817,50 (Vinte e quatro 
mil oitocentos e dezessete reais e cinquenta centavos); CRM COMERCIAL LTDA – itens: 10,37 e 
92, no valor total de R$ 2.358,60 (Dois mil trezentos e cinquenta e oito reais e sessenta centavos); 
NNMED DISTRIBUIÇÃO, IMPORTAÇÃO E EXPORTAÇÃO DE MEDICAMENTOS LTDA – itens: 11
,12,22,33,35,56,57,71,82,101,104,117,118,119,120,121,123 e 129, no valor total de R$ 26.116,00 
(Vinte e seis mil cento e dezesseis reais); LG PRODUTOS HOSPITALARES LTDA – ME – itens: 01
,02,03,04,05,06,07,08,09,13,14,15,16,19,20,25,26,27,28,29,30,31,32, 34, 36, 40,

41,42,43,44,45,46,47,49,50,51,52,58,59,61,62,63,70,73,74,75,76,77,78,79,80,81,83,84,85,86
,87,88,89,90,91,93,94,96,97,98,99,100,103,105,106,107,108,109,110,111,112,113,114,115,116,1
25,126,127,128 e 131, no valor total R$ 513.777,30 (Quinhentos e treze mil setecentos e setenta 
e sete reais e trinta centavos); e CIRÚRGICA MONTEBELLO LTDA – itens: 38,48,64,72,95,130 e 
132, no valor total de R$ 7.528,35 (Sete mil quinhentos e vinte e oito reais e trinta e cinco centavos). 

Juarez Távora(PB), 25 de junho de 2021.
WILSON EVANGELISTA FEITOSA

PREFEITO MUNICIPAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAREZ TÁVORA
PROCESSO N.º 029/2021

PREGÃO PRESENCIAL N.º 00018/2021
OBJETO: Aquisição de materiais odontológicos, para atender as Unidades Básicas de Saúde 

do Município de Juarez Távora.
HOMOLOGAÇÃO

Expirado o prazo recursal, torna-se pública a homologação do procedimento licitatório em epígrafe 
as empresas: CRM COMERCIAL LTDA – itens: 05,87 e 119, no valor total de R$ 8.239,30 (Oito mil 
duzentos e trinta e nove reais e trinta centavos); DENTAL COSTA PRODUTOS ODONTOLóGICOS 
EIRELI – itens: 01,04,06,07,10,11,12,13,14,15,17,19,21,22,28,31,32,33,34,35,36,37,38,41,50,51,52
,54,55,57,59,61,63,68,71,73,74,85,86,89,90,92,93,94,95,101,102,103,112,113 e 114, no valor total 
de R$ 171.669,98 (Cento e setenta e um mil seiscentos e sessenta e nove reais e noventa e oito 
centavos); EQUIPASAÚDE PRODUTOS PARA SAÚDE LTDA – itens: 69 e 70, no valor total de R$ 
6.760,00 (Seis mil setecentos e sessenta reais); e IN-DENTAL PRODUTOS ODONTOLóGICOS, 
MÉDICOS E HOSPITALARES LTDA – itens: 02,03,08,09,16,18,20,23,24,25,26,27,29,30,40,42,4
3,44,45,46,47,48,49,53,58,60,62,64,65,66,67,72,75,76,77,78,79,80,81,82,83,84,88,91,96,97,98,1
04,105,106,107,108,109,110,111,115 e 116, no valor total de R$ 136.803,34 (Cento e trinta e seis 
mil oitocentos e três reais e trinta e quatro centavos). 

Juarez Távora(PB), 25 de junho de 2021.
WILSON EVANGELISTA FEITOSA

PREFEITO MUNICIPAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAREZ TÁVORA
EXTRATO DE CONTRATO
CONTRATO N.º 38/2021

PREGÃO PRESENCIAL N.º 00015/2021
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAREz TÁVORA
CONTRATADA: BRENDAPHARMA COMÉRCIO VAREJISTA DE PRODUTOS FARMACÊUTICOS 

EIRELI, CNPJ nº 24.272.207/0001-83.
OBJETO: Contratação de empresa para fornecimento de medicamentos A a z, para distribuição 

a população carente do Município de Juarez Távora.
VALOR TOTAL: R$ 372.000,00 (Trezentos e setenta e dois mil reais).
FONTES DE RECURSOS: PAB, ESF, FUS e FMS.
VIGÊNCIA: 14/06/2021 a 31/12/2021.
Publicado no DOE e no Jornal “A União” do sai 15/06/2021 – Republicado por incorreção.

Juarez Távora(PB), 14 de junho de 2021.
WILSON EVANGELISTA FEITOSA

PREFEITO MUNICIPAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUNCO DO SERIDÓ
AVISO DE LICITAÇÃO

CHAMADA PÚBLICA DE COMPRA Nº 00002/2021
TORNA PÚBLICO QUE FARÁ REALIzAR ATRAVÉS DA COMISSÃO PERMANENTE DE 

LICITAÇÃO, CHAMADA PÚBLICA DE COMPRA OBJETIVANDO: AQUISIÇÃO DE GÊNEROS ALI-
MENTÍCIOS EXCLUSIVAMENTE DA AGRICULTURA FAMILIAR. OS INTERESSADOS DEVERÃO 
APRESENTAR ENVELOPE CONTENDO A DOCUMENTAÇÃO E RESPECTIVA PROPOSITURA 
ATÉ AS 15:00 HORAS DO DIA 15 DE JULHO DE 2021, NA SALA DA REFERIDA COMISSÃO, 
SEDIADA NA AVENIDA BALDUINO GUEDES, 770 - CENTRO - JUNCO DO SERIDó - PB. NESTE 
MESMO LOCAL, DATA E HORÁRIO SERÁ REALIzADA A SESSÃO PÚBLICA PARA ABERTURA 
DO RESPECTIVO ENVELOPE. RECURSOS: PREVISTOS NO ORÇAMENTO VIGENTE. FUNDA-
MENTO LEGAL: LEI FEDERAL Nº 8.666/93; E LEGISLAÇÃO PERTINENTE, CONSIDERADAS 
AS ALTERAÇÕES POSTERIORES DAS REFERIDAS NORMAS. INFORMAÇÕES: NO HORÁRIO 
DAS 08:00 AS 12:00 HORAS DOS DIAS ÚTEIS, NO ENDEREÇO SUPRACITADO. TELEFONE: 
(83) 3464–1069. E-MAIL: www.LICITAJUNCODOSERIDO1@GMAIL.COM. 

JUNCO DO SERIDó - PB, 28 DE JUNHO DE 2021
THIAGO LUSTOSA DA NÓBREGA

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE JURU 

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00002/2021

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
José Alves Barbosa, 128 - Centro - Juru - PB, às 09:00 horas do dia 09 de Julho de 2021, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de Preços 
objetivando contratações futuras, para: Formação de registro de preços para possível contratação 
de empresa para compra de produtos industrializados de padaria, carnes, derivados de leite e Hor-
tifrutigranjeiros perecíveis, fornecidos de forma parcelada destinados ao Fundo Municipal de Saúde 
e Prefeitura Municipal de Juru – PB. Exercício financeiro de 2021. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; 
Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 7.892/13; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3484–1245. E-mail: licitacaojuru@hotmail.
com. Edital: www.juru.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

Juru - PB, 29 de junho de 2021
RONNY KLEBER PEREIRA DE LIMA

Pregoeiro Oficial
  

PREFEITURA MUNICIPAL DE MAMANGUAPE
AVISO DE REABERTURA DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 001/2021.
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DE ENGENHARIA PARA EXECUTAR SERVIÇOS 

DE REFORMA DA PRAÇA SENHOR DO BOM FIM, zONA URBANA.
A PREFEITURA MUNICIPAL DE MAMANGUAPE, torna público que a reunião para análise 

dos documentos de habilitação e proposta de preços da Tomada de Preços nº 001/2021 que 
aconteceria no dia 05 de Julho de 2021 as 09h00min horas ocorrerá no dia 14 de Julho de 2021 
as 09h00min. A alteração se faz necessário em virtude de alterações no termo de referência do 
edital afim de melhor adequar as necessidades desta edilidade. A reunião ocorrerá na sala da CPL 
no prédio sede da Prefeitura Municipal de Mamanguape, na Rua Antenor Navarro, n°10, Centro, 
Mamanguape – Pb. O edital será disponibilizado através do link https://www.mamanguape.pb.gov.
br/licitacoes/ ou na CPL no prédio sede da Prefeitura Municipal de Mamanguape, no horário de 
expediente de 08:00 as 12:00 Horas.

Mamanguape-PB, 28 de Junho de 2021.
Jozélia Maria Silva de Lima

Presidente da CPL
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
EXTRATO DE ADJUDICAÇÃO 

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00014/2021 
OBJETO: Aquisição de Medicamentos para os programas de assistência farmacêutica básica, 

programa de hipertensão e diabetes e programa de saúde mental para distribuição gratuita nas 
unidades básicas de saúde do Município de Manaíra – PB. O PREGOEIRO OFICIAL, no uso das 
atribuições que lhe foram conferidas através e observadas as disposições da Lei Federal nº 10.520, 
de 17 de julho de 2002, e subsidiariamente da Lei Federal nº. 8.666, de 21 de junho de 1993, R E S 
O L V E: ADJUDICAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Eletrônico nº 00014/2021, com 
base nos elementos constantes do processo correspondente, a: A COSTA COMERCIO ATACADISTA 
DE PRODUTOS FARMACEUTICOS LTDA, CNPJ nº 02.977.362/0001-62, Valor R$ 261.411,00. 
CIRÚRGICA MONTEBELLO LTDA, CNPJ nº 08.674.752/0001-40, Valor R$ 28.772,00. Drogafonte 
Ltda, CNPJ nº 08.778.201/0001-26, Valor R$ 57.098,00. J. J. DISTRIBUIDORA DE PRODUTOS 
HOSPITALARES LTDA, CNPJ nº 07.187.827/0001-03, Valor R$ 73.400,00. PHARMAPLUS LTDA, 
CNPJ nº 03.817.043/0001-52, Valor R$ 5.470,00. STOCK MED PRODUTOS MÉDICO- HOSPITA-
LARES LTDA, CNPJ nº 06.106.005/0001-80, Valor R$ 4.310,00. VALOR TOTAL: R$ 430.461,00.

Manaíra/PB, 25 de junho de 2021. 
José Alberto Tavares Junior

Pregoeiro

EXTRATO DE HOMOLOGAÇÃO 
O Prefeito do Município de Manaíra /PB, no uso de suas atribuições legais, R E S O L V E: 

HOMOLOGAR o resultado da licitação, modalidade Eletrônico nº 00014/2021, que objetiva: 
Aquisição de Medicamentos para os programas de assistência farmacêutica básica, programa 
de hipertensão e diabetes e programa de saúde mental para distribuição gratuita nas unidades 
básicas de saúde do Município de Manaíra – PB. O PREGOEIRO OFICIAL, no uso das atribuições 
que lhe foram conferidas através e observadas as disposições da Lei Federal nº 10.520, de 17 
de julho de 2002, e subsidiariamente da Lei Federal nº. 8.666, de 21 de junho de 1993, com base 
nos elementos constantes do processo correspondente, a: A COSTA COMERCIO ATACADISTA 
DE PRODUTOS FARMACEUTICOS LTDA, CNPJ nº 02.977.362/0001-62, Valor R$ 261.411,00. 
CIRÚRGICA MONTEBELLO LTDA, CNPJ nº 08.674.752/0001-40, Valor R$ 28.772,00. Drogafonte 
Ltda, CNPJ nº 08.778.201/0001-26, Valor R$ 57.098,00. J. J. DISTRIBUIDORA DE PRODUTOS 
HOSPITALARES LTDA, CNPJ nº 07.187.827/0001-03, Valor R$ 73.400,00. PHARMAPLUS LTDA, 
CNPJ nº 03.817.043/0001-52, Valor R$ 5.470,00. STOCK MED PRODUTOS MÉDICO- HOSPITA-
LARES LTDA, CNPJ nº 06.106.005/0001-80, Valor R$ 4.310,00. VALOR TOTAL: R$ 430.461,00.

Manaíra/PB, 28 de junho de 2021. 
Manoel Virgulino Simão

Prefeito

EXTRATO DE ADJUDICAÇÃO 
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00015/2021 

OBJETO: Fornecimento de Materiais de Construção, Elétrico e Hidráulico para a manutenção, 
desenvolvimento, funcionamento e execução das ações, atividades e programas das Secretarias 
Municipais da Prefeitura de Manaíra – PB. O PREGOEIRO OFICIAL, no uso das atribuições que 
lhe foram conferidas através e observadas as disposições da Lei Federal nº 10.520, de 17 de julho 
de 2002, e subsidiariamente da Lei Federal nº. 8.666, de 21 de junho de 1993, R E S O L V E: 
ADJUDICAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Eletrônico nº 00015/2021, com base nos 
elementos constantes do processo correspondente, a: CICERA FERREIRA DE SA MANDU, CNPJ 
nº 30.209.393/0001-09, Valor R$ 531.174,02. VALOR TOTAL: R$ 531.174,02.

Manaíra/PB, 25 de junho de 2021. 
José Alberto Tavares Junior

Pregoeiro

EXTRATO DE HOMOLOGAÇÃO 
O Prefeito do Município de Manaíra /PB, no uso de suas atribuições legais, R E S O L V E: HOMO-

LOGAR o resultado da licitação, modalidade Eletrônico nº 00015/2021, que objetiva: Fornecimento 
de Materiais de Construção, Elétrico e Hidráulico para a manutenção, desenvolvimento, funciona-
mento e execução das ações, atividades e programas das Secretarias Municipais da Prefeitura de 
Manaíra – PB. O PREGOEIRO OFICIAL, no uso das atribuições que lhe foram conferidas através 
e observadas as disposições da Lei Federal nº 10.520, de 17 de julho de 2002, e subsidiariamente 
da Lei Federal nº. 8.666, de 21 de junho de 1993, com base nos elementos constantes do processo 
correspondente, a: CICERA FERREIRA DE SA MANDU, CNPJ nº 30.209.393/0001-09, Valor R$ 
531.174,02. VALOR TOTAL: R$ 531.174,02.

Manaíra/PB, 28 de junho de 2021. 
Manoel Virgulino Simão

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
AVISO DE TOMADA

DE PREÇOS N°. 00002/2021
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 

José Rosas, s/n Centro, Manaíra/PB, às 10:30 horas do dia 15 de julho de 2021, licitação modali-
dade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa especializada para 
Reforma de Escolas da zona Rural do Município de Manaíra/PB, conforme Planilha Orçamentária. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 8.666/93 e suas alterações e 
demais normas aplicáveis. Informações: no horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado.

Manaíra - PB, 28 de junho de 2021.
JOSÉ ALBERTO TAVARES JUNIOR

Presidente

AVISO
DE CHAMADA PÚBLICA N°. 00002/2021

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
José Rosas, s/n Centro, Manaíra/PB, às 10:30 horas do dia 20 de julho de 2021, licitação modalidade 
Chamada Pública, do tipo menor preço, para: Contratação de pessoas jurídicas para prestação de 
serviços médicos, para atender as demandas da Secretaria de Saúde/Fundo Municipal de Saúde 
do município de Manaíra/PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
8.666/93 e suas alterações e demais normas aplicáveis. Informações: no horário das 08:00 as 13:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Manaíra - PB, 28 de Junho de 2021.
JOSÉ ALBERTO TAVARES JUNIOR

Presidente

PREFEITURA MUNICIPAL DE NAZAREZINHO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 0025/2021

A pregoeira, torna público para conhecimento dos interessados, que fará realizar no dia 12 de 
julho de 2021, ás 08:30 horas, na sala da CPL na Prefeitura Municipal de Nazarezinho, Situada a 
Rua Antônio Vieira, nº 01, Centro, Nazarezinho-PB, procedimento licitatório na modalidade Pregão 
Presencial, sob menor preço por item. Objeto: contratação de pessoa jurídica para aquisição parce-
lada de luminárias públicas e seus respectivos suportes, com o objetivo de suprir as necessidades 
do Município de Nazarezinho-pb.

Edital: Portal da Transparência: www.nazarezinho.pb.gov.brou www.tce.pb.gov.br
Nazarezinho, PB, 28 de junho de 2021.

Marilda Sarmento Luis
Pregoeira

 
PREFEITURA MUNICIPAL DE OLHO D´ÁGUA

DESTRATO DE CONTRATO
CONTRATO Nº 0016/2020

TOMADA DE PREÇO nº 0001/2020
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE OLHO D´ÁGUA.
CONTRATADA: MG CONSTRUÇOES E SERVIÇOS
OBJETO: implantação de pavimentação em vias públicas urbanas nas localidades, rua projetada
01, trecho 01 da rua projetada 02, trecho 02 da rua projetada 02, trecho da rua projetada 03, e
Rua Júlio Minervino da Silva, para atender ao contrato de repasse- MDR nº 1054579-84/2018,
JUSTIFICATIVA: A rescisão se justifica pela não execução do contrato em sua totalidade, não 
havendo despesas a pagar. 

Olho D’água-PB, 14 de Junho 2021
JOANA SABINO DE ALMEIDA CARVALHO

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE OLHO DAGUA
AVISO DE EDITAL DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 0004/2021
A Prefeitura Municipal de Olho D’água, através de sua Comissão de Licitação, torna público para 

conhecimento dos interessados a realização da licitação na modalidade TOMADA DE PREÇOS 
Nº 0004/2021, do tipo maior percentual de desconto, para o objeto: credenciamento de farmácia 
para fornecimento de medicamentos que não constam do rol da farmácia básica e por se tratarem 
de produtos para atendimento aos casos especiais e de doação, destinados à população carente 
deste município de Olho D’água-PB, cuja abertura será dia 15.07.2021 às 08:30 horas, na sala de 
licitação. O edital poderá ser obtido pelo www.tce.pb.gov.br ou www.olhodagua.pb.gov.br.Demais 
informações encontram-se a disposição dos interessados pelo e-mail cplolhodaguapb21@gmail.com.

Olho Dagua-PB, 28de junho de 2021.
ROSSIVAN DE OLIVEIRA FERREIRA

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE OLHO D’ÁGUA 
AVISO DE RESULTADO DE JULGAMENTO FINAL

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00022/2021
O Pregoeiro Oficial e sua equipe de apoio tornam público o resultado de julgamento de proposta 

de preços e habilitação do Pregão Presencial nº 00022/2021, com objeto: Aquisição de medica-
mentos destinados a farmácia básica de saúde.  Ficaram declaradas classificadas e habilitadas as 
empresas:A. R. VERISSIMO LTDA-EPP – CNPJ 04.419.989/0001-23, com o valor global de R$ 
128.055,40 (cento e vinte e oito mil, cinquenta e cinco reais e quarenta centavos), a empresa LO-
GER DISTRIBUIDORA DE MEDICAMENTOS E MATERIAIS HOSPITALARES EIRELI-EPP- CNPJ 
19.036.846/0001-00 com o valor global de R$ 111.126,00 (cento e onze mil, cento e vinte e seis 
reais) e a empresa ALLFAMED COMERCIO ATACADISTA DE MEDICAMENTOS LTDA-ME – CNPJ 
31.187.918/0001-15 com o valor global de R$ 44.072,00 (quarenta e quatro mil e  setenta e dois 
reais). Concede prazo de 03 (três) dias úteis para recursos.

Olho D’agua-PB, 28de junho de 2021
Rossivan de Oliveira Ferreira

Pregoeiro
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00030/2021
Torna público a realização da licitação na modalidade Pregão Presencial nº 00030/2021, por 

menor preços unitários, com objeto, Aquisição de 1 (um veículo). Abertura dia 08/07/2021 às 14:00 
horas, a rua Pres. João Pessoa, 391-Centro–Pedra Branca-PB. O edital encontra-se: www.pedra-
branca.pb.gov.br, www.tce.pb.gov.br e demais informações pelo e-mail pedrabrancacpl@gmail.com.

Pedra Branca - PB, 25 de junho de 2021
REPUBLICADO POR INCORREÇÃO

Severino Luiz de Caldas 
Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DO CONTRATO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00011/2021
CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Piancó. 
CONTRATADA: IMPÉRIO DO PAPEL COMÉRCIO DE PAPÉIS LTDA-ME – CNPJ nº 

20.081.724/0001-14
Objeto: Contratação de empresa especializada para fornecimento de equipamentos de informática 

para atender as necessidades de todas as secretarias do Município de Piancó-PB..
Valor global:R$ 17.990,00 (dezessete mil e novecentos e noventa reais).

Piancó-PB, 25 deJunhode 2021
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DO CONTRATO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00011/2021
CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Piancó. 
CONTRATADA: NILDO FREITAS DANTAS -ME – CNPJ nº 01.034.997/0001-63
Objeto: Contratação de empresa especializada para fornecimento de equipamentos de informática 

para atender as necessidades de todas as secretarias do Município de Piancó-PB.
Valor global:R$ 16.770,00(dezesseis mil e setecentos e setenta reais).

Piancó-PB, 25 deJunhode 2021
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PITIMBU
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N.º 009/2021 - SRP
A Prefeitura Municipal de Pitimbu/PB, nos termos da Lei 10.520/02 e disposições da Lei 8.666/93 

e suas alterações, Lei complementar n.º 123/2006 alterações, Decreto n.º 7.892/2013 e alterações, 
Decreto Municipal n.º 15/2019 bem como toda legislação correlata, tornar publico aos interessados 
que realizará licitação na modalidade Pregão Presencial Sistema de Registro de Preço do tipo menor 
preço, objetivando a Registro de Preço para Eventual aquisição parcelada de etanol e gasolina,  
destinados ao abastecimento dos veículos da frota,  a  disposição das diversas secretarias munici-
pais  e  do fundo municipal de saúde de Pitimbu, em sessão pública para abertura dos envelopes 
de proposta e habilitação que realizar-se a ás 15h30min do dia 09/07/2021, na sede da Prefeitura 
Municipal de Pitimbu/PB, na CPL localizado na Rua Pe. José João, 31 – Centro – 58.324-000 – 
Pitimbu/PB. Maiores informações através do www.pitimbu.pb.gov.br ou na Prefeitura Municipal no 
horário de expediente normal de 08h00min as 14h00min.

Pitimbu-PB, 28 de junho de 2021.
Claudia Izabel da Silva Maia

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PICUI
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2021
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 

Antônio Firmino – Centro Administrativo, 348 - Monte Santo - Picuí - PB, às 09:00 horas do dia 20 
de Julho de 2021, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONTRA-
TAÇÃO DE EMPRESA PARA CONSTRUÇÃO DE UMA BASE DESCENTRALIzADA DO SAMU EM 
PICUI–PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93; 
Lei Complementar nº 123/06; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das 
referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 3371–2126. E-mail: pmp.cpl@picui.pb.gov.br. Edital: www.picui.pb.gov.
br/licitacoes; www.tce.pb.gov.br. 

Picuí - PB, 25 de Junho de 2021
Olivânio Dantas Remígio
Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE PRATA
AVISO DE ABERTURA DE ENVELOES

DE PROPOSTAS DE PREÇOS
TOMADA DE PREÇOS Nº. 00001/2021

A Prefeitura do Município de Prata, Estado da Paraíba, através de sua Comissão de Licitação, 
torna público, que no dia02de junho, do corrente ano, às 09h00min, ocorrerá a abertura de propostas 
de preços da Tomada de Preços nº. 00001/2021. Cujo objeto, é CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
PARA EXECUÇÃO DE SERVIÇOS DE CONSTRUÇÃO DE UMA ESCOLA DE 06 SALAS COM 
QUADRA PADRÃO FNDE. Informações: no horário das 07:00 as 12:00 horas dos dias úteis, na 
sala da Comissão de Licitação, localizada à Avenida Ananiano Ramos Galvão, s/nº - Centro – Prata 
– PB. Telefone: (083) 3390-1110. E-mail: cplpmprata@gmail.com.

Prata - PB, 28 de junho de 2021
CRISTIANA DE FÁTIMA DA SILVA

Presidente da CPL
  

PREFEITURA MUNICIPAL DE SALGADO DE SÃO FÉLIX 
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

CNPJ: 09.072.463/0001-33
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N° 00010/2021
A Prefeitura Municipal de Salgado de São Félix, através do seu Pregoeiro, torna público que fará 

realizar licitação na Modalidade PREGÃO PRESENCIAL, do TIPO MENOR PREÇO POR ITEM, 
às 09:00hs (horário local) do dia 12 de Julho de 2021, objetivandoLOCAÇÃO DE VEÍCULOS SEM 
CONDUTOR PARA ATENDER ÀS DEMANDAS DAS SECRETARIAS DESTE MUNICÍPIO.A sessão 
pública será realizada na sede da Prefeitura Municipal de Salgado de São Félix Rua José Silveira, 
7 – Centro – Salgado de São Félix/PB, CNPJ nº 09.072.463/0001-33. Cópia do Edital e seus anexos 
poderão ser obtidos, por e-mail (licitacoes_pmssf@hotmail.com) ou sitio eletrônico (https://www.
salgadosaofelix.pb.gov.br/transparencia/), a partir da publicação deste aviso.

Salgado de São Félix - PB, 28 de Junho de 2021.
ALAMO CESAR TRAJANO MARTINS JUNIOR

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
EXTRATO DE CONTRATOS

ORIGEM: PREGÃO PRESENCIAL Nº 00016/2021
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUzIA - PB, CNPJ N° 09.090.689/0001-67.
OBJETO: Aquisição parcelada de material elétrico para atender as necessidades das Secretarias 

mantidas pela Prefeitura Municipal de Santa Luzia/PB no exercício 2021.
CONTRATO Nº 00096/2021 - CONTRATADA: CENTRAL DO CONSTRUTOR - COMERCIO 

VAREJISTA DE MATERIAIS DE CONSTRUÇÃO LTDA, CNPJ nº 20.721.561/0001-97. VALOR 
GLOBAL: R$ 43.135,00. Vencendo nos seguintes itens: 21, 26, 27, 29, 30, 31, 41, 43, 45, 59, 66, 
69, 71, 78, 80, 93, conforme proposta da vencedora anexa ao processo.

CONTRATO Nº 00097/2021 - CONTRATADA: DELVALLE MATERIAIS ELETRICOS EIRELI, 
CNPJ nº 37.227.550/0001-58. VALOR GLOBAL: R$ 15.455,00. Vencendo nos seguintes itens: 3, 
4, 6, 39, 46, 47, 83, 87, 88, 90, 103, conforme proposta da vencedora anexa ao processo.

CONTRATO Nº 00098/2021 - CONTRATADA: FLAVIO DE MEDEIROS NOBREGA MATERIAL 
DE CONSTRUCAO, CNPJ nº 14.289.959/0001-01. VALOR GLOBAL: R$ 100.409,50. Vencendo 
nos seguintes itens: 1, 2, 7, 8, 9, 10, 11, 12, 16, 19, 22, 28, 32, 34, 36, 37, 40, 42, 44, 48, 56, 58, 
60, 62, 63, 64, 65, 67, 68, 70, 72, 73, 76, 77, 84, 85, 86, 89, 91, 92, 94, 95, 97, 98, 99, 100, 101, 
102, conforme proposta da vencedora anexa ao processo.

CONTRATO Nº 00099/2021 - CONTRATADA: PREMOL IND E COM DE PREMOLDADOS LTDA, 
CNPJ nº 04.315.234/0001-89. VALOR GLOBAL: R$ 326.775,00. Vencendo nos seguintes itens: 
5, 13, 14, 15, 18, 20, 23, 24, 25, 33, 35, 38, 49, 50, 51, 52, 53, 54, 55, 61, 74, 75, 79, 81, 82, 96, 
conforme proposta da vencedora anexa ao processo.

PRAzO DE VIGÊNCIA DOS CONTRATOS: 14/06/2021 a 31/12/2021.
DATA DOS CONTRATOS: 14 de junho de 2021.

JOSÉ ALEXANDRE DE ARAÚJO
Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA
COMUNICADO DE INTERPOSIÇÃO
DE RECURSO ADMINISTRATIVO

 TOMADA DE PREÇOS Nº 0003/2021
OBJETO: Contratação de empresa do ramo da construção civil destinada a execução da obra 

pavimentação de ruas, na cidade de Solânea/PB. A Prefeitura Municipal de Solânea, através da Co-
missão Permanente de Licitação, COMUNICA aos participantes da Tomada de Preços nº 0003/2021 
que foi interposto recurso administrativo contra o resultado de habilitação, ficando aberto o prazo 
para impugnações ao recurso apresentado, nos termos do art. 109, § 3º da Lei 8.666/9, estando o 
mencionado processo com vista franqueada aos interessados, bem como, fica cancelado a abertura 
das propostas prevista para o dia 29/07/2021, às 15:00 horas. Após o julgamento do recurso será 
marcado nova data para abertura das propostas.

Solânea - PB, 28 de Junho de 2021
MARIA DO CARMO MELO ARCANJO

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00049/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

José Francisco de Araújo, 62 - Centro - Soledade - PB, às 09:00 horas do dia 09 de Julho de 2021, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Microem-
presas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA 
AQUISIÇÃO DE MATERIAIS PARA O LABORATóRIO DE ANÁLISES CLÍNICAS, CONFORME DE-
MANDA DA SECRETARIA DE SAÚDE, DA PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE – PB (ITENS 
REMANESCENTES DO PP 043, 045). Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar 
nº 123/06; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. 
Informações: no horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 3383–1725/1094. E-mail: licita.soledade@gmail.com. 

Soledade - PB, 28 de Junho de 2021
DAVID PIERRE GONÇALVES PEREIRA

Pregoeiro Oficial
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ
AVISO DE CONVOCAÇÃO

DE LICITANTES REMANESCENTE
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00048/2021

A Prefeitura Municipal de Sumé/PB, através do Pregoeiro abaixo transcrito, TORNA PÚBLICO 
que em face do não comparecimento da empresa vencedora para assinatura do contrato do item 
01 do Pregão Presencial citado acima, e em conformidade com o art. 4º, XVI, da Lei Federal n. 
10.520/02, FICAM CONVOCADOS os licitantes remanescentes, na ordem de classificação, para 
comparecimento e oficialização do aceite e negociação dos itens, e posterior adjudicação em favor 
dos interessados. A Sessão de Convocação fica marcada para o dia 02/06/2021 – ÀS 08:30Hrs. A 
contratação se dará nas mesmas condições propostas pelos convocados, inclusive quanto aos pre-
ços atualizados de conformidade com o ato convocatório, conforme art. 64, § 2.º da Lei de Contratos 
e Licitações. Serão Convocados os licitantes na ordem de classificação, até que seja efetivada a 
contratação, ou seja decidido pela decretação de fracasso dos itens. O pregoeiro comunica ainda, 
que nos termos do art. 7º da Lei Federal n. 10.520/02, será instaurado processo administrativo 
visando apurar responsabilidades e aplicação das sanções legais prevista.

Sumé - PB, 28 de junho de 2021
Dimitrius Laurent Ferreira da Silva

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE TACIMA
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA Nº DP00006/2021
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00006/2021, 
que objetiva: AQUISIÇÃO DE ÁGUA PARA GASTOS DIVERSOS (EXCETO POTÁVEL); RATIFICO 
o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: JEFERSON RODOLFO GOMES 
COSTA 11402502486 - R$ 15.000,00.

Tacima - PB, 22 de Junho de 2021
LUIS RODRIGUES SOBRINHO

Prefeito
Errata em 28/06/2021:
Onde se lê: 
AQUISIÇÃO DE ÁGUA PARA GASTOS DIVERSOS (EXCETO POTÁVEL)
Leia-se: 
FORNECIMENTO DE ÁGUA PARA GASTOS DIVERSOS (EXCETO POTÁVEL)

PREFEITURA MUNICIPAL DE TACIMA
GESTOR E FISCAL DO CONTRATO

DISPENSA Nº DP00006/2021
Nos termos da norma vigente e observado o disposto no respectivo processo, que objetiva: 

AQUISIÇÃO DE ÁGUA PARA GASTOS DIVERSOS (EXCETO POTÁVEL); DESIGNO os servidores 
Antonio Gomes da Silva, Secretário Municipal, como Gestor; e José Carlos de Oliveira Lima, Moto-
rista, para Fiscal, do contrato decorrente da Dispensa de Licitação nº DP00006/2021, especialmente 
para acompanhar e fiscalizar a execução do referido contrato, respectivamente.

Tacima - PB, 22 de Junho de 2021
LUIS RODRIGUES SOBRINHO

Prefeito
Errata em 28/06/2021:
Onde se lê: 
AQUISIÇÃO DE ÁGUA PARA GASTOS DIVERSOS (EXCETO POTÁVEL)
Leia-se: 
FORNECIMENTO DE ÁGUA PARA GASTOS DIVERSOS (EXCETO POTÁVEL)

PREFEITURA MUNICIPAL DE TACIMA

UNIÃO  A
Esportes
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EXTRATO DE DISPENSA
DE LICITAÇÃO

PROCESSO: Exposição de Motivos nº DP00006/2021. OBJETO: AQUISIÇÃO DE ÁGUA PARA 
GASTOS DIVERSOS (EXCETO POTÁVEL). FUNDAMENTO LEGAL: Art. 24, inciso IV, da Lei 
Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. AUTORIzAÇÃO: Secretaria de Infraestrutura e 
Serviços Urbanos. RATIFICAÇÃO: Prefeito, em 22/06/2021.

Errata em 28/06/2021:
Onde se lê: 
AQUISIÇÃO DE ÁGUA PARA GASTOS DIVERSOS (EXCETO POTÁVEL)
Leia-se: 
FORNECIMENTO DE ÁGUA PARA GASTOS DIVERSOS (EXCETO POTÁVEL

PREFEITURA MUNICIPAL DE TACIMA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA REFORMA DAS UNIDADES ESCOLA-
RES MUNICIPAIS. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00001/2021. DOTAÇÃO: 
Recursos Próprios do Município de Tacima: 04.000 SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA 
04000.12.361.2010.1012 CONST. AMPLIAR/REFORMAR UNID ENSINO FUNDAMENTAL 
4.4.90.51.00.00 OBRAS E INSTALAÇÕES 04000.12.361.2010.1018 CONT. E/OU REFORMAR 
UNIDADES DE EDUCAÇÃO INFANTIL 4.4.90.51.00.00 OBRAS E INSTALAÇÕES. VIGÊNCIA: 
até 25/01/2022. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Tacima e: CT Nº 00089/2021 
- 25.06.21 - SANTA CECILIA CONSTRUCOES E SERVICOS LTDA - R$ 132.342,64.

PREFEITURA MUNICIPAL DE TACIMA
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAL E EQUIPAMENTOS ODONTOLóGICOS. FUNDAMEN-
TO LEGAL: Pregão Presencial nº 00016/2021. DOTAÇÃO: Lei Orçamentária Anual – LOA nº 
216/2020 – Recursos Próprios do Município de Tacima: 05.00 SECRETARIA DE SAÚDE – F.M.S. 
10.301.2008.1025 adquirir veiculos e equipamentos para undsaude 4.4.9052.01 equipamento e 
material permanente 10.301.2008.2026 manutenção asps – blc custeio: atenção básica 3.3.90.30.01 
material de consumo 10.301.2008.2027 manutenção asps – blc custeio: outros rec do sus 
3.3.90.30.01 material de consumo 10.302.2006.2032 manutenção asps – blc custeio: mac media 
alta complexidade 3.3.90.30.01 material de consumo 4.4.90.52.01 equipamentos e material perma-
nente. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2021. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Tacima e: CT Nº 00084/2021 - 28.06.21 - AMP HOSPITALAR EIRELI - R$ 40.144,70; 
CT Nº 00085/2021 - 28.06.21 - EQUIPASAUDE PRODUTOS PARA SAUDE LTDA. - R$ 38.770,00; 
CT Nº 00086/2021 - 28.06.21 - M & R COMERCIO EIRELI - R$ 164.161,40; CT Nº 00087/2021 - 
28.06.21 - MIAMIMED PRODUTOS ODONTOLOGICOS LTDA - R$ 1.900,00; CT Nº 00088/2021 
- 28.06.21 - SILVANDRO DIEGO DE ALBUQUERQUE FERREIRA E CIA LTDA - R$ 117.144,00.

  
DER - DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DO ESTADO DA PARAÍBA – CNPJ/

CPF Nº 09.122.706/0001-09 Torna público que solicitou a SUDEMA Superintendência de Adminis-
tração do Meio Ambiente, a Licença de Operação. Para a atividade dePavimentação da Ligação 
entre bairros, trecho: Mangabeira / Valentina- Município de João PessoaUF: PB. Processo: 2021-
005697/TEC/LO-2552

DER - DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DO ESTADO DA PARAÍBA – CNPJ/
CPF Nº 09.122.706/0001-09 Torna público que solicitou a SUDEMA Superintendência de Adminis-
tração do Meio Ambiente, a Licença de Operação. Para a atividade dePavimentação da Ligação 
entre bairros, trecho: Jardim Cidade Universitária / Portal do Sol - Município de João PessoaUF: 
PB. Processo: 2021-005699/TEC/LO-2553

DER - DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DO ESTADO DA PARAÍBA – CNPJ/
CPF Nº 09.122.706/0001-09 Torna público que solicitou a SUDEMA Superintendência de Adminis-
tração do Meio Ambiente, a Licença de Operação. Para a atividade dePavimentação da Ligação 
entre bairros, trecho: Ernesto Geisel / Colinas do Sul– Município de João PessoaUF: PB. Processo: 
2021-005837/TEC/LO-2577

DER/PB
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA Nº 16/2021    
Registro CGE Nº 21-00756-5

COMUNICADO
O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. 

José Américo de Almeida s/n, nesta Capital, através da Comissão Permanente de Licitação – 
CPL, comunica ao(s) participante(s) da CONCORRÊNCIA Nº 16/2021 (Obras de Restauração da 
Rodovia PB-063, Trecho: Gurinhém/Mulungu/Alagoinha, com 25,80km), que transcorreu o prazo 
sem recurso. Em vista disto, a Comissão ratifica sua decisão quanto ao julgamento que habilitou as 
Empresas: CONSTRUTORA SOUzA REIS LTDA – EM RECUPERAÇÃO JUDICIAL, A.L. TEIXEIRA 
PINHEIRO LTDA e NOVATEC CONSTRUÇÕES E EMPREENDIMENTOS LTDA e  Inabilitada a 
empresa: SHALOM ENGENHARIA LTDA por não cumprir o exigido no edital no item 10.4.subitem 
10.4.1- b., não apresentou atestado técnico operacional: para: a) REESTABILIzAÇÃO DE BASE  
na quantidade mínima de 4.000m³) e c) TRATAMENTO SUPERFICIAL SIMPLES OU DUPLO na 
quantidade mínima de 20.000m² ) e 10.4.subitem 10.4.1-c , não comprovou possui em seu quadro 
permanente Engenheiro detentor de Atestado Técnico para : a) REESTABILIzAÇÃO DE BASE 
e c) TRATAMENTO SUPERFICIAL SIMPLES OU DUPLO) e marca reunião para abertura da(s) 
Proposta(s) de Preços para o dia 02/07/2021  às 11: 00 horas.

João Pessoa, 28 de junho de 2021.
Engº Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Permanente de Licitação
 

DER/PB
CONCORRÊNCIA Nº 14/2021
Registro CGE Nº 21-00761-3

COMUNICADO INTERPOSIÇÃO DE RECURSOS
O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. José 

Américo de Almeida s/n, nesta Capital, através da Comissão Permanente de Licitação – CPL, co-
munica aos participantes da CONCORRÊNCIA Nº 14/2021 (Obras de Implantação e Pavimentação 
da Estrada Vicinal Araruna/Pedra da Boca) , que no decorrer do prazo recursal, impetrou, tempes-
tivamente recurso contra a decisão da Comissão, a Empresa: TAPAJóS – TERRAPLENAGEM E 
PAVIMENTAÇÃO LTDA através do processo nº 004168/2021. Desta forma, em atendimento aos 
parágrafos 3º e 5º do artigo 109 da Lei de Licitações e Contratos, o auto dos processos ficarão com 
vistas franqueadas aos interessados na sala desta comissão.

A CPL informa, ainda, que fica aberto o prazo para impugnação aos recursos a partir da data 
desta publicação no protocolo do DER/PB .

João Pessoa, 28 dejunho de 2021.
Engº Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Permanente de Licitação
 

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

O DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DA PARAÍBA - DER/PB, sediado à Av. Min. 
José Américo de Almeida, s/n, nesta capital, torna público através da Comissão Permanente de 
Licitação - CPL, que a seguinte licitação do tipo Menor Preço, de acordo com a RESOLUÇÃO CE 
Nº 020/2020  em seu Art. 1º(veja no endereço:https://der.pb.gov.br/informacoes/licitacoes/2020-1/
resolucao-ce-no-020-2020),terá o seguinte calendário de realização:

Modalidade Data Hora Objeto

CONCORRÊNCIA Nº 
27/2021

Registro CGE Nº  21-01107-2

29/07/2021 10:00

Obras de Restauração da Rodovia 
PB-079, Trecho:Alagoa Grande/Areia/

Remígio, com 24,80 km
Valor estimado da obra: R$ 

15.290.100,02
Prazo de execução: 300 (trezentos) 

dias corridos

O(s) respectivo(s) Edital(is) deverá(ão) ser(em) solicitado(s) ), como também outras informa-
ções., exclusivamente, pelo email: cpl@der.pb.gov.br, informando os dados cadastrais da Empresa 
solicitante (Razão Social, CNPJ, responsável, endereço, telefone e e-mail) e também em: http://
www.centraldecompras.pb.gov.br/appls/sgc/edital.nsf . As reuniões das referidas .licitações poderão 
serem acompanhadas on line através do canal do Youtube DER Paraíba .

João Pessoa, 28 de junho de 2021.
Engº Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Permanente de Licitação

SUPLAN
AVISO DE CONVOCAÇÃO

EDITAL DA TOMADA DE PREÇOS N.º 28/2021
REGISTRO Nº 21-01126-2

OBJETO: REFORMA, AMPLIAÇÃO E CONSTRUÇÃO DE GINÁSIO DA E.E.E.F.M ANTONIO 
CAMELO, EM ALHANDRA - PB.

Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Valor do Edital: R$ 
10,00. Local: Rua Feliciano Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 
3218–5282: E-mail: cpl.suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 16 de julho de 2021 às 10h00hrs. 

João Pessoa, 28 de junho de 2021.
Alexandre Dinoá Duarte Guerra

Presidente da CPL

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO - 2º CHAMADA
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 014/2021
PROCESSO Nº 26.201.007167.2020

OBJETO/óRGÃO(S): AQUISIÇÃO DE BEBEDOUROS, destinado ao DEPARTAMENTO ESTA-
DUAL DE TRÂNSITO - DETRAN, conforme edital e anexos.

DATA E HORÁRIO: 12/07/2021 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras (COMPRASNET) - UASG Nº 925302
N° DA LICITAÇÃO NO COMPRASNET: 90014/2021
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica, para conhecimento dos interessados e considerando que a 1ª chamada foi FRACASSADA 
que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, do Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua 
aplicação no âmbito do Poder Estadual, do Decreto Federal nº 10.024/2019, e subsidiariamente da 
Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará a 2ª chamada da licitação em epígrafe. 

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites  https://www.gov.
br/compras, www.centraldecompras.pb.gov.br e pelo e-mail: gelic08@centraldecompras.pb.gov.br. A 
Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Jaguaribe, Centro 
Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. 83 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 21-00427-4.
João Pessoa, 28 de junho de 2021.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO N° 105/2021
PROCESSO Nº 19.000.050709.2021

OBJETO/óRGÃO(S): REGISTRO DE PREÇOS PARA CONTRATAÇÃO DE SERVIÇO DE 
TRANSPORTE RODOVIÁRIO DE CARGA, destinado à Secretaria de Estado da Administração 
Penitenciária - SEAP, conforme edital e anexos.

DATA E HORÁRIO: 12/07/2021 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras (COMPRASNET) - UASG Nº 925302
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, do 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, do Decreto 
Federal nº 10.024/2019, e subsidiariamente da Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará a licitação 
em epígrafe. Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites https://
www.gov.br/compras, www.centraldecompras.pb.gov.br e pelo e-mail: gelic07@centraldecompras.
pb.gov.br. A Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Ja-
guaribe, Centro Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. 83 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 21-01088-6
João Pessoa, 25 de junho de 2021.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO - 2º CHAMADA
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 073/2021
PROCESSO Nº 32.901.900005.2021

OBJETO/óRGÃO(S): VEÍCULOS TIPO FURGÃO PARA ATENDER A META 2 DO CR – CON-
TRATO DE REPASSE Nº 793.875/2013, destinado a SECRETARIA DE ESTADO DO DESENVOL-
VIMENTO DA AGROPECUÁRIA E DA PESCA - SEDAP , conforme edital e anexos.

DATA E HORÁRIO: 12/07/2021 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras (COMPRASNET) - UASG Nº 925302
N° DA LICITAÇÃO NO COMPRASNET: 9073/2021
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica, para conhecimento dos interessados e considerando que a 1ª chamada foi FRACASSADA 
que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, do Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua 
aplicação no âmbito do Poder Estadual, do Decreto Federal nº 10.024/2019, e subsidiariamente da 
Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará a 2ª chamada da licitação em epígrafe. 

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites  https://www.gov.
br/compras, www.centraldecompras.pb.gov.br e pelo e-mail: gelic04@centraldecompras.pb.gov.br. A 
Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Jaguaribe, Centro 
Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. 83 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 21-00980-7.
João Pessoa, 28 de junho de 2021.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 190/2020
PROCESSO Nº 23.901.000032.2020

OBJETO/óRGÃO(S): AQUISIÇÃO DE UNIFORME OPERACIONAL, destinado ao CORPO DE 
BOMBEIROS MILITAR DA PARAÍBA – CBMPB/ Fundo Especial do Corpo de Bombeiros- FUNES-
BOM , conforme edital e anexos.

DATA E HORÁRIO: 13/07/2021 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras (COMPRASNET) - UASG Nº 925302
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, do 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, do Decreto 
Federal nº 10.024/2019, e subsidiariamente da Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará a 
licitação em epígrafe.

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites https://www.gov.
br/compras, www.centraldecompras.pb.gov.br e pelo e-mail: gelic04@centraldecompras.pb.gov.br. A 
Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Jaguaribe, Centro 
Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. 83 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 21-01106-4
João Pessoa, 28 de junho de 2021.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 096/2021
PROCESSO Nº 19.000.008845.2020

OBJETO/óRGÃO(S): REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS DE 
INFORMÁTIVA, destinados ao CBMPB/FUNESBOM, FUNDAC, SEMDH, SEDAP/FUNDAGRO e 
CMG, conforme edital e anexos.

DATA E HORÁRIO: 12/07/2021 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras (COMPRASNET) - UASG Nº 925302
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, do 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, do Decreto 
Federal nº 10.024/2019, e subsidiariamente da Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará a 
licitação em epígrafe. 

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites  https://www.gov.
br/compras, www.centraldecompras.pb.gov.br e pelo e-mail: gelic06@centraldecompras.pb.gov.br. A 
Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Jaguaribe, Centro 
Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. 83 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 21-01105-6
João Pessoa, 28 de junho de 2021.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

  
ESTADO DA PARAÍBA

CÂMARA MUNICIPAL DE CACIMBA DE DENTRO
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA Nº DV00003/2021
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00003/2021, 
que objetiva: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇO ESPECIALIzADO DE PROVEDOR DE ACESSO À 
INTERNET PARA A CÂMARA MUNICIPAL DE CACIMBA DE DENTRO/PB, COM (1GB) LINK DE-
DICADO COM IP VÁLIDO; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto 
a: LEMOS & MORAIS LTDA - R$ 6.000,00. 

Cacimba de Dentro - PB, 07 de junho de 2021
ARNÓBIO CARVALHO DA SILVA JUNIOR

Presidente da Câmara.

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE CACIMBA DE DENTRO

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇO ESPECIALIzADO DE PROVEDOR DE ACESSO 

À INTERNET PARA A CÂMARA MUNICIPAL DE CACIMBA DE DENTRO/PB, COM (1GB) LINK 
DEDICADO COM IP VÁLIDO. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00003/2021. 
DOTAÇÃO: ORÇAMENTO 2021 - RECURSOS PRóPRIOS DA CÂMARA MUNICIPAL DE CACIMBA 
DE DENTRO/PB (RECURSOS ORDINÁRIOS) – 01.031.2001.2001 - ELEMENTO DE DESPE-
SA: 3.3.90.39.00 – OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: 
07/06/2022. PARTES CONTRATANTES: CÂMARA MUNICIPAL DE CACIMBA DE DENTRO e: CT 
Nº 00006/2021 – 08.06.2021 - LEMOS & MORAIS LTDA - R$ 6.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE CACIMBA DE DENTRO

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
DISPENSA Nº DV00004/2021

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 
e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00004/2021, 
que objetiva: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇO ESPECIALIzADO DE LOCAÇÃO E LICENÇA DE USO 
DE SOFTwARE DE FOLHA DE PAGAMENTO PARA SISTEMA INFORMATIzADO; RATIFICO o 
correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: ELMAR - PROCESSAMENTO DE 
DADOS EIRELI - R$ 7.920,00. 

Cacimba de Dentro - PB, 07 de junho de 2021
ARNÓBIO CARVALHO DA SILVA JUNIOR 

Presidente da Câmara.

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE CACIMBA DE DENTRO

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇO ESPECIALIzADO DE LOCAÇÃO E LICENÇA DE USO 

DE SOFTwARE DE FOLHA DE PAGAMENTO PARA SISTEMA INFORMATIzADO. FUNDAMENTO 
LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00004/2021. DOTAÇÃO: ORÇAMENTO 2021 - RECURSOS 
PRóPRIOS DA CÂMARA MUNICIPAL DE CACIMBA DE DENTRO/PB (RECURSOS ORDINÁ-
RIOS) – 01.031.2001.2001 - ELEMENTO DE DESPESA: 3.3.90.39.00 – OUTROS SERVIÇOS DE 
TERCEIROS – PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: 07/06/2022. PARTES CONTRATANTES: CÂMARA 
MUNICIPAL DE CACIMBA DE DENTRO e: CT Nº 00007/2021 – 08.06.2021 - ELMAR - PROCES-
SAMENTO DE DADOS EIRELI - R$ 7.920,00.

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE CACIMBA DE DENTRO

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
DISPENSA Nº DV00005/2021

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 
e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00005/2021, 
que objetiva: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇO ESPECIALIzADO DE LOCAÇÃO E CESSÃO DE 
USO DE SOFTwARE DE CONTABILIDADE E PORTAL DA TRANSPARÊNCIA PARA SISTEMA 
INFORMATIzADO; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: PUBLIC 
SOFTwARE INFORMATICA LTDA - R$ 12.600,00. 

Cacimba de Dentro - PB, 07 de junho de 2021
ARNÓBIO CARVALHO DA SILVA JUNIOR 

Presidente da Câmara.

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE CACIMBA DE DENTRO

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇO ESPECIALIzADO DE LOCAÇÃO E CESSÃO DE USO 

DE SOFTwARE DE CONTABILIDADE E PORTAL DA TRANSPARÊNCIA PARA SISTEMA INFOR-
MATIzADO. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00005/2021. DOTAÇÃO: ORÇA-
MENTO 2021 - RECURSOS PRóPRIOS DA CÂMARA MUNICIPAL DE CACIMBA DE DENTRO/
PB (RECURSOS ORDINÁRIOS) – 01.031.2001.2001 - ELEMENTO DE DESPESA: 3.3.90.39.00 
– OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: 07/06/2022. PARTES 
CONTRATANTES: CÂMARA MUNICIPAL DE CACIMBA DE DENTRO e: CT Nº 00008/2021 – 
08.06.2021 - PUBLIC SOFTwARE INFORMATICA LTDA - R$ 12.600,00.

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE RIO TINTO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2021

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Manoel Gonçalves, 83/84 - Centro - Rio Tinto - PB, às 09:00 horas do dia 09 de Julho de 2021, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Locação de veículo, destinado 
ao Gabinete da Câmara Municipal de Rio Tinto – PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei 
Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 025/05; e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 993335316. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Rio Tinto - PB, 28 de Junho de 2021
JOSENILDO SILVA DE OLIVEIRA

Pregoeiro Oficial

EGALLO PARTICIPAÇÕES LTDA.
(REDUÇÃO DE CAPITAL SOCIAL)

CNPJ n. 12.658.086/0001-23
NIRE (JUCEP) n. 25200534051

Em cumprimento aos artigos 1.082, 1.083 e 1.084 da Lei n. 10.406/02, os sócios e adminis-
tradores da EGALLO PARTICIPAÇÕES LTDA., sociedade empresária limitada com sede na Rua 
Etelvina Macedo de Mendonça, n. 531, Sala 07, Torre, CEP 58040-530, João Pessoa - PB, inscrita 
no CNPJ sob n. 12.658.086/0001-23 e registrada na Junta Comercial do Estado da Paraíba sob 
NIRE n. 25200534051 (doravante “Sociedade”) torna público, para os devidos fins, que foi aprovada 
a redução do capital social da Sociedade, servindo este edital para ciência da terceiros e produção 
dos efeitos jurídicos daí decorrentes, conforme legislação aplicável.

João Pessoa - PB, 25 de junho de 2021.
EGALLO PARTICIPAÇÕES LTDA

HNSN HOLDING S/A
(REDUÇÃO DE CAPITAL SOCIAL)

CNPJ n. 26.888.298/0001-01
NIRE (JUCEP) n. 25300011327

Em cumprimento ao artigo 174 da Lei n. 6.404/76 (LSA), os acionistas e a Administração do 
HNSN HOLDING S/A, sociedade anônima de capital fechado com sede na Rua Etelvina Macedo 
de Mendonça, n. 531, Torre, Sala 05, CEP 58040-530, João Pessoa - PB, inscrita no CNPJ sob n. 
26.888.298/0001-01 e registrada na Junta Comercial do Estado da Paraíba sob NIRE n. 25300011327 
(doravante “Companhia”) tornam público, para os devidos fins, que foi aprovada a redução do capital 
social da Companhia, servindo este edital para ciência da terceiros e produção dos efeitos jurídicos 
daí decorrentes, conforme legislação aplicável.

João Pessoa - PB, 25 de junho de 2021.
HNSN HOLDING S/A

HNSN-EMP PARTICIPAÇÕES S/A
(REDUÇÃO DE CAPITAL SOCIAL)

CNPJ n. 29.190.053/0001-02
NIRE (JUCEP) n. 25300012013

Em cumprimento ao artigo 174 da Lei n. 6.404/76 (LSA), os acionistas e a Administração da 
HNSN-EMP PARTICIPAÇÕES S/A, sociedade anônima de capital fechado com sede na Rua Etel-
vina Macedo de Mendonça, n. 531, Sala 06, Torre, CEP 58040-530, João Pessoa - PB, inscrita no 
CNPJ n. 29.190.053/0001-02 e registrada na Junta Comercial do Estado da Paraíba sob NIRE n. 
25300012013 (doravante “Companhia”) tornam público, para os devidos fins, que foi aprovada a 
redução do capital social da Companhia, servindo este edital para ciência da terceiros e produção 
dos efeitos jurídicos daí decorrentes, conforme legislação aplicável.

João Pessoa - PB, 25 de junho de 2021.
HNSN-EMP PARTICIPAÇÕES S/A

HOSPITAL NOSSA SENHORA DAS NEVES S/A
(REDUÇÃO DE CAPITAL SOCIAL)

CNPJ n. 01.817.749/0001-99
NIRE (JUCEP) n. 25300011459

Em cumprimento ao artigo 174 da Lei n. 6.404/76 (LSA), os acionistas e a Administração do 
HOSPITAL NOSSA SENHORA DAS NEVES S/A, sociedade anônima de capital fechado com sede 
na Rua Etelvina Macedo de Mendonça, n. 531, Torre, CEP 58040-530, João Pessoa - PB, inscrita 
no CNPJ n. 01.817.749/0001-99 e registrada perante a Junta Comercial do Estado da Paraíba 
sob NIRE n. 25300011459 (doravante “Companhia”) tornam público, para os devidos fins, que foi 
aprovada a redução do capital social da Companhia, servindo este edital para ciência da terceiros 
e produção dos efeitos jurídicos daí decorrentes, conforme legislação aplicável.

João Pessoa - PB, 25 de junho de 2021.
HOSPITAL NOSSA SENHORA DAS NEVES S/A

LLE HOLDING E PARTICIPAÇÕES EIRELI
(REDUÇÃO DE CAPITAL SOCIAL)

CNPJ n. 11.916.249/0001-68
NIRE (JUCEP) n. 25600048692

Em cumprimento aos artigos 1.082, 1.083 e 1.084 da Lei n. 10.406/02, o titular e administrador 
da LLE HOLDING E PARTICIPAÇÕES EIRELI, empresa individual de responsabilidade limitada com 
sede na Rua Etelvina Macedo de Mendonça, n. 531, Sala 08, Torre, CEP 58040-530, João Pessoa 
- PB, inscrita no CNPJ sob n. 11.916.249/0001-68 e registrada na Junta Comercial do Estado da 
Paraíba sob NIRE n. 25600048692 (doravante “Empresa”) torna público, para os devidos fins, que 
foi aprovada a redução do capital social da Empresa, servindo este edital para ciência da terceiros 
e produção dos efeitos jurídicos daí decorrentes, conforme legislação aplicável.

João Pessoa - PB, 25 de junho de 2021.
LLE HOLDING E PARTICIPAÇÕES EIRELI

POLYUTIL S.A. INDÚSTRIA E COMÉRCIO DE MATÉRIAS PLÁSTICAS – CNPJ/MF Nº. 
09.139.890/0001-91 - ASSEMBLÉIA GERAL ORDINÁRIA E EXTRAORDINARIA – Ficam convo-
cados, os Senhores acionistas para se reunirem, na sua sede social na Rua Hortêncio Ribeiro de 
Luna, nº 1151 na proximidade da BR 101 km-02, Distrito Industrial de João Pessoa, Paraíba, em 
Assembleia Geral Ordinária e Extraordinária, no dia 10 de julho de 2021, às 09:00 horas, em primeira 
convocação: em Assembleia Geral Ordinária para fim de deliberarem sobre a seguinte ordem do 
dia: I - Apreciação do Relatório da Administração, exame, discussão e votação das Demonstrações 
Financeiras relativas aos exercícios sociais dos anos de 2019 e 2020 em ; II - Outros assuntos do 
interesse da sociedade; em Assembleia Geral Extraordinária para deliberarem a seguinte ordem 
do dia: I – Modificação dos Estatutos Sociais conforme Proposta da Diretoria: II – Eleição da Di-
retoria para preenchimento do cargo de Diretor Administrativo: III – Outros Assuntos do interesse 
da sociedade. João Pessoa, 30 de junho de 2021. A Diretoria

2ª OFÍCIO DE NOTAS E REGISTROS DE IMÓVEIS
COMARCA DE SANTA RITA – PB

Rua Siqueira Campos, n.º 53, Centro – CEP: 58.300-180 – Santa Rita/PB – CNPJ 
09.308.818/0001-40

EDITAL DE NOTIFICAÇÃO DE CONFRONTANTES
A Dra. Patricia Mayer Pinheiro Lima Franca, na qualidade de Oficiala em Exercício do Serviço 

Notarial e Registral – 2º Ofício de Notas e Registro de Imóveis da Comarca de Santa Rita/PB, se-
gundo as atribuições e comandos contidos nos artigos 941 e 942, do Código de Normas Extrajudicial 
da Corregedoria Geral do Tribunal de Justiça do Estado da Paraíba, vem, pelo presente, notificar os 
proprietários (ou ocupantes) dos imóveis localizados na rua Cardoso Vieira, n.º 88, e rua Cardoso 
Vieira, n.º 78, localizados no Centro de Santa Rita/PB, para, querendo, no prazo de 15 (quinze) 
dias, apresentar manifestação/impugnação ao pedido de retificação de área do imóvel localizado 
na rua Cardoso Vieira, n.º 84, Centro em Santa Rita/PB, requerida em 01 de novembro de 2021 
pela proprietária do imóvel, através do Protocolo da Serventia n.º 2019-06947. Dr.ª Patricia Mayer 
Pinheiro Lima Franca, Oficiala Tabeliã Interventora em Exercício do Serviço Notarial e Registral – 2º 
Ofício de Notas e Registro de Imóveis da Comarca de Santa Rita/PB.

TOP INDUSTRIA DE COLCHÕES, CNPJ: 34.039.589/0001-53, TORNA PUBLICO QUE REQUEREU 
A SEMAM – SECRETÁRIA DE MEIO AMBIENTE A LICENÇA DE OPERAÇÃO, PARA FABRICA-
ÇÃO DE COLCHÕES E ESTOFADOS. SITUADO na Rua HortênciO Ribeiro de Luna SN, distrito 
industrial – João Pessoa –PB.

NEwSEDAN COMÉRCIO DE VEÍCULOS LTDA
Tornapúblicoquerecebeu  da SEMAM - Secretaria de MeioAmbiente de João Pessoa, aLicença de 

Operação nº 119/2021 com vencimentoem 11/06/2022, para a atividade deComercialização a varejo 
de automóveis, camionetas e utilitáriosnovos e usados, Serviço de manutenção e reparaçãoelétrica 
e mecânica dos veículosautomotores, e Comércio a varejo de peças e acessóriosnovosparaveícu-
losautomotores e artigos do vestuário, situadonaAvenidaPresidenteEpitácio Pessoa, n° 3397 loja 
B, Miramar, João Pessoa-Paraíba..

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 29 de junho de 2021          28
Publicidade
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